
PRIMERO las buenas noticias: se reporta que tooodas
las casas de Manuel Bartlett e Irma Eréndira

Sandoval están bien tras el sismo de ayer. Sin
embargo, por otro lado, el temblor dejó al descubierto
un problema de magnitud 7.5 que es: ¿dónde quedó
la lana del Fonden?

AYER MISMO, el gobernador Alejandro Murat pidió
al gobierno federal la declaratoria de emergencia
en por lo menos 50 municipios, obviamente con
la idea de recibir ayuda, entre otros, del Fondo
para la Atención de Emergencias... que al parecer
en la 4T ya desfondaron.

COSA DE VER que en Yucatán y Quintana Roo 54
municipios fueron declarados zona de desastre por
la tormenta "Cristóbal" y siguen sin recibir un solo
peso. En 2018, el Fonden tenía 26 mil millones de pesos
que, con la llegada de AMLO, se redujeron a sólo 3 mil
600. Y para el inaudito 2020 se presupuestaron 3 mil
800 millones de pesos que nadie sabe si existen y,
peor aún, si servirán para algo.

SI LA IDEA del gobierno de México es reventar
la relación diplomática, comercial e histórica con
su principal aliado en Europa, ¡va muy bien! Según
cuentan, en España ya pasaron del asombro a la
molestia ante las constantes agresiones de Andrés
Manuel López Obrador.

UN DÍA le exige disculpas por la Conquista a
Felipe Sexto, otro día acusa de corrupción a todas
las empresas españolas, otro insulta a Juan Carlos
de Borbón... y ahora le está tumbando una importante
inversión a Iberdrola. ¿Qué gana México con esas
estridencias? Es pregunta que recuerda que el tratado
de libre comercio con Europa también pasa por la
aprobación de los españoles.

VAYA QUE se está poniendo extraño todo el tema
de las investigaciones contra la directiva de la
cooperativa Cruz Azul. Hace apenas unos días se
dijo que hasta la mismísima DEA había intervenido
para que no le fueran descongeladas las cuentas
a Guillermo Álvarez Cuevas

SIN EMBARGO, quienes han podido tener acceso
al hermético expediente cuentan que las autoridades
no presentaron una petición de apoyo por parte
de la agencia antidrogas norteamericana. En realidad
se trata, dicen, de un simple oficio del agregado
regional del servicio tributario, el IRS.

COMO SEA, las cuentas de "Billy" Álvarez siguen
congeladas, pero cada vez queda más claro que esto
ya no es una disputa interescuadras, sino auténtica
melé en tomo a la cooperativa cementera.

MUY TRANQUILO y sereno se vio al presidente
Andrés Manuel López Obrador con el sismo que
sacudió ayer al país. Y es que si bien el Sismológico
lo clasificó como de magnitud 7.5, en realidad fue
de sólo 1.5 en la escala LópezGatell.
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Ahorita no

No hemos aplanado ninguna curva.
Hay lugar en los hospitales porque
se niegan los servicios a quienes
los necesitan.

"México está dando un ejemplo
en el mundo porque logramos

aplanar esta curva y evitar
que se saturaran los hospitales

sin medidas coercitivas".

Andrés Manuel López Obrador

El pasado 26 de mayo una mujer
lanzó una petición de auxilio en
un chat grupal. "El papá de un

muy buen amigo está en etapa termi
nal de cáncer ya con mucho dolor y el
Seguro Social le manda cita hasta el
1ro de julio... El señor ya está en agonía
de dolor".

En espera de la cita, en el IMSS "le
han negado el medicamento que debe
tomar para calmar el dolor". Solo con
la receta que le darían el lo. de julio po
día recibir las medicinas, pero vivir con
el agudo dolor durante más de un mes
era imposible.

Los amigos del chat empezaron a
pedir apoyo para obtener las medici
nas, Temgesic y Brospina, pero estas
son controladas y no pueden venderse
sin receta. La escritora Mónica Soto
Icaza lanzó un llamado a través de
sus redes sociales y consiguió que
un cirujano del estado de Veracruz
mandara por paquetería "parches de
ese medicamento con una semana de
duración" acompañados de la receta.
El 19 de junio, sin embargo, todavía en
espera de la cita del IMSS, el paciente
"descansó y se acabó el sufrimiento".

Las dificultades para conseguir ci

tas en las instituciones de salud pública
de nuestro país no son nuevas, pero se
han agravado considerablemente. La
periodista Ivabelle Arroyo narró en
redes sociales el 22 de junio: "Mi padre,
con insuficiencia cardiaca reciente, no
es recibido en el @ISSSTE_mx porque
ahorita eso no. Ya llevamos dos meses
con tratamiento por fuera y necesita
hospitalización. Cada día está peor.
Hoy estuvo desde las 11 hasta las 6
en Cuernavaca pidiendo atención de
un cardiólogo". Y añadió: "No es que
lo manden a otro centro o incluso
a otra ciudad. Simplemente ahorita
no y hasta ahí llegan. Ni estudios ni
nada... ¡Se quiere contagiar de covid
para que lo atiendan!".

Sin embargo, tener Covid no es ga
rantía de atención. Muchos pacientes
que llegan a los hospitales con síntomas
son devueltos a sus casas para mante
ner ahí el aislamiento. Ni siquiera se
les hacen pruebas. El gobierno piensa
que entre menos pruebas se hagan
menos grave será la pandemia

Las autoridades afirman que, con
excepción de algunos centros de espe
cialidad, los hospitales no están satura
dos. Pero esta supuesta suficiencia se
ha alcanzado dejando de hospitalizar
a muchos que lo requieren.

La saturación se refleja también
en otros servicios. No hay sangre,
por ejemplo, para las intervenciones
quirúrgicas. Este siempre ha sido un
problema, por lo menos desde que se
prohibió la compra hace años, pero

en los tiempos del coronavirus se han
agotado las pocas aportaciones que
había Los donadores se han esfumado
por el encierro y por el temor de acudir
a instituciones de salud.

La precaria situación no es solo
culpa de este gobierno. Llevamos años
de recortes de presupuesto, pero el
actual régimen ha eliminado el Segu
ro Popular, sin tener listo un sistema
para reemplazarlo, y los copagos de
pacientes en los institutos de salud, sin
aportar recursos para compensarlos.

El presidente López Obrador, es
cierto, tiene otros datos. "México está
dando un ejemplo en el mundo porque
logramos aplanar esta curva y evitar
que se saturaran los hospitales sin
medidas coercitivas, sin el uso de la
fuerza con la participación voluntaria,
consciente de los ciudadanos señaló
el 9 de junio. Esto no se logró en otras
partes del mundo".

No parece, sin embargo, que haya
mos aplanado ninguna curva; y si hay
lugar en los hospitales, es porque se
niegan los servicios a quienes los ne
cesitan, o se les dan citas para después
de su muerte.

• SISMOLÓGICO
Es verdad. Porfirio Díaz estableció el
Servicio Sismológico Nacional el 5 de
septiembre de 1910. Esperemos que es
to no lleve a AMLO a desaparecerlo. De
hecho, ojalá que no se haya enterado
todavía que existe.
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CIRCUITO
INTERIOR

POR LO MENOS hoy
rio habrá sesión de la
Comisión Permanente
en el Congreso.

DICEN que las
cabezas morenistas

no acudieron ayer a
aprobar el orden del día
porque no hay acuerdo
sobre si aceptar o no
la creación de una

comisión especial que
revise las acciones y
los presupuestos del
Covid19, como exige
la Oposición.
LOS INVOLUCRADOS

dirán que esperarán a
concretar consensos.

Y qué bueno que lo
fraseen así, porque
sería muy feo tener
que reconocer que
—¡zas!, con zeta de
Zócalo— no han
recibido línea.

LA PREGUNTA del

diputado Federico
Dóringalos
candidatos al Comité

que elegirá al titular
del Instituto de
Planeación fue clara:

¿se comprometen a
no optar por uno de
esos ex funcionarios

impresentables
y con intereses
turbios a favor de los
inmobiliarios?

EN EL MEJOR de los

casos, los entrevistados
divagaron, se fueron
por las ramas o
rodearon lo suñciente

para no tener que
responder que "sí" o
que "no".
Y EL COLMO fue

Ana Areces, quien
aseguró que revisarán
bien los perfiles, pero
que si ya estuvo en
el Gobierno... ¡hay
que aprovechar su
experiencia!
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Inconsciencia

Mal andamos cuando el Presidente

ordena soltara un delincuente,
miente al respecto y lo presume.

El pulpo macho y el pulpo hem
bra fueron al cine. En la pe
numbra de la sala se le oyó a él

decir: 'Tero, mi vida ¿por qué crees
que se llaman 'tentáculos'?"... El hijo
de don Avaricio Cenaoscuras, hom
bre cicatero, cutre y ruin, le suplicó
a su padre, con temblorosa voz, que
le prestara 20 pesos. Al día siguiente
le pidió lo mismo, y otros 20 pesos
un día después. Le dijo el ruin señor:
"A mí no me engañas. Tú tienes una
querida"... Don Algón, gerente de la
empresa, designó un nuevo subge
rente. Le preguntó: "¿Sabes cuál se
rá tu principal función?". "Sí, señor
respondió el empleado. Echarme la
culpa de todas las pendejadas que co
meta usted"... De vez en cuando, muy
de vez en cuando, me acuerdo todavía
de que soy abogado, a mucha honra
Estudié la carrera de Jurisprudencia,
primero en la Escuela de Leyes que
fundó en Saltillo don Francisco García
Cárdenas, gran señor cuya sabiduría
sólo era igualada por su generosidad,
y luego en la Facultad de Derecho de
la UNAM, donde tuve maestros tan
ilustres como Ignacio Buigoa Orihuela,
Luis Recasens Siches, Andrés Serra
Rojas y otros de igual prestigio y nom
bradía Durante largos años profesé
cátedra jurídica en el plantel de mi ciu
dad, hasta que sin darme cuenta pasé

de la edad de la pasión a la edad de la
pensióa Una cosa aprendí en aquellas
aulas: un Estado sólo es de derecho
cuando gobernantes y gobernados se
someten por igual al imperio de la
ley. Donde eso no sucede se instau
ran el caos y la anarquía La ley penal
castiga a quien propicia en cualquier
forma la evasión de un preso o dete
nido. El castigo que se aplica al que
comete ese delito se agrava conside
rablemente cuando quien incurre en
él es funcionario. Con la inconsciencia
de quien se siente absuelto de cumplir
las leyes el presidente López Obrador
declaró públicamente que fue él quien
ordenó la soltura de un delincuente
a quien se había aprehendido. Con
eso se desmintió a sí mismo y des
mintió a Alfonso Durazo, pues ambos
habían manifestado que la decisión
de dejar libre a esa persona se tomó
en forma colegiada por el gabinete
de Seguridad. (Porque es de saberse,
aunque es difícil de creer, que en este
país hay un gabinete de Seguridad que
se reúne todos los días a las 6 de la ma
ñana quizá para contar los muertos
por violencia habidos en el día ante
rior). Mal anda una Nación cuando
su Presidente no sólo viola la ley, sino
que además miente y presume lo que
hizo como si hubiera llevado a cabo
un acto de valor, para colmo sin que la

declaración viniera al caso después de
bastante tiempo de transcurrido desde
el malhadado suceso. La suficiencia
de López Obrador lo lleva a decir co
sas que a él lo comprometen y a los
ciudadanos nos preocupan. Debería
cuidar más sus palabras, calcular sus
efectos. No desperdicie las oportu
nidades que se le ofrezcan de hacer
una valiosa aportación a la República
su silencio... Aquella chica tenía una
nariz perfecta, como de diosa griega.
"La sacó de su papá", comentó alguien.
Y añadió en seguida "Es cirujano plás
tico"... El doctor Duerf, célebre analista
le comunicó a su paciente: "Está us
ted curado. Después de cinco años de
tratamiento logré por fin quitarle su
extraña obsesión de creerse Napoleón
Bonaparte". "¡Magnífico, doctor! se
alegró el tipo, ¡Voy a darle la buena
noticia a Josefina!"... Don Cucurulo
entró en una profunda depresión. Con
acento sombrío le dijo a su mujer: "No
tengo ya motivos para vivir". "¡Claro
que tienes motivos para vivir! lo ani
mó ella. La casa no está pagada, el
coche no está pagado, la tele no está
pagada.."... "Desde que naciste no me
has dado ninguna satisfacción". Eso
le dijo con enojo el papá de Pepito
a su incorregible crío. Le retobó el
chiquillo: "¿Pero qué tal nueve meses
antes de nacer?"... FIN.
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La metodología del subsecretario Hugo Ló
pezGatell para informar y enfrentar al Co
vidl9 ha sido un desastre para México y los

mexicanos. Pero, como dijera el presidente en una de
sus mañaneras a LópezGatell: "¡No estás solo! ¡No
estás solo!". En la fila del desastre que está siendo la
planeación e implementación de una estrategia para
enfrentar la pandemia está también la Cofepris y su
titular, José Alonso Novelo Baeza.
Y es que, al parecer, el hombre que fuera el pe

diatra de la familia del presidente llegó a la Cofepris
sin conocer el tamaño de la institución que enca
beza ni el papel de este órgano regulador. Para di
mensionar, de cada peso que gastamos los mexi
canos, la Cofepris regula 45 centavos. Ya sea por lo
que compramos para comer, para beber, para el
cuidado de la salud, cuidado personal o para quien
fuma tabaco, pues también eso. Todo es regulado
por la Cofepris.
Cuando la Cofepris hace bien su trabajo, los me

xicanos tenemos acceso a alimentos y medicinas
a mejores precios. Cuando no, empieza el alza en
los precios, la necesidad de ir al mercado inter
nacional a conseguirlos, usualmente a precios
más altos, y, en el extremo, la escasez. Esto era
algo que bien sabemos ya ocurría antes de la pan
demia. El mejor y más lamentable ejemplo es la
situación que enfrentan los padres de los niños
con cáncer por la escasez de medicamentos on
cológicos. Con la llegadadel Covid, la situación ha
empeorado notablemente.
En lugar de que la Cofepris creara un área Covid

especial para lograr que en México tuviéramos rá
pidamente insumos disponibles, de calidad y a
buen precio para poder enfrentar la pandemia, ha
ocurrido lo contrario. Por ello hace unos días se hizo

viral el video del Dr. Francisco Moreno, médico in
ternista e infectólogo del hospital ABC, suplicando
a la Cofepris que permitiera la liberación del me
dicamento tocilizumab que, siendo fundamental
para el tratamiento del Covid, permanecía atorado
en la aduana.

La Cofepris que encabeza el Sr. José Alonso No
velo Baeza simplemente está pasmada. Y esto está
costando vidas. El domingo pasado México fue el
país que más muertes registró en todo el mundo. Ya
tenemos más de 20 mil mexicanos muertos. Y eso

que la contabilidad no es certera porque muchos
muertos por Covid no se cuentan como tal. Si no se
le practicó la prueba alapersona, se le cataloga como
muerte por neumonía atípica, no por Covidl9.
También está costando dinero. La Cofepris regu

la el 10 por ciento del PIB de México. Es el regulador
más poderoso dentro del gobierno por el tamaño de
lo que regula y porque su titular es nombrado por
el presidente sin que el Legislativo participe en el
proceso. Quizás por ello es al único regulador al
cual el presidente no ha atacado ni descabezado.
Además, no existe un Consejo que lo supervise co
mo sí lo hay en otros reguladores autónomos.
En tiempos de Covid, la Cofepris debería tener

como meta principal que los medicamentos e in
sumos entren al país sin rezagos. Pero ocurre lo
contrario. Hoy, trámites que antes tardaban 3 días
tardan 3 meses en ser procesados. La Cofepris, en
lugar de ser un agente activo, está siendo un obs
táculo costosísimo para el país y para los mexica
nos, que somos los que resentimos en última ins
tancia esta ineficiencia en nuestros bolsillos y con
nuestras vidas. •

www.anapaulaordorica.com @AnaPOrdorica
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¿Donde estabas cuando Peña Meto...?
Siendo espiado por su gobierno
Un mes y medio después de que tomó pose

sión Enrique Peña Nieto, cuando presumía
que había logrado abatir los niveles de vio

lencia en el país, transmití las tres horas del noticiario
matutino de televisión desde Torreón, Coahuila, epi
centro de la violencia. Después de presentar repor
tajes y enlaces a los diez sitios más violentos de Mé
xico, de salida me tocó escuchar una balacera en La
Laguna La emisión desmentía el triunfalismo ofi
cial, y por eso irritó al poder y lo hicieron saber.
Durante el sexenio de Peña Nieto, en esta columna

revelé la ejecución extrajudicial en Tanhuato, Mi
choacán, que se volvió uno de los tres expedientes de
violación a los derechos humanos que persiguieron
a ese régimen en instancias internacionales (junto
con Ayotzinapay Hatlaya). Después de esta denun
cia, empezaron a llegarme al celular una serie de sin
gulares mensajes hechos a la medida para que yo
diera clic: era el famoso Pegasus con el que el go
bierno buscaba espiar periodistas, activistas, defen
sores de derechos humanos. En la lista de #Gobier
noEspía, publicada en 1 a primera plana del New York
Times por su corresponsal Azam Ahmed, estuvimos
Carmen Aristegui, Juan Pardinas, Mario Patrón, un
servidor, entre otros.
Cuando se fugó el Chapo Guzmán de Almoloya, en

el noticiario matutino a mi cargo dimos a conocer en
exclusiva los videos internos de la cárcel exhibiendo
qué hacían los custodios mientras huía el líder del cár
tel de Sinaloa, cómo jugaban "Solitario" en la compu
tadora, cómo nunca accionaron las alarmas, una su
cesión de irregularidades videograbadas que pusieron

en entredicho el discurso oficial de que el capo se había
fugado como por arte de una sofisticada magia.
En televisión revelamos que el poderoso gobierno

de Javier Duarte en Veracruz descontaba del salario

a los trabajadores del Estado y se quedaba con el di
nero, revelamos que Roberto Borge en Quintana Roo
tenía una aerolínea para su uso personal con cargo
al erario y revelamos que César Duarte de Chihuahua
había acumulado hectáreas y hectáreas para un ran
cho personal de dimensiones inimaginables, y des
viaba fondos federales para la campaña del PRI es
tatal. Todo esto, mientras los tres gobernadores priis
tas estaban en plenitud del ejercicio del poder y Peña
Nieto mandaba en Los Pinos.
En radio, en plena campaña presidencial del 2018,

publicamos "Ganancia de Pescadores", un reportaje
que exhibía cómo en la Sagarpa se había hecho tam
bién una "estafa maestra". También en radio, cómo
privilegiaba el gobierno de Peña a los empresarios
atuneros amigos del presidente y hasta financiado
res de su campaña. Y en la tele, recuerdo igualmente
el reportaje de los terrenos frente al mar que la Sedatu
de Rosario Robles había casi regalado a un grupo que
tenía vínculos con el PRI.
Apenas unos años después, cuando publico un re

portaje adverso al gobierno del presidente López
Obrador o lanzo alguna crítica, surgen voces que
cuestionan: ¿dónde estabas cuando Peña Nieto bla,
bla, bla? Bueno, pues esta columna les puede dar una
ayudadita a responder su repetida pregunta. •

historiasreportero@gma il. com
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BAJO RESERVA
LópezGatell, o doma la pandemia o declara sus bienes

Nos informan que ni el doctor Hugo
LópezGatell, subsecretario de Preven
ción y Promoción de la Salud, ni Jorge
Alcocer, secretario de Salud, y ni si
quiera Juan Antonio Ferrer, director
del Instituto Nacional de Salud para el
Bienestar (Insabi), han presentado su
declaración patrimonial y de conflicto
de intereses, a pesar de que la inmensa
mayoría del gabinete ya lo hizo, incluso
el mismo Presidente. Ahora que esta
mos a unos cuantos días de que se ven
za el plazo para cumplir con asta obli
gación, nos detallan que al buscar en
Declaranet las declaraciones actualiza

das de estos funcionarios, hasta la tarde de ayer, no aparecen.
Nos recuerdan que por ser parte de la alta burocracia ellos no
entran en la prórroga que se otorgó a trabajadores de tercer ni
vel para abajo. ¿Será que debido a que han tratado de domar
la pandemia del Covid19 se les ha olvidado cumplir con esta
obligación? ¿Será que, de plano, hasta que desciendan los ca
sos de contagios se sentarán para cumplir con esa obligación
de transparencia? De lo que sí ha tenido tiempo el doctor Ló
pezGatell es de defender a la secretaria de la Función Pública,
Irma Eréndira Sandoval Vivillo don Hugo, no sea que nece
site ayuda de doña Irma en caso de que se le complique el trá
mite de su declaración.

Hugo
LópezGatell

El Atlas libra la tarjeta roja del SAT
El equipo de fútbol Atlas estaba en falta, y antes de que le sa
caran la tarjeta roja, cambió el juego y pasó de la defensa al
ataque, nos dicen. Los rojinegros, nos confirman, llegaron a un
acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria para sub
sanar sus pendientes fiscales, y en los próximos días se cono
cerá el monto. Adicionalmente, y como parte del compromiso,
nos dicen que el Atlas será coadyuvante en algunas indagato
rias que existen contra empresas factureras para denunciar y
asegurar que toda empresa defraudadora que emitió docu
mentos falsos sea llevada a la justicia. Así que luego de que el
árbitro le enseñó el cartón amarillo, los Zorros ahora tendrán
que jugar limpio.
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Chatarrero se cuela en sesión de la Corte
Después del susto por el sismo que sacudió a la Ciudad de
México las risas no faltaron, al menos, para quienes siguieron
la sesión en vivo del pleno de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN). Mientras los ministros discutían la constitu
cionalidad de la desaparición del fuero de jueces y magistra
dos en el estado de Michoacán, alguno de los integrantes del
pleno olvidó silenciar su micrófono. Esto provocó que la inter
vención del ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar,
se viera interrumpida por el popular sonido callejero capitali
no: "se compran colchones, tambores, refrigeradores, estufas..."
El ministro Zaldívar se vio obligado a recordar a sus compañe
ros la indicación de cerrar sus micrófonos mientras no partici
pen. Mientras tanto, el chascarrillo sirvió para provocar el hu
mor de los internautas que compartieron el video de ese mo
mento, luego de una mañana de susto sísmico.

Suerte de las factureras en manos del Poder Judicial
A propósito de las denuncias presentadas por el SAT contra 43
empresas factureras, la Suprema Corte de Justicia de la Nación
tiene pendiente la resolución de una acción de inconstitucio
nalidad contra las reformas conocidas como "Ley antifacture
ras". Se trata de la última impugnación que presentó el hoy
expresidente de la Comisión Nacional de los Derechos Huma
nos (CNDH), Luis Raúl González. La Corte analizará las re
formas que catalogan los delitos fiscales como graves, como
un tipo de delincuencia organizada y los definen como una
amenaza a la seguridad nacional. La impugnación fue admiti
da en la Corte desde diciembre pasado y vale la pena recordar
que si los ministros declaran inválidas las reformas, las denun
cias contra factureras podrían tener un desenlace diferente al
que el Ejecutivo federal espera.
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AMLO regresa al Gobierno de la CDMX
El presidente, Andrés Ma
nuel López Obrador, re
gresará hoy al Antiguo Pala
cio del Ayuntamiento, nos
dicen, para encabezar la
reunión del gabinete de se
guridad y en la que la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, dará a cono
cer los resultados obtenidos
en la lucha contra la inse
guridad. Además, dicen que
ahí dará la tradicional con

ferencia mañanera, esa que
tuvo su origen en el Anti

guo Palacio del Ayuntamiento en el año 2000.
Por cierto, hoy es el cumpleaños de la mandata
ria local, ¿será que el presidente aproveche su es
tancia para festejarla?

Andrés Manuel

López Obrador

El susto de los diputados
Los diputados del Congreso de la
Ciudad de México quedaron tan
asustados por el sismo de este martes
que los integrantes de la Junta de

Coordinación Política (JUCOPO) y de la Mesa Directi
va no se presentaron para avalar la orden del día de
la Diputación Permanente, motivo por el que la presi
denta de la mesa, la morenista Isabela Rosales He
rrera, determinó cancelar la sesión de hoy. Fue tanto
el miedo que les generó el temblor que la presidenta
de la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales,
Yuriri Ayala Zúñiga, sorpresivamente suspendió la
reunión de ayer, programada para las 12:00 horas. Lo
que preocupa es que los legisladores tienen alrededor
de mil 60 iniciativas por dictaminar y con temblor o
sin él, no se ve para cuando puedan sacarlos.

Isabela
Rosales
Herrera

¿Alianza de PT con Morena será a medias?
A diferencia del PVEM mexiquense, el PT en el Esta
do de México sí aspira a una alianza con Morena para
las próximas elecciones, cuando se renuevan munici
pios y diputaciones locales; pero el dirigente petista
Norberto Morales dejó en claro que no será a la
fuerza ni como "arrimados". Según él, para el PT es
importante mantener la unión que a la fecha les ha
dado resultados, pero dejó abierta la puerta a una
alianza parcial. El dirigente dijo que, por ahora, la

prioridad es acompañar las políticas
del presidente, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, sólo cuando estén de
acuerdo.

Norberto
Morales

Fecha: 24/06/2020

Página: 17

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 18,006



Desplazados
de Chiapas Desplazados de Chiapas, los que han

sido olvidados, ahora por la
pandemia
El Covid19, nos cuentan desde Chiapas, ha

aplazado aún más las esperanzas de retorno de comunidades
desplazadas en la entidad, quienes desde el pasado gobierno
estatal han sido ignorados en sus peticiones de tener garanti
zado el regreso seguro a sus hogares, que mantienen "secues
trados" grupos armados. El tema, nos dicen, volvió a encen
derse tras la reciente muerte en un albergue de Marcela Her
nández, mujer tzotzil, quien junto a otras 400 personas más,
originarias de Ocosingo, Zinacantán y Chenalhó, permanecía
desterrada de su tierra desde al menos hace cuatro años. De

este modo, nos aseguran, ahora las voces de los desplazados
han ido en aumento, y acusan que, pese a la pandemia, el ac
tual secretario general de Gobierno, Ismael Brito obstaculiza
su regreso, mientras que en año y medio de su gestión, el go
bernador Rutilio Escandón (Morena), sólo los ha atendido a
través de oficios de papel. ¡Auch"

... Y lo que abundan son suspirantes
En Baja California, nos comentan, ni la
violencia, los feminicidios o la pande
mia han podido detener las aspiracio
nes políticas de algunos personajes, que
a un año del proceso electoral local, por
el que se renovará la gubernatura, ya
manifiestan sus intenciones de agarrar
hueso y posicionarse entre los partidos
políticos más fuertes a través de en
cuestas a modo. Sin embargo, nos se
ñalan, eso no sería todo, pues no con
formes, algunos sondeos endulzan el
oído de los suspirantes, entre los que se
encuentran políticos de carrera y em
presarios. Quién diría que así sería el

contexto de inicio para elegir al sucesor de Jaime Bonilla
(Morena). Ah, y en los sondeos no están todos los que son....

Jaime Bonilla
Valdez
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¿Tricolores y blanquiazules se toman de la mano?
A quienes ya les auguran amistad, después de varios años de
ser rivales políticos, nos revelan, es a los miembros del PAN y
el PRI en Yucatán, una vez que los diputados federales de es
tos partidos por la entidad se aliaran para exigir a la Federa
ción más recursos para su terruño, bajo el alegato de que no
sólo se está librando la batalla contra el coronavirus, sino que
además hay pérdidas agrícolas por el paso de la tormenta tro
pical Cristóbal. Aunque hubo quien puso sobre la mesa que
ante la adversidad no hay colores, nos dicen que las lenguas
viperinas se desataron una vez que el único que no se unió a
este bloque fue el legislador de Morena, Iimbert Interian
Gallegos, por lo que la versión del apoyo apartidista quedó
descartada para muchos, sobre todo ya que en 2021 hay elec
ciones locales.

Con labor ajena, edil busca quedar bien
Quien ya no siente lo duro, sino lo tupido, nos dicen, es el edil
de Zimapan, Hidalgo, Érick Marte Villanueva (PAN), debido
a que tras ser señalado por presuntamente estar vinculado con
un grupo delictivo, ahora el diputado local Víctor Guerrero
(Morena) lo acusó de atribuirse una obra de pavimentación
con inversión de 4 millones 925 mil pesos, que en realidad fue
gestionada por el legislador. Pero eso no es todo, nos aseguran,

ya que lo habrían cachado de presumir la
bor ajena, una vez que pobladores de los
lugares pavimentados aseguraran que don
Érick ha realizado recorridos en las zo

nas para presumir "su trabajo y preo
cupación por los zimapenses", cuan
do más bien parecía que buscaba
limpiar su imagen.

Erick Marte
Villanueva
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Un temblor de 7.5, lo que nos fal
taba en este inclemente 2020

que apenas va a la mitad.
Claro que el reacomodo del subsuelo

es tan inevitable y frecuente, como la
aparición y propagación, aquí y en todas
partes, de virus causantes de pandemias
y muertes, como el malhadado
SARSCoV2 y su COVID 19, lainfeliz en
fermedad que nos mantiene —aún sin
medicina que la cure o vacuna que la
evite— en una emergencia sanitaria,
económica y social.
Pero lo que sí puede y debe evitarse

es el horror de la criminalidad y la vio
lencia que no deja de desangrarnos y
que abona al desánimo en estos días
tristísimos. Su propagación ya es tan
inaceptable, como intolerable es la sa
ña con que asesina a casi cien mexi
canos cada día, en la cruenta disputa
por el control de territorios que sostie
nen grupos criminales, intensificada
durante los últimos días a cuenta de la
crisis sanitaria.

Apenas el lunes pasado, un enfrenta
miento en Huazantlán del Río, comu
nidad oaxaqueña del Istmo de Tehuan 
tepec, dejó al menos quince muertos, to
dos ellos torturados y quemados vivos.
Ocurrió en un filtro sanitario instalado
por las autoridades de esa agencia mu
nicipal, en el que se marcó un alto que
no respetaron los pobladores de otra,
San Mateo del Mar.
El alcalde de esta última, Bernardino

Ponce de León denunció que la agresión
fue ordenada por el munícipe de Hua
zantlán y ejecutada por Gualterio Es
candón alias "Gual Perol", jefe de plaza
de la delincuencia organizada. Lío de
narcos, pues, en la pugna por el control
de un territorio estratégico para el robo
de combustibles y el tráfico de personas,
pero con su correlato de confrontación
política entre agencias municipales.
Es, como puede verse, un microuni

verso que se replica en el macrouniverso
nacional: Intrincada connivencia entre

quienes ejercen el poder —formal o in
formalmente— y los grupos delincuen
ciales que, en medio de la cada vez más
aguda polarización política del país, de
safían continuamente la autoridad del
Estado mexicano.

Porque también fue desafío la violen
cia desatada en Guanajuato por José
Antonio Yépez Ortiz, alias El Marro, ca
po del cártel de Santa Rosa de Lima, lue
go del golpe que le asestó el Ejército el
fin de semana pasado al aprehender a su
madre, hermana y primanovia, en un
domicilio ubicado en la comunidad La
Purísima del municipio Juventino Ro
sas de ese estado.

Bloqueos carreteros y quema de ve
hículos se desencadenaron en el corre

dor LeónBajío, con especial furia en Ce
laya, a los que siguió la difusión de un
par de videos, cuya autenticidad no ha
sido confirmada, en los que el capo del
huachicol lanza improperios y amena
zas contra cárteles rivales y el gobierno,
no tanto porque lo tocaron en el amor
filial, el fraternal y el sentimental, sino
porque le zarandearon su ya debilitada
estructura financiera, que tenía escon
dida tras las faldas de sus mujeres.
Y mientras eso pasaba en Guanajuato,

un grupo armado irrumpía en Caborca,
Sonora, a unos 65 kilómetros de la fron
tera con Arizona, Estados Unidos, para
'levantar" a once personas que horas
después, muertas y con rastros de vio
lencia inaudita, aparecieron apiladas en
un camino abandonado.
¿Hasta dónde llegará este intolerable

desangramiento nacional? A AMLO y a su
4Tyase le dio tiempo suficiente paramos 
trar los resultados de pacificación que pro 
metió al país. Ya vienen las elecciones in
termedias y la consulta revocatoria del
mandato, el tiempo se agota. •

Lo que sí puede y debe
evitarse es el horror de la

criminalidad y la violencia
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Se encuentran en la zona metro
politana de Guadalajara. La ma
yor parte son rentadas. Algunas

otras están abandonadas. Un reportaje
de EL UNIVERSAL publicado el año pa
sado las bautizó como "las fincas del te
rror". Son las casas de seguridad del cri
men organizado, en las que cientos de
personas son torturadas, desmembra
das y enterradas en fosas clandestinas.
Son las casas de seguridad que no dejan
de aparecer con cadáveres y bolsas con
restos humanos enterrados en patíos,
habitaciones y garajes.
En julio de 2019, policías federales

arribaron a un domicilio de Santa Cruz
de las Huertas, en el municipio de To
nalá, Jalisco. Seguían a un hombre que
al verlos patrullar intentó esconderse,
y más tarde huir por las azoteas. Al en
trar en aquel domicilio de la calle Re
forma, los agentes hallaron tres cuer
pos, con la cara cubierta con cinta co
lor plata, en una habitación.
Dos cadáveres más habían sido de

positados en el jardín. Se mandó traer
una unidad canina que detectó varias
fosas clandestinas. Una semana des
pués habían aparecido 12 cuerpos y 11
bolsas con restos humanos —a las que
el personal forense, macabramente,
denominó "los bultos".
En los meses que siguieron, en una

sucesión siniestra, se localizaron 16 fo
sas en Guadalajara, Zapopan, Tlajo
mulco, El Salto, Zapotlanejo... Había
en ellas 133 cuerpos humanos.
Ese año, dentro una vivienda de la

colonia El Campanario, en Zapopan, a
la que había llegado con una orden de
cateo, la policía exhumó 30 cadáveres.

Pocos días antes, elementos de la fis
calía llegaron a una vecindad ubicada
en otra colonia de Zapopan, la Colli Ur
bano. Los vecinos habían identificado
el lugar como un punto de venta de
droga, así que ahora se hallaba aban
donado y con sellos con clausura. Los
vecinos reportaban, sin embargo, olo
res fétidos. La policía encontró una fo

sa con dos cuerpos. Siguió cavando y
aparecieron otros tres. Más tarde se ex
humaron otros siete. Al final había en
el piso una hilera de 17 cadáveres en
avanzado estado de descomposición.
En los primeros cinco meses de 2020,

el gobierno del estado reportó el hallaz
go de 215 cuerpos en fosas. Más de la
mitad fueron cavadas en patios o ha
bitaciones, en colonias repletas de ve
cinos que habían advertido que en
aquellas casas algo anormal ocurría.
El sábado pasado, la fiscalía anun

ció el hallazgo de 75 bolsas con restos
humanos: 36 se hallaban en un pre
dio de Tlaquepaque, en la colonia
Santa Anita; 39 en un barrio de Za
popan, La Higuera.
Las autoridades aseguran que sicarios

de los grupos criminales en pugna (el
Cártel Jalisco se partió en dos hace unos
años) "levantan" adictos para que con
fiesen dónde compran la droga y más
tarde se llevan a los vendedores, para co
locar en la zona a su propio vendedor.
La verdad es que en la mitad de los

casos las víctimas no han sido identi
ficadas: muchas veces resulta difícil sa
ber, incluso, las causas de su muerte.
Solo quedan cuerpos y bolsas, des

pojos sin historia arrojados en las fosas
de las casas, las fincas del terror. •

Fecha: 24/06/2020

Página: 5

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 26,746

Página 8 de 89



Fecha: 24/06/2020

Página: 5

Area cm2: 254

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 26,746

Página 9 de 89



Hecho: como parte de la reforma
constitucional que creó a la
Guardia Nacional, se aprobó

un artículo transitorio que dice lo si
guiente: "Durante los cinco años si
guientes a la entrada en vigor del pre
sente Decreto, en tanto la Guardia Na
cional desarrolla su estructura, capaci
dades e implantación territorial, el Pre
sidente de la República podrá disponer
de la Fuerza Armada permanente en ta
reas de seguridad pública de manera ex
traordinaria, regulada, fiscalizada, su
bordinada y complementaria."
¿Eso le da al presidente autoridad para

utilizar a los militares en labores de policía
hasta marzo de2024?Sin duda. Peronosin
reglas ni condiciones: los adjetivos al final
del párrafo previo no están de adorno.
¿Y quién debe establecer esas reglas?

Según la Presidencia de la República,
eso le toca al Poder Ejecutivo y así pro
cedió: hace algo más de un mes, se pu
blicó en el Diario Oficial de Federación
un decreto para regular las facultades
conferidas por el ya mentado artículo
quinto transitorio.
Y, además, los redactores del decreto

se decidieron por una interpretación
creativa de las condiciones establecidas
en la reforma constitucional ¿La inter
vención militar en tareas de seguridad
pública debe ser extraordinaria? Pues
imaginaron que eso quería decir inme
diata y permanente ¿Subordinada y
complementaria? Pues sí, pero a la
Guardia Nacional, que no es otra cosa
que la sucursal del Ejército y donde el
mando civil es tan real como los aluxes
o la Tierra de Nunca Jamás ¿Fiscalizada
y regulada? Claro, pero por las propias
dependencias militares ¿O alguien su
ponía que esto se trataba de algún tipo
de supervisión extema?
Entonces, ya con decreto, ¿quedó re

suelto el tema? No del todo. El alcalde de

Colima y el gobernador de Mchoacán
interpusieron sendas controversias
constitucionales en contra del decreto.

Más importante, la presidenta de la Cá
mara de Diputados, en pleno uso de sus
facultades, hizo lo propio, alegando que
el decreto significabaunainvasiónde fa
cultades del órgano legislativo y no se
ajustaba a lo establecido en la reforma
constitucional.
Al estar presidida la Cámara por la di 

putada panista Laura Rojas, esta deci
sión cayó mal entre la bancada mayo
ritaria de Morena. Uno de sus integran
tes llamó al asunto un "micro golpe de
Estado" (hasta en eso hay tamaños, se
gún parece), al no contar la controversia
con el aval de la mayoría parlamentaria.
Otro calificó el acto de la presidenta co
mo "espurio" y, a final de cuentas, inútil,
una vez que cambie la mesa directiva de
la Cámara de Diputados en septiembre
próximo, la nueva presidencia (surgida
previsiblemente de Morena) se desistirá
en el proceso.
Y sí, sin duda, eso podria hacerse con

todas las de la ley. Pero francamente se
ría un error:
1. Un desistimiento de la Cámara de

Diputados no necesariamente salvaría
al decreto de una declaratoria de incons 

titucionalidad, yaque hay otros dos pro
cesos en curso en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.
2. Si eventualmente la Corte tumbara el

decreto, los diputados de Morena tendrían
una alternativa bastante obvia: legislar en
la materia. Al fin y al cabo, para eso sirve
la mayoría, para (entre otras cosas) no te
ner que gobernar a decretazos.
3. Los que hoy están en el poder regre

sarán eventualmente a la oposición. Los
que hoy son mayoría inevitablemente se
volverán minoría. Dado ese hecho, ¿están
seguros de que quieren dejar un prece
dente de este tipo? ¿Ya se imaginaron un
escenario en el que uno de sus adversarios
se vuelve presidente y decide regular sus
facultades constitucionales a golpe de de
cretazos? ¿Realmente quieren eso?
En conclusión, dejen que la Corte

decida. •
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Pacientes covid19
no fueron evacuados
Los pacientes con covid19 no fueron desalojados de los
hospitales durante el sismo de ayer. Les tocó vivirlo en la
soledad de sus camas y bajo la vigilancia del personal de
guardia. La indicación que tenían todos los hospitales e ins
titutos que atienden a pacientes con coronavirus era que no
los podían sacar. Pero la realidad es que faltó un protocolo
para poner a salvo a pacientes covid19 hospitalizados.

Hace unos meses le preguntaron al subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, en las conferencias vespertinas,
qué medidas se tomarían en caso de que temblara y él res
pondió que las personas portadoras de covid19 no graves
y aisladas en sus casas, sí podrían salir, pero deberían usar
cubrebocas obligatoriamente para evitar contagiar a otras
personas que pudieran también salir de los edificios.

Pero de los pacientes hospitalizados no dijo nada, sólo
comentó que los hospitales cuentan con protocolos defini
dos desde el 2008, impulsados por la Organización Pana
mericana de la Salud. Y ayer volvió a omitirlos.

Lo Unico real es que la instrucción generalizada que llegó
a los hospitales fue no sacarlos durante el sismo. Y así fue
en la mayoría de los hospitales, donde la mayor parte del
personal de salud evacuó por seguridad, mientras que los
pacientes con coronavirus se quedaron en sus camas.

En los hospitales que no son covid19 o son híbridos sí
se activó el protocolo para sismo y tanto pacientes como
personal se resguardaron en las zonas señaladas por Pro
tección Civil. En diversos recorridos realizados al Hospital
1 de Octubre, del ISSSTE; Hospital Juárez de México, de la
Secretaría de Salud, y Hospital número 24, del IMSS, perso
nal entrevistado coincide en que no $e puede mover a los
pacientes covid19 porque sería más arriesgado para ellos y
para el personal de salud.

Lo mismo sucedió en la Clínica 27 del IMSS y en el Centro
Médico Nacional 20 de Noviembre, del ISSTE. Además hay
que recordar que por esta contingencia, los pacientes ingre
san sin familiares a los hospitales.

Personal de Protección Civil que revisábalas estructuras
de los hospitales ubicados en la zona norte de la CDMX ex

plicó que los enfermos no pueden ser evacuados porque su
sistema inmunológico está debilitado y sería más arriesga
do sacarlos del hospital. Como sea, urge que los hospitales
e institutos tengan protocolos muy claros para saber cómo
salvaguardar a los pacientes con covid19 en caso de sismo.
ABATELENGUAS

La estrategia de Claudia Sheinbaum de buscar posibles por
tadores de covid19, a través de un barrido casa por casa
y localización vía telefónica, hasta el momento está dejan
do buenos resultados, pues después de haber realizado un
millón de visitas a hogares se han detectado seis mil 632
personas catalogadas como posibles portadores del virus,
lo que permitió atenderlos a tiempo. Un poco a destiempo
la medida, pero bien por la jefa de Gobierno.
BAJO EL MICROSCOPIO

La salida de Asa Cristina Laurell, exsubsecretaria de Inno
vación y Desarrollo de la Secretaría de Salud, sólo es parte
de uno de los pleitos que se viven al interior de la depen
dencia entre los funcionarios que tienen o tenían línea di
recta con el presidente López Obrador porque él, y no el
secretario Jorge Alcocer, fue quien los colocó. En este plei
to quien quedó bien, de momento, fue Jorge Alcocer, pues
mantiene un perfil tan bajo como el que manejó la propia
Asa Cristina, por lo que no sería de extrañar que, tras la
pandemia, el siguiente en la lista de renuncias sea el propio
secretario de Salud. Porque tras la salida de Asa Cristina
quienes quedaron mejor posicionados fueron su propio pu
pilo, LópezGatell, a quien en el sector público y privado ya
le dan trato de secretario, y Juan Ferrer, actual director del
Insabi (antes Seguro Popular), quien, aunque no es médico,
está conformando su propio equipo con apoyo cubano.

Eso, sin perder de vista que dentro de la propia Secreta
ría de Salud otro personaje que le rinde cuentas directas al
Presidente, y no forma parte de los otros dos grupos, es el
titular de la Comisión Federal para la Protección contra Ries
gos Sanitarios (Cofepris), José Alonso Novelo, quien también
se ha manejado con un perfil tan bajo como el de Alcocer.
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Madruguete. La vicepresidenta de la Mesa Directiva de
San Lázaro, Dolores Padierna Luna, de Morena, recla

mó a la presidenta Laura Rojas Hernández, panista, haber
presentado una controversia constitucional en contra de un
acuerdo del Ejecutivo sin representar la visión mayoritaria
de la Cámara de Diputados. Cuatro días después de que ese
recurso se presentó ante la Suprema Corte, la bancada mo
renista lo sigue cuestionando. "La minoría de derecha es au
toritaria y antidemocrática, no respeta la voluntad popular,
no respeta la nueva mayoría progresista y democrática re
presentada en la Cámara de Diputados. Pasa por encima de
los órganos internos de la institucionalidad a la que obliga la
ley", expuso. Padierna alegó que Rojas debió consultar a la
Mesa Directiva y a la junta de Coordinación Política su in
tención. ¿Y eso no está sancionado?

Palabrería contra balas. En Guanajuato no sólo se en
frenta a los rivales de grupos del crimen organizado,

sino también a todos los que infringen la ley, aseguró Sophíá
Huett, comisionada de la Unidad de Análisis y Estrategia
para la Seguridad Ciudadana. "En Guanajuato no se privile
gia a ningún grupo delictivo afectando al otro, aquí el com
bate es por igual. Por cada detenido que hay de Santa Rosa
hay tres de jalisco. Guanajuato es la piedrita en el zapato
para los grupos criminales", aseveró. Ante las amenazas de
José Antonio YépezOrtiz, El Marro, líder del Cártel de San
ta Rosa de Lima, advirtió que se cumplirá la ley. Ráfaga de
palabras contra ráfaga de balas. Diego Sinhue Rodríguez, el
gobernador, necesitará mucho más que buenos propósitos.

Reacción oportuna. Minutos después del sismo de 7.5
que sacudió algunas regiones del país, el presidente

Andrés Manuel López Obrador fue grabado durante la lia
mada con David León, coordinador general de Protección
Civil. El Presidente se encontraba en el Patio de Honor de
Palacio Nacional, donde se ubicó cuando sobrevino el sis
mo, cuyo epicentro fue registrado en las costas de Oaxaca.
"Estoy hablando con David León... Hasta ahora no nos han

reportado daños", aseveró. En un segundo mensaje pidió a
los mexicanos que actúen con precaución por las réplicas y
"que nos cuidemos todos, sin desesperación". En la CDMX
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se trasladó al C5
y desde ahí dirigió las estrategias a seguir. Estuvo fuerte, sí,
pero hay autoridades que responden con igual intensidad.

Los hf rmanos macana. En el Congreso de Veracruz
se pretende imponer una "ley mordaza" para castigar

a los diputados que suban a la tribuna y critiquen u ofen
dan a las autoridades o a los grupos legislativos contrarios.
La reforma presentada por la diputada Cristina Alarcón, de
Morena, obligaría a quienes "ofendan" a otros a que, si en
ese momento, desde la Mesa Directiva, le reconvienen so
bre algún dicho o señalamiento, se disculpe e, incluso, si el
presidente de la Mesa así lo considera, lo silencie durante el
resto de la discusión. De ser así, y en caso de que el diputado
no atienda la petición, el hecho deberá ser registrado en un
acta circunstanciada de hechos y no le concederán el uso de
la palabra bajo ninguna circunstancia por el resto del deba
te. Ideas prehistóricas. Ya se inventó la rueda, ¿eh?

Contra los piratas. Autores, compositores y organiza
ciones en defensa de los derechos digitales acorralaron

el Senado, a sólo unos días de aprobar las nuevas reglas que
aplicarán a los derechos de autor en el marco del TMEC.
Mientras los autores y compositores pidieron mecanismos
más severos contra la piratería, los activistas alertaron de
censura en el ciberespacio. El grupo plural TMEC del Sena
do se reunió primero con autores y compositores, encabe
zados por Roberto Cantoral, quien coincidió con el CCE en
que la propuesta de cambios son correctos. Después, los se
nadores se reunieron con representantes de Artículo 19, Red
en Defensa de los Derechos Digitales y Wilkimedia Méxi
co, quienes les aseguraron que aprobar la reforma al Código
Penal en esos términos generará una violación a la Consti
tución. Es el momento: piratería, R1P. ¿O no?
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Por lo menos 15 personas secuestradas, asesinadas, incinera
das, varias más desaparecidas. El caso de San Mateo del Mar,
en Oaxaca (un municipio muy cercano al epicentro del sismo
de ayer) no es la consecuencia de una brutal lucha entre co
muneros, sino de diferentes grupos criminales que manejan
en la zona el tráfico de drogas y de armas, se trata de enfren
tamientos entre grupos antagónicos del crimen organizado,
más allá de que unos se concentren en torno al presidente
municipal y otros en su contra. Pero el hecho más evidente
es que la violencia contra la población, los hombres y mujeres
secuestrados, asesinados e incinerados, el involucramiento de
las autoridades municipales en los enfrentamientos, es dema
siado parecido a lo sucedido en Iguala con los estudiantes de
Ayotzinapa como para ignorarlo o dejarlo tam
bien en la impunidad.

Se habla de conflicto entre las comunidades,
pero ni el gobierno estatal ni el federal parecen
querer aceptar que éste es un enfrentamiento en
tre grupos criminales, por narcotráfico y tráfico
de personas.

Toda esa zona estuvo durante años controlada
por un cártel encabezado por un personaje lla
mado Díaz Parada. Luego de su caída siguieron
operando sus sucesores, en muchos casos dis
persos, pero desde hace unos años los grupos
criminales se han asentado y se ha comenzado a
ver en Oaxaca algo que no sucedía, por lo menos
no con normalidad, en el estado: ajustes de cuen
tas, cuerpos abandonados, mensajes macabros. Y
ahora este enfrentamiento replica muchos de los
que hemos vivido en diferentes zonas del país. Lo que resulta
increíble es que para activistas y funcionarios se siga viendo
IgualaAyotzinapa como algo excepcional cuando se ha con
vertido en la forma normal de actuar de los grupos criminales:
secuestrar, en muchas ocasiones con apoyo de la policía local,
asesinar e incinerar.

IRMA Y JOHN

Luego de la denuncia sobre las propiedades de la secretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, y su esposo

el académico John Ackerman, todas heredadas, compradas
en efectivo o donadas por el Gobierno de la Ciudad de México
en los últimos años, y valoradas en unas diez veces más de lo
que señalan en su declaración patrimonial, la Secretaría de la
Función Pública hizo una rápida investigación en la que Irma
Eréndira Sandoval exoneró a Irma Eréndira Sandoval.

En defensa de Irma y John, salió en bloque casi todo
el gabinete, encabezado, esta vez, por el inefable doctor
LópezGatell que se ve que, además de leer poesía y atender
la peor emergencia sanitaria de la historia del país, no tiene
mucho que hacer. En ese contexto de defensa masiva (donde
lo paradójico es que en ningún momento se niega que tengan
esas propiedades ni el valor real de las mismas), Ackerman
señaló que va a demandar penalmente, en México y en Esta
dos Unidos, al portal LatinUS por haber divulgado la infor
mación sobre sus propiedades y dice que él y su esposa, la
secretaria Sandoval, no están obligados a explicar "a nadie
el origen de su patrimonio privado".

No es verdad, está absolutamente equivocado: los funcio
narios públicos están obligados por ley a declarar sus bienes (y
su esposa es la encargada de vigilar que lo hagan) y los datos

divulgados sobre sus propiedades son tan públi
cos que fueron sacados del Registro Público de la
Propiedad. Y los funcionarios no pueden mentir u
ocultar su patrimonio, sobre todo cuando algunos
de ellos son "donados" nada menos que por el
Gobierno de la Ciudad de México.

CABAL PENICHE

La semana pasada le contábamos en el programa
Todo Personal que quien había comprado la casa
que fue de Amado Carrillo Fuentes, El señor de
los cielos, en la colonia Pedregal en la Ciudad
de México, fueron los empresarios Alejandro y
Carlos del Valle, en su momento muy cercanos
al gobernador Arturo Montiel, como lo son hoy
al gobierno del presidente López Obrador.

Del Valle y su hermano son socios de otro financiero hoy
cercanísimo al gobierno y a la operación del Banco del Bienes
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tar, Carlos Cabal Peniche, banquero paradigmático del perio
do salinista, procesado y preso por fraude financiero durante
el gobierno de Zedillo y ahora operador preferencial del Ban
co del Bienestar para quien compraron, junto con Del Valle,
más de dos mil cajeros automáticos por adjudicación directa.

Pero aquella información no cayó, por una vez, en saco roto.
La divulgación de esos nexos fue decisiva para que hubiera un
"enroque republicano", como por alguna razón lo llamó el pre
sidente López Obrador, y para que el director del Banco del
Bienestar, Rabindranath Salazar, se fuera a la subsecretaría
de Gobernación, mientras que la subsecretaría Diana Alvarez
Maury terminara como directora del Banco del Bienestar.
El morelense, un operador electoral cercano a García

Hernández, va a Gobernación para ganar elecciones. Álvarez
Maury, una profesional respetada, tiene la encomienda de

limpiar un banco del Estado pésimamente manejado y que es
el eslabón más débil del sistema bancario nacional.

Los funcionarios

no pueden mentir
u ocultar su patri
monio, sobre
todo cuando

algunos de ellos
son "donados"

por el Gobierno
de la CDMX.
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Nunca, en su historia, López Obrador ha aceptado una de
rrota electoral. Y, cuando ha ganado, argumenta que fue a
pesar de las autoridades electorales.

Bueno, pues una vez más ya comenzó a sentar las bases de
una narrativa de un posible fraude en las próximas elecciones
intermedias de 2021.

Sin pudor, ha dicho que él será el guardián de las eleccio
nes, aunque no le corresponda al Presidente dicha labor. ¿Se
imaginan qué hubiera dicho el propio López Obrador si Fox,
Calderón o Peña se hubieran atrevido a erigirse guardianes
electorales como él pretende?
No, el Presidente no puede ser el guardián

electoral porque es uno de los jugadores de los
comicios. Él, y los múltiples partidos que lo apo
yan, estarán compitiendo.

De acuerdo a nuestra Constitución y a nues
tras leyes secundarias, los guardianes, los ár
bitros de la competencia, son los Organismos
Públicos Locales Electorales, los tribunales elec
torales locales, el Instituto Nacional Electoral
(INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPIF).
La pretensión del Presidente demuestra el

miedo que tiene a perder la mayoría en la Cá
mara de Diputados y los comicios locales en
2021. Ya desde ahora está preparando una de
sus narrativas favoritas: la del fraude electoral.

Ya lo conocemos y ya sabemos por dónde va su jugada.
Vamos a decir que, efectivamente, le va mal a Morena y

partidos satélites en las elecciones. Que pierden la mayo
ría en la Cámara de Diputados y, por tanto, la capacidad de
aprobar leyes y, sobre todo, el presupuesto anual. ¿Qué va
a decir AMLO?

Que la elección fue fraudulenta. Que fue culpa del INE y
del TEPjF, quienes formaron parte del Bloque Opositor Am
plio (BOA) para ganarle el poder a la Cuarta Transformación
a la mala.

En el mejor de los casos hará lo que hizo con Puebla en

2018. Recordemos que a Morena le fue de maravilla ese año
en las elecciones, pero perdió la gubernatura de ese estado.
AMLO y compañía alegaron, entonces, que la elección había
sido fraudulenta y que, por eso, habían perdido. El asunto
llegó hasta el TEPJF, el cual ratificó el triunfo de la panista
Martha Erika Alonso. El ya Presidente, sin embargo, calificó
de equivocada y "antidemocrática" la decisión de los magis
trados. Pese a ello, aseguró que respetaría y acataría el fallo.
Eran las épocas en las que andaba moderado.
Sin embargo, prometió: "para que no se vaya a malinter

pretar no voy a ir estos días a Puebla por la situación que pre
valece, no sería prudente, además yo estoy asistiendo a actos
públicos y no es lo más recomendable el que públicamente
me acompañe (Martha Erika), o que yo la acompañe o que
yo vaya solo. Vamos a esperar a ver qué pasa". Días después,
la gobernadora moriría en un accidente aéreo.
La otra opción, la peor, es que aplique la que le hizo a

Felipe Calderón en 2006. No lo reconoció como presidente
calificándolo de espurio. En ese momento andaba más radi
cal. Si sube más las apuestas, desconocería a la Cámara de

Diputados opositora, provocando un conflicto
institucional entre dos Poderes del Estado.
Pero regresemos al quid del asunto. Es in

creíble la pretensión del Presidente de regresar
le al Poder Ejecutivo la facultad de arbitrar los
procesos electorales sin cambiar una coma a la
legislación existente.
¿Acaso no aprendimos nada de las épocas

del PRI?

Sí: el INE y el TEPJF cuestan mucho dinero.
¿Saben por qué? Porque toda nuestra legislación
electoral se hizo a partir del principio de la des
confianza entre los jugadores.

Un sistema oneroso por churrigueresco para
asegurar la legalidad, imparcialidad, objetivi
dad, certeza, autonomía, independencia y equi

dad en los procesos para elegir a nuestros gobernantes.
Si alguien luchó por instituciones autónomas para arbitrar
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las elecciones fue la verdadera izquierda de México. Junto
con el PAN presionaron al PRI para que así ocurriera. De esta
forma, la alternancia se hizo realidad. Partidos opositores
deshancaron a partidos gobernantes, condición sinequa
non de la democracia.

Pero López Obrador, en este tema, no cree en la demo
cracia representativa, sino en su muy particular definición
de democracia que, en realidad, no es democracia, sino un
sistema autoritario que él controla.

El Presidente como gran guardián. La visión de un priista
de la vieja guardia.
Igual y le pide a Manuel Bartlett, hoy director de la Co

misión Federal de Electricidad, secretario de Gobernación
cuando esta institución organizaba los procesos electorales,
que lo aconseje sobre cómo custodiar elecciones o, más bien,

los intereses del partido gobernante en ellas.

El INE y el
TEPJF cuestan
mucho dinero

porque toda
nuestra legisla
ción electoral

se hizo a partir
del principio de
la desconfianza
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MAL OLOR

Ahora con el uso de las mascarillas me doy
cuenta de que después de un rato me hue
le mal, ¿a qué se debe?

Hay varias causas como no cepillarse los
dientes correctamente, tener aliento de
fumador, haber comido ajo o cebolla (por
ejemplo), comer muchos dulces, algu
nas medicinas también contribuyen. Una
de las causas más comunes es el respirar
por la boca. Si usted ronca es que tiende a
respirar por la boca. Intente respirar úni
camente por la nariz, si continúa este pro
blema coménteselo a su médico y antes de
ponerse el tapabocas rocíele (ligeramente)
un poco de su perfume o loción favoritos.

ARCO

¿De qué material está hecho el arco del vio
lín, la parte que se desliza por las cuerdas?

Los arcos de violín se hacen comúnmente
de pelo de caballo, pelo de cola de caballo.

TIBURONES

¿Por qué atacan los tiburones al ser
humano?

Aunque hay varios factores, el más común es
que nos confunden con una de sus comidas
favoritas: los pingüinos y los lobos de mar.
En general, una vez que el tiburón ha mor

dido a alguien lo suelta y se va al comprobar
que no es la carne que buscaba. Ha habido
muy pocos casos en los que el tiburón ataca
hasta despedazar al ser humano. Pocos, no
ninguno.

TIERRA/ENRIQUE MANDUJANO

¿Existe algún estudio que determine el
máximo aguante de la Tierra en población
humana y por qué?

Don Enrique, como siempre bienvenidas sus
interesantes preguntas. Aquí le comparto
que el impulso insaciable de los humanos de
reproducirse, decía Malthus, finalmente nos
llevaría a sobrepoblar el planeta, a consumir
todos sus recursos y morir en una hambruna
masiva. Actualmente, los científicos indicap
que el número mágico es de 10 mil millones
de personas, que al ritmo actual se alcanza
ron para el año 2100, que nuestro planeta
puede sostener.
Factores a considerar: disminución (o nq>)
de la fertilidad, disponibilidad de agua dul
ce, limitaciones en la cantidad de alimentos
que la Tierra puede producir, alimentación
con base en granos, en lugar de ganado,
que es una forma ineficiente de conver
tir la energía de las plantas en energía ali
mentaria), etcétera. Si todos aceptáram¿s
volvernos vegetarianos, dejando poco,o
nada para el ganado, los actuales millones

de hectáreas de tierra cultivable sustentarían
a unos 10 mil millones de personas".

PLANTAS }
¿A qué hora es mejor regar las plantas inte
riores y exteriores y por qué?

La mejor hora para regar las plantas es tem
prano en la mañana, mientras todavía esfá
fresco. Esto permitirá que el agua corra ha
cia el suelo y llegue a las raíces de la planta
sin que se pierda demasiado exceso de agtja
por evaporación.

o

MÁQUINA/MANUEL MONTANO R.
En diversas películas antiguas aparece un.a
máquina (una especie de telégrafo, supon
go) que está colocada en una mesa, con urta
cubierta de cristal (tipo capelo semiesféricp)
y recibía noticias (en las películas, por lo ge
neral del mercado accionario), en una tira
delgada de papel, ¿me podría decir el nom
bre de esta máquina y cómo funcionaba?

Don Manuel, esta máquina que describe
es un teletipo. Tiene sus orígenes allá por
principios del siglo XIX y una de sus prima
ras aplicaciones prácticas fue el telégra
fo. La que usted describe con una cúpula de
cristal era conocida como ticker tape y se
usaba para enviar información en forma eje
las iniciales de las compañías en la bolsa y
su fluctuación diaria.
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En política nada es casualidad, y apenas habían interpuesto
una denuncia en contra de Yeídckol Polevnsky por mal
versar casi 400 millones de pesos como dirigente de Mo
rena, y el partido suspendió de sus derechos partidistas a
Alejandro Rojas Díaz Durán.

Ambas acciones provienen de lo que muchos han lla
mado la nomenclatura, que encabezan Alfonso Ramírez
Cuéllar, Bertha Luján y Horacio DíazPolanco, incrusta
dos en la dirigencia nacional provisional.

La demanda contra Polevnsky —quien supuestamente
pertenecía a esa nomenclatura— no sorprendió a nadie,
$ues es evidente que en su paso como secretaria general
en funciones de presidenta vació las arcas del partido.

En la actualidad le han documentado supuestas compras
de inmuebles para el partido y de sus respectivas remode
laciones, sin que en realidad exista nada de lo que reportó.

En el caso de Rojas Díaz Durán, la Comisión de Honor y
Jüsticia suspendió sus derechos políticos durante seis me

ses, lo que, causalmente, lo deja
fuera de la elección interna por
la dirigencia del partido, que, en
teoría, se llevará a cabo en octu
bre próximo.

O sea, de un plumazo, los ul
tras del partido borran del pano
rama a dos aspirantes que habían
alzado la mano para competir
por la presidencia de Morena,

que permanece vacante desde que Andrés Manuel López
Obrador renunció por la candidatura presidencial.
Desde hace tiempo habían sostenido una carrera

Polevnsky, Rojas Díaz Durán y la propia Luján y, ante
diversas irregularidades denunciadas ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, se ordenó una
dirigencia provisional.

En ese escenario llegó Ramírez Cuéllar, quien tiene la
obligación de llamar a elecciones, a más tardar, en octubre,
aunque desde el principio quedó claro que quería quedar
se en forma definitiva, lo cual quedó comprobado con las
acciones en contra de dos de los aspirantes.

Sobre Yeidckol no cabe duda de que merece ser saca
da de la contienda y llevada ante las autoridades judicia
les para que responda del desfalco de que es acusada; de
Rojas Díaz Durán es porque ha crecido en su cruzada de
más de un año por el país.
Si lo dejan participar en una elección a través de tres

encuestas, como lo están proponiendo muchos, temen que
les dé un buen susto y mejor lo desactivan dejándolo fuera
temporalmente, aunque después lo tuvieran que reinstalar
con un "usted disculpe".

Eso ya no serviría de nada, porque mientras él esté sus
pendido no puede ni siquiera votar, y cuando todo pase,
serán hechos consumados.
Así que la jugada de los ultras está entre Ramírez

Cuéllar y Luján, quienes podrían nombrar dirigentes es
tatales afines en todo el país, y de esa forma hacerse de las
candidaturas en 2021.

O sea que los ultras del partido, esos que proponen que
el Inegi se meta a la casa de los ciudadanos para revisar sus
bienes y decidir si deben conservarlos o no, están en vías
de tomar el partido.

CENTAVITOS

Por alguna razón no conocida, la reunión de seguridad que
todas las mañanas realiza el Presidente con su gabinete no
se realizará hoy en Palacio Nacional, sino en el Palacio del
Antiguo Ayuntamiento que ocupa Claudia Sheinbaum. Es
decir, que la jefa de Gobierno será la anfitriona de tan im
portante reunión, sin que se sepan muy bien las razones.

La jugada
de los ultras está
entre Alfonso
Ramírez Cuéllar

y Bertha Luján.
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5 CONFIDENCIAL

Consejeros advierten al Presidente
Luego del embate del presidente López Obrador contra el
INE, al decir que es un organismo costosísimo y que nunca ga
rantizó elecciones limpias, la Comisión de Quejas y los conseje
ros electorales hicieron una advertencia al mandatario. "Si esta
autoridad vuelve a tener o cuenta con elementos de que a través
de los medios o instrumentos de comunicación oficial se están

vinculando cuestiones electorales, sin duda, incluso de oficio,
podría también emitir algunas medidas cautelares", advirtió la
consejera Claudia Zavala. "Si una vez más se vuelve a usar
la conferencia mañanera para hacer señalamientos de índole
electoral, tratar de señalar o desprestigiar a algunos actores y be
neficiar a otros, eso no será permitido por el INE", apuntó Ciro
Murayama.

Los ministros y ¡os chachareros
Como toda transmisión en vivo, siempre hay riesgo de fallas o
imprevistos, unos más graves que otros. Pero lo ocurrido ayer en
la sesión en línea del pleno de la Suprema Corte más bien le tiró
a lo chusco... Resulta que mientras los ministros votaban regre
sar a jueces y magistrados de Michoacán el fuero constitucional
que les quitó el Congreso local, la intervención del ministro Ar
turo Zaldívar fue interrumpida por un altavoz con el famoso
estribillo de "¡Se cooompraaan colchooones  tambooores..."!
En ese momento en la imagen de la transmisión se vio a varios
ministros apresurados para apagar su micrófono. No se sabe de
cuál de ellos salió la tonada del chacharero, pero la escena se
salvó con un... "Les recuerdo su micrófono" que, sin perder la so
lemnidad, lanzó el ministro presidente.

Que siempre sí habría viaje a EU
Los especialistas de la Secretaría de Salud ahora deberán tam
bién estar pendientes de las declaraciones del presidente Donald
Trump, para girar los permisos correspondientes para que la
caravana del presidente Andrés Manuel López Obrador pueda
salir de viaje. Y es que no por nada el estadounidense quien ya
arrancó su campaña electoral se les adelantó anunciando que
"muy pronto" habrá una visita de su homólogo mexicano a la
Casa Blanca. ¿Será?
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Ricardo Salinas, "nadie es dueño
de ¡a verdad"
Con el proceso de reapertura económica en marcha, el presi
dente de Grupo Salinas compartió en Twitter seis reflexiones a
propósito de los cambios que vivimos y el aprendizaje que deja
la pandemia. Ricardo Salinas Pliego destacó la importancia
de "defender a las empresas, que son las principales generadoras
de empleos, riqueza y prosperidad". Apuntó que "los tiempos de
crisis son tiempos de liderazgos: la sociedad requiere ejemplos y
actitudes inspiradoras y de fuerza frente a la adversidad". Consi
deró que "el pensamiento crítico e independiente debe ser siem
pre nuestra guía", pues sostuvo "nadie es dueño de la verdad".

Los hackers, desatados
No fue uno, sino cuatro los ataques que sufrió el sitio de internet
de Conapred por un supuesto grupo de hackers informáticos. La
Secretaría de Gobernación ya dijo que "la página queda fuera de
servicio", mientras que la Dirección General de Tecnologías de la
Información y Comunicaciones de la Segob y el Centro Nacional
de Respuesta a Incidentes Cibernéticos de la Guardia Nacional
hacen su trabajo.

Otro destape mañanero
De nueva cuenta, la conferencia del jefe del Ejecutivo federal se
convirtió en el foro para preguntarle al Presidente sobre sus del
fines para 2021. Ahora fue cuestionado sobre la posible candida
tura de Alfonso Durazo, secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, quien podría estarse perfilando para una candida
tura por la gubernatura de Sonora. López Obrador se negó a
opinar, dijo estar "en huelga", pero agregó que es un funcionario
"de primera".
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Hasta cuándo durará
la violencia
En cuestión de horas su

pimos de dos hórridas
masacres (aquí aplica la

reiteración). Casi tres mil kilóme
tros separan a Caborca, Sonora,
de San Mateo del Mar, Oaxaca.
Pero tan disímbolas poblaciones
fueron hace días escenario de la

descomposición criminal que,
con o sin pandemia, carcome al
país. ¿Hasta cuándo seguirá eso?
Una decena de cuerpos fueron

abandonados en una carretera

sonorense. Las imágenes de un
viajero nos muestra que en la
violencia estamos como frente al

Covid19: todos los días, desde
hace como 15 años, son iguales,
porque todos los días pueden
aparecer, sin que nadie se entere
luego de mayor cosa, un montón
de cadáveres, una pila de muer

tos que son reflejo del poderío de
un grupo criminal y de la debili
dad de las instituciones.

Miles de kilómetros al sur, en
la región del Istmo, 15 personas
tendrán una muerte violenta que
incluirá no sólo las balas, sino
torturas y fuego. Ahí no hubo
levantón o clandestinidad. Sino
un ataque frontal: salvajismo
que nos recuerda que la ley es un
concepto carente de significado
tanto para víctimas que reclaman
derechos como para victimarios
que se sienten con la capacidad
de usurparla sin disimulo.
Mucho antes de que un coro

navirus pusiera a México entre
la espada (contagios masivos) y
la pared (la debacle económica),
nuestro país se desentendía de su

verdadero problema. Una nación
sin imperio de la ley, sin justicia,
donde campea la impunidad e
impone sus reglas el crimen, or
ganizado o por organizarse. Una
nación que no es normal, aunque
luego quiera sentarse en la mesa
de los grandes países.
Antes de las dos masacres, un

juez federal y su esposa fueron
acribillados a las puertas de su
domicilio y frente a sus hijas, de
escasa edad. ¿Hace falta decir
más para enfatizar que eso es
una atrocidad intolerable en una
sociedad moderna?

Si no hubiera pandemia, ¿ha
bría manifestaciones de indigna
ción y reclamo de justicia frente
a las noticias de estos crímenes?

Es fácil decir sin temor a equi
vocarse que probablemente no.
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Que serían noticias pasajeras.
Cómo pensar que eso iba a con
vulsionar a una sociedad que
convive desde hacer meses con

un Guanajuato en manos de los
criminales, con un Jalisco lleno
de fosas, con una Ciudad de
México capturada desde tepi
tos, uniones y penales, desde un
Tamaulipas perdido, un Vera
cruz ingobernable, un Guerrero
capturado, un Quintana Roo en
manos de mafias, un narcotráfico
imparable, redes de extorsión
rampantes, asesinatos al alza
mes con mes.

Desde tiempos de Peña Nieto

se perdió el mediano control de
la violencia que en un momento 
breve, es ciertopareció lograrse
al final del calderonismo. Y la

llegada del nuevo gobierno, con
sus reuniones madrugadoras y
su creación de un cuerpo policial
militarizado, no ha significado la
mínima diferencia: los grupos cri
minales gozan de cabal salud.
Esta cuarentena, este encierro,

ha mandado a sus casas a mu

cha gente. Ha representado una
amenaza a la salud pública. En
cosa de cinco meses el virus ma

tará a casi la misma gente que los
criminales en un año. Pero, sea

como sea, la pandemia pasará.
En unos meses, o en cosa de un
año. Por la llegada de medicinas,
de vacuna o de contagio masivo.
Pero se irá.

Lo que no se va a ir es el pode
río criminal. Que no ha parado
ni en pandemia. Que provoca
masacres lo mismo en Caborca
que en Oaxaca que en Celaya. Y
que nos obliga a reformular la
pregunta del primer párrafo, ya
no preguntemos ¿hasta cuándo
durará esto?, sino ¿hasta cuándo
puede seguir eso? Hasta cuándo
sin amenazar la vigencia de eso
llamado México.
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Entonces... ¿para qué
está el Sipinna?

Fue mi primera columna de
este 2020. La titulé "El pro
yecto 26", se imprimió el 7

de enero y consignaba lo que había
hecho la Red por los Derechos de
la Infancia en México (Redim) la
mañanera del Día de Reyes. La Re
dim había llevado a los tres Reyes
Magos a pedirle un "deseo" al pre
sidente López Obrador. Se trataba
del "proyecto 26", una petición
firmada desde esta Red de protec
ción de niñas y niños, sugiriendo
la creación de un programa del
gobierno federal enfocado exclusi
vamente en la seguridad de los ni
ños. ¿Por qué? Su explicación era
contundente: "Niñas, niños y ado
lescentes se volvieron invisibles

para esta nueva administración al
no formar parte de ninguno de los
25 proyectos estratégicos que pre

sentó AMLO, los cuales apuestan
a estimular el consumo interno,
desarrollo de infraestructura na

cional y programas asistenciales
para los segmentos de población
adulta más empobrecidos". Ni una
atención a los niños de este país.
El proyecto llegó a la mesa de la

secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordera. Ella se compro
metió a "hacérselo llegar al Presi
dente". Es 24 de junio y... nada.
No ha habido un compromiso por
parte del gobierno federal, ni si
quiera un seguimiento seis meses
después. En los grandes proyec
tos de este sexenio los menores
de edad seguirán al final de la fila,
y esto se confirma después de la
declaración de hace un par de días
del presidente López Obrador:

"nada de simulación, y lo mismo
me enteré de otro grupo, otro or
ganismo, para la defensa del niño
y de la niña, bueno y entonces,
¿para qué esta el DIF?". Su comen
tario va enfocado a las tareas y fun
cionamiento del Sistema Nacional
de Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes (Sipinna), una insti
tución fundamental que agrupa al
propio DIF, pero vamos por partes.
El Sipinna no es "otro grupo" ni

"otra organización". De acuerdo
con el documento "Hacia una
medición de los Sistemas de Pro
tección de la niñez en América

Latina y el Caribe", firmado por las
organizaciones Save the Children,
Fondo de las Naciones Unidas
para la Infancia (UNICEF), Plan
International y World Vision por
los niños, los Sistemas nacionales
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de Protección son mecanismos de

coordinación de políticas públicas
en todos los gobiernos del mundo
y derivan de las obligaciones inter
nacionales que los Estados tienen
al firmar la Convención sobre los
Derechos del Niño (CDN, 1989),
en la adopción de medidas legisla
tivas y reformas institucionales por
parte de los países para dar efecti
vidad a los derechos de la niñez. El

Sipinna reconoce esta responsabi
lidad del Estado y sus obligaciones
hacia la infancia.

Señor Presidente, basta con
leer las primeras dos páginas de
este documento, nada más, para
contestar su pregunta y cambiarla.
NO ES "¿para qué está el DIF?",

es ¿para qué está el Sipinna? La
respuesta podría ocupar varias
columnas; sin embargo, hay dos
tareas específicas que forman la
columna vertebral y que respon
den su pregunta: el sistema agrupa
las leyes y políticas que protegen a
la infancia del abuso, el abandono,
la explotación y la violencia, yes
un mecanismo de coordinación

del gobierno central para la pro
tección de la infancia que reúne
a distintos niveles de gobierno
federal, estatal y a la sociedad
civil. Así que diferenciemos, el DIF
forma parte del Sistema Nacio
nal y tiene la responsabilidad de
implementar las Procuradurías de
Protección de Derechos de la Ni

ñez para restituir los derechos de
niñas y niños que están vulnerados
en sus derechos.
Dicho esto, la atención no debe

estar centrada en desaparecer "or
ganizaciones" o "grupos", o en este
caso Sistemas, su atención debe
estar en ese "proyecto 26" que está
en la mesa de la secretaria de Go
bernación, en la obligación de ge
nerar un proyecto de nación para
proteger a las niñas, niños y ado
lescentes. Si hay algo en lo que no
se debe escatimar justamente es
en mecanismos como el Sipinna,
donde nunca será suficiente el

presupuesto. Quedan cuatro años
más, queda mucho por hacer y no
por desaparecer.
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Los guerreros
del amor
Los derroteros del amor son

insospechados. La pasión
encuentra caminos que la

lógica rechaza, el frenesí saca
fuerzas del embeleso y la mues
tra pública del amor inagotable
de dos personas que se acercan
a la dncuentena es, en sí misma,
un acto revolucionario como

el que más. John Ackermany
su esposa, la secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval, han decidido dar el
ejemplo del romanticismo en los
aciagos días de la 4T. Ellos saben
que sólo el ejemplo vivo ayuda
a transformar, son conocedores
de que su natural voluptuosidad
constituye un taller de historia
viva para los jóvenes que luchan
por un ideal tal y como lo re
comendó el Presidente en su

decálogo. Irma y John lo saben
porque ellos son: los guerreros
del amor.

Los enamorados, esos tórtolos
siempre entregados a sí mismos
y a su causa, sufren de la envidia
de quienes tienen relaciones de
pareja aburridas y estereotipa
das, gente que ha sido incapaz
de sentir el corazón en la mano

para ofrecerlo al ser amado. Este
tipo de relaciones fracasadas se
dan normalmente entre los neo

liberales que, como se sabe, son
personas amorales, gente que
no tiene siquiera una convic
ción que no tenga que ver con
el dinero, hipócritas que, como
oportunamente lo ha señalado el
Presidente, incluso se han divor
ciado, ejemplificando de esa ma
nera una de las múltiples facetas

de la degradación que abarcó
los años del neoliberalismo. En

cima de eso, los guerreros del
amor tienen que cargar con ser
el símbolo del romance y la aven
tura del gran cambio que vive el
país y del cual ellos son actores
centrales. Tan es así que los dos
reciben dinero público y cada día
hacen lo posible por abarcar un
terreno más amplio en la escena
pública. Por supuesto, la res
puesta de los enemigos no se ha
hecho esperar y ¿cómo atacan?
No con argumentos, no con crí
tica constructiva. No. Lo hacen

denunciando lo más preciado de
los que se devoran con los ojos
y a tuitazos: su nido de amor,
bueno, sus nidos de amor, que
dicen que son muchos pero ape
nas les bastan.
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"Hermosa guerrera", le rinde
tributo el Romeo norteameri
cano, "bálsamo, medicina, ins
piración", le contesta la Julieta
guerrerense. ¿Ustedes creen que
estas dos pasiones toleran un
solo nido? Por supuesto que no.
Pocas se les hacen las casas de

Bartlett para agotar su desen
freno en cada una de ellas. Pero

la incomprensión conservadora
no conoce del amor. La coque
tería les parece mercancía, la
pasión una caja de cereal, por
eso ven a los guerreros como un
a un par de corruptos que se hi
cieron de mala manera de varias

propiedades que suman decenas
de millones de pesos. ¿Está pro

hibido amarse? ¿Se ama sola
mente en un domicilio? Además,
los guerreros no sólo se aman:
también son amados. Tanto que
sus padres los privilegian y les
donan y regalan propiedades, di
nero y quién sabe cuántas cosas
más. Es conoddo que los papás
de los corruptos son muy lindos
con sus hijos y siempre les dan
cosas: cuentas de banco, pintu
ras, obras de arte, joyas, casas,
departamentos, no importa si los
papás del corrupto o la corrupta
son académicos o líderes socia

les, siempre tienen propiedades
para dar y regalar. Qué padre,
qué suertudos
Hay algo curioso en algunos

de los integrantes del gobierno
de López Obrador: tienen una
vocación por los bienes inmo
biliarios francamente notable.

Y no solamente eso, sino que
es algo muy familiar, algo que
comparten padres e hijos, es más
allá que un negocio, es algo que
resulta conmovedor pero que al
parecer el grueso de la gente no
entiende.

Así que quede claro: no con
fundir el amor con la corrupción,
son dos cosas muy distintas y
donde la saña y la mala fe en
cuentra casas, desvío de dinero y
opacidad, los guerreros del amor
encuentran nidos para la pasión,
refugios para el frenesí. Son co
sas distintas.
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Porqué no corren al inepto
Poca atención se le dio en la

prensa al enroque dentro del
gabinete, donde Diana Ál

varez Maury, fue transferida de la
subsecretaría de Gobernación, a la
dirección del Banco de Bienestar.

Su titular, Rabindranath Salazar,
fue movido al área que se encarga
del desarrollo democrático, la par
ticipación y los asuntos religiosos
en Bucareli. El presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo el
cambio, que dijo extrañamente,
era "obviamente republicano", sin
explicar las razones. Entre menos
palabras, mejor guardado el se
creto. El Banco del Bienestar está

en el corazón de la estrategia elec
toral, y Salazar se había convertido
en un problema.
Salazar', militante de Morena

desde hace casi seis años, fue
compensado con la titularidad
del Banco del Bienestar por ha

ber renunciado a la candidatura

por la gubernatura de Morelos y
permitir que Cuauhtémoc Blanco
se quedara con ella, como parte
de un acuerdo electoral en 2018

entre López Obrador y el Partido
Encuentro Social. Su llegada a esa
institución fue altamente criticada

porque finanzas y administración
se encuentran entre las muchas

cosas de las que no sabe nada. Pero
por su experiencia política y haber
estado en varias campañas electo
rales, llenaba el perfil buscado por
López Obrador.
El Banco del Bienestar es el

principal dispersor de recursos de
programas sociales del gobierno de
López Obrador, y trabajaba direc
tamente con Palacio Nacional.

Junto al despacho presidencial
se encuentra la oficina de Gabriel
García Hernández, coordinador

general de Programas para el Desa
rrollo. Garda Hernández trabaja
estrechamente con Carlos Emi

liano Calderón, responsable de
las encuestas en la Presidencia y
coordinador de Estrategia Digital
Nacional. Calderón se formó con
el respetado José Barberán, que
fue encuestador de López Obra
dor desde 1995, hasta que murió
en 2002. Raymundo Artiz Espriú,
director de CFE Telecomunicacio
nes e Internet para Todos, es quien
completa la triada en la estrategia
electoral.
García Hernández revisa siste

máticamente el mapa electoral con
López Obrador, para identificar
municipios y comunidades y dis
persar estratégicamente los recur
sos de los programas sociales.
Calderón provee los insumos

demoscópicos para conocer en
dónde hay que reforzar con cuá
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les programas sociales o en qué
municipios es suficiente con un
mantenimiento político, mientras
que Artiz Espriú, que ocupaba el
cargo de coordinador digital hasta
finales del año pasado, se ocupa
de proveer la tecnología de la CFE
para que opere la red del bienestar
sin problemas. Estos dos, que son
invisibles ante la opinión pública,
son vitales para el funcionamiento
de la estrategia electoral para el
2021 y 2024.
Los parámetros que se utilizan

no son la pobreza de las zonas o sus
habitantes, sino los réditos políti
cos de los electores. La dispersión
de los recursos se hace principal
mente a través del Banco del Bien

estar. Personas que lo conocen,
aseguran que Salazar acataba de
manera servil las instrucciones de

García Hernández, quien desde
Palacio Nacional le decía a quién
contratar para la construcción de
las sucursales, o a cuáles proveedo
res tenía que comprar los cajeros y
el equipo y los programas digitales
bancarios.

Aunque obedecía sin preguntar,
Salazar se fue convirtiendo en un
problema, derivado por la rela
ción muy personal con Yeidckol
Polevnsky, la secretaria general de
Morena que fue denunciada por
presuntos actos de corrupción,
que lo distraía. Una persona que lo
conoce bien dice que en el Banco
del Bienestar pensaban que sus
ausencias en la institución se de

bían a que estaba haciendo trabajo
político en Morelos, mientras que
en el estado, creían que la razón
por la cual no iba era por el trabajo

en el Banco. La caída del poder de
Polevnsky no le ayudó, pese a que
acataba todo lo que le pedía Gar
cía Hernández y el también muy
poderoso Calderón. Sin embargo,
la desidia mostrada por Salazar es
taba entorpeciendo los planes
Su salida del Banco del Bienes

tar puede interpretarse como un
movimiento urgente así pareció
que se dio el enroque, a decir pol
la vestimenta totalmente casual de
Álvarez Maury en la ceremonia del
cambio, para el proyecto electo
ral de López Obrador, que inició
informalmente la campaña 2021
este mes al definir a sus adversarios

y plantear la contienda en términos
exduyentes.
Salazar, pese a los anteceden

tes en el Banco, donde no cumplió
con los objetivos y las metas que
se le habían establecido desde el

primer día de la administradón,
cayó para arriba porque era mejor
tenerlo dentro y controlarlo, que
fuera y suelto. "No podían man
darlo a la calle porque conoce todo
el proyecto electoral", confió una
persona que está enterada de la
estrategia desarrollada por García
Hernández y Calderón. "Se sabe
todos los secretitos del proyecto
del '21".

Su relevo, Álvarez Maury, que
no tiene una carrera pública no
table, por lo cual fue criticada
cuando llegó a la subsecretaría de
Gobernación para hacerse cargo
de asuntos con los cuales no estaba

familiarizada, tampoco llena los
requisitos que establece la Ley de
Institudones de Crédito como sus
tres antecesores para ocupar el

cargo dentro de la banca de desa
rrollo, pero se ha distinguido en lo
que va del sexenio por mantener
un bajo perfil y no meterse en pro
blemas. Para López Obrador, asi
mismo, es una persona confiable
al ser protegida del fiscal general
Alejandro Gertz Mañero.
La vieja relación de Álvarez

Maury con Gertz Mañero es funcio
nal para las operaciones políticas
que se hacen a través del Banco del
Bienestar. La Fiscalía Espedalizada
en Delitos Electorales, que enca
beza un incondicional de López
Obrador, José Agustín Pinchetti,
también depende de él. El diseño
de García Hernández, Calderón y
Artiz Espriú está blindado por to
dos lados con el enroqu e. Salazar
se queda adentro del gobierno y no
se le maltrató públicamente. Será
muy difícil que hable lo que sabe.
De cualquier forma, no tenían de
otra los estrategas, porque ya no
había tiempo para hacer cambios
en la parte instrumental más im
portante del proyecto electoral del
Presidente, que es el Banco.

"No podían
mandarlo a ¡a calle,
ya que conoce todo
el proyecto electoral",
nos confiaron

Rabindranath

Solazarse queda
adentro del

gobiernoy no se
maltrató
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La silla lo exhibió
tal cual es

Alguna vez un expresidente
he conversado con todos

en mi carrera, desde De
la Madrid a Peña Nieto, me dijo
que cuando te sientas en la silla
se transparenta lo que eres. No se
puede ocultar nada, ni defectos ni
debilidades ni virtudes.

Hoy vemos en Palacio Nacio
nal a un hombre que batalló como
pocos por llegar a la Presidencia, y
en menos de dos años nos mostró

que no tiene nada en la mente y en
su corazón habitan el rencor y el
resentimiento.

El país se va a descomponer más
y a México le va a ir peor debido a
esas carencias de nuestro Presi

dente, que sólo lucha por acumular
poder para destruir y controlar.
No atina a nada constructivo,

pues nadie da lo que no tiene.

Ante la destrucción del país, él y
sus cercanos alientan la confronta
ción entre mexicanos.

Todos los días, sin faltar uno,
nos hablan de peligros de golpes
de Estado, de conspiraciones, in
ventan complots de empresarios,
campañas desestabilizadoras, ata
can a los medios de comunicación,
amedrentan periodistas, señalan
que hay médicos confabulados, pa
pás de niños con cáncer que traen
agenda política.
Cada mañana nos despertamos

con un nuevo pleito de López Obra
dor. Y muchas, muchas mentiras.
Sus pleitos cuestan vidas huma

ñas, empleos, delitos, crímenes,
empresas cerradas, debilitamiento
del Estado de derecho, falta de con
fianza para invertir.
¿Cómo es posible que desde la

Presidencia de la República se atice
la polarización y el encono entre
mexicanos (en el que algunos,
lamentablemente, caen), cuando
su función es exactamente la
contraria?

Es posible por las características
de Andrés Manuel López Obra
dor: mucho enojo, y "el vado del
mundo en la oquedad de su ca
beza", para decirlo en palabras del
poeta andaluz.
Lo anterior no es una ofensa per

sonal, sino una rigurosa y desola
dora descripción de quien lleva el
mando del país.
¿No? A ver, que sus defenso

res nos digan cuál es el plan del
Presidente para enfrentar la crisis
económica.

No tiene. Si existiera algún pro
yecto económico del gobierno ya
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lo conoceríamos, pero sólo vemos
destrucción.

El análisis de BBVA que registra
hoy El Financiero indica que 600
mil empresas están paralizadas y
sin ingresos, conincertidumbre de
si van a poder operar nuevamente
o no.

Ante ese enorme problema para
el país, ¿qué hace el Presidente?
Nada. Cero. Que quiebren, dijo al
empezar la crisis y de ahí no se ha
movido.

Si cada una de esas empresas
tiene, o tenía, cinco trabajadores
en promedio, significa que dos mi
llones se quedaron sin sueldo y tal
vez igual número de familias sin
ingresos.
A ver, ¿y el Presidente huma

nista, progresista, en qué temas
anda? En ninguno que dé respuesta
al drama salarial. Lo suyo son los
pleitos y no las soluciones.
Todos los analistas han cam

biado sus previsiones de la caída
del PIB para México, y se mueve
desde 8.4 y10 por ciento. ¿Al
guna previsión para el golpazo?
Nada. Cero.

Al Presidente le da lo mismo que
la economía caiga a 3 o que caiga a
12. No le aflige que por cada punto
se pierdan alrededor de 200 mil
empleos formales.
¿Calumnio? ¿Sí le aflige? Enton

ces enseñen cuáles son las medidas

contraaclicas. ¿Seguro de desem
pleo? ¿Salario solidario? ¿Ingreso
básico universal? ¿Apoyo fiscal a
las empresas?

No tiene nada que ofrecer. Pero
espanta a la inversión extranjera,
se ensaña contra las empresas y
deja en el aire a los trabajadores
cesantes.

Enrique Cárdenas publicó la se
mana anterior en estas páginas que
según el EQUIDE de la Universidad
Iberoamericana, a fin de año habrá
95 millones de pobres en México,
siendo mujeres y niños los más
afectados.
Estamos hablando de una crisis

de hambre, con el drama humani
tario, social y de seguridad que ello
implica.
¿Algún plan de contingencia

para evitarlo, o atenuarlo al me
nos? Nada, no hay absolutamente
nada. ¿Primero los pobres?
Que no nos digan que sus progra

mas sociales son la respuesta, por
que con los recortes y rediseño de
la política social, ahora los apoyos
llegan a menos personas que en el
sexenio anterior.

Según Coneval, este año entre
seis y diez millones de personas
entrarán a las filas del hambre. Y el

"neoliberal" que le antecedió en el
cargo sacó a dos millones de mexi
canos de la pobreza extrema.
AMLO no es lo que aparentaba

y decía.
Muy bien que se cobren más im

puestos, aunque lo cierto es que se
presiona a empresas para que de
sistan de exigir devoluciones.
Pero dejémoslo en que está

bien. Pregunta: ¿para qué usan

el dinero? ¿Para fortalecer la eco
nomía? ¿Para salvar la planta pro
ductiva y recuperarnos más rápido
de la crisis? ¿Para atender a los que
están perdiendo sus empleos?
Nada de eso. Lo usan para gastar

en un Tren Maya, que sus vías cos
tarán 140 mil millones de pesos,
que será necesario subsidiar de
manera permanente, para el cual
habrá que tirar miles de árboles 
apenas en su primera etapa, y va
a quemar, en plena selva, 166 mil
millones de litros de combustible

fósil al año, según informa la Mani
festación de Impacto Ambiental.
¿Cuál ha sido el programa para

atender la emergencia sanitaria?
No hay, nunca lo hubo. Puros

parches e improvisaciones que nos
han costado miles de muertes.

¿No? Digan algo. Un par de ar
gumentos que no sean insultos. No
tienen.

Se pidió un préstamo de mil mi
llones de dólares al Banco Mundial.

Correcto. ¿Para Salud? No, a la
Secretaría de Salud le quitaron mil
500 millones de pesos en el primer
trimestre.

Ese dinero es para construir su
cursales del Banco del Bienestar, al
frente del cual nombraron, el lunes,
a una abogada sin conocimiento de
la materia, pues ella es "terapeuta
de transmisión de energía cósmica"
(La Jornada').
Tanto batallar por sentarse en la

silla, para exhibir que no tema nada
en la mente y le sobraba ímpetu
destructivo en el corazón.
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odavía es tiempo de ayudar
a los damnificados por la crisis

DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano
QOpine usted:
op¡nÍ0:ii§filf¡nanc¡E
Cuando uno pensaba que

no se podía poner peor,
llegó el sismo de 7.5 gra

dos Richter y volvió hacer trizas
el corazón de los habitantes de

la zona metropolitana más po
blada del país y claro, al sureste
mexicano que también llevan
años padeciendo los embates de
los movimientos sísmicos.

EL sismo nos recordó qué tan
vulnerables somos y más con un
gobierno que no está preparado
para paliar el daño.
Por fortuna un sismo de esta

magnitud, no ocasionó los da
ños provocados por el ocurrido
en 2017, cuando la tierra se
cimbró y más de 10 mil edifi
caciones en la zona centro del

país, tuvieron daños de consi
deración, amén de más de 500
muertes.

No quiero imaginar si el im
pacto del sismo de ayer hubiera
sido similar al ocurrido hace

Todavía es tiempo
de queAMLO ayude
a ¡a gente que sufre
y no solo piense
en las elecciones
intermedias del

próximo año
tres años, habría sido el aca
bóse, ya que con la crisis cau

sada por el Covid19, en donde
el sistema de salud pública está
colapsado, además de la econo
mía y la inseguridad pública a
tope con más asesinatos violen
tos que nunca, pues en verdad
estaríamos hablando de una

tragedia desbordada por de
manda de atención médica y de
recursos públicos para atender
la destrucción.

Sin embargo, esto no es mo
tivo de consolación, si obser
vamos que el gobierno de la 4T
está dispuesto a cancelar los
fideicomisos como el Fondo
Nacional de Desastres Naciona

les, que, desde su creación, se
significó como un instrumento
financiero de gran ayuda a los
municipios y entidades que en
frentaron algún embate de la
naturaleza.

En la víspera de la temporada
de huracanes y con el Jesús en
la boca por estar asentados en
una de las zonas sísmicas más

activas del plantea, estamos
nuevamente en una posición
muy vulnerable que, de suyo
ya es complicada por tanta
mortandad provocada por el
coronavirus.

El gran dilema que enfrenta
ron los enfermos convalecientes

de esta enfermedad que postra
dos en sus hogares, no atinaron
si salir a las calles o mejor que

Fecha: 24/06/2020

Página: 25

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sánchez Cano, "Desde San Lázaro"

Alejo Sánchez Cano

Costo: 81,282

Página 47 de 89



darse resguardados. Lo mismo
ocurrió en todos los hospitales
que, mientras que unos respe
taron los protocolos de actua
ción ante siniestros, otros de
plano, salieron despavoridos a
las calles.

La pregunta surge de inme
diato: ¿está preparado el país
para enfrentar una contingen
cia mayor?, cuando se habla que
no hay dinero ni siquiera para
dotar de sus medicamentos
a los niños enfermos de cán

cer, mucho menos a pacientes
que se verían afectados por un
sismo o por un huracán.
Todavía es tiempo de que

el presidente López Obrador,
entre en cordura y canalice los
inmensos recursos que se van a
un barril sin fondo que significa
Dos Bocas, Santa Lucía y el Tren

Maya, a fortalecer los fondos de
desastres y el sistema de salud
en cuanto el suministro de insu

mos básicos y medicamentos,
además de los tan ansiados res

piradores y las pruebas masivas
de detección del virus.

Desde luego, los más de 15
millones de mexicanos que han
perdido sus empleos forma
les e informales, requieren con
urgencia el apoyo del gobierno
y no solo con migajas o con la
incorporación de los progra
mas asistenciales, sino con
oportunidades de trabajo para
volver al mercado activo de la

productividad.
Todavía es tiempo de que

AMLO ayude a la gente que su
fre y no solo piense en las elec
ciones intermedias del próximo
año.
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Gracias a Morena
costarán más caras

las medicinas
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Como si no tuviéramos suficiente con la crisis de salud por el Covid19,
agravada por la pésima gestión de López Gatell; la peor crisis econó
mica, no sólo generada por la pandemia, sino exacerbada por la necedad

del Presidente a NO dar incentivos fiscales para evitar el cierre de empresas y que,
cómo pronostica el Coneval, 10 millones de personas que no conocían el hambre
lo harán. Y ya ni qué decir de la crisis social, con una inseguridad también
histórica y que se pondrá peor aún.
Qué les cuento, que el diputado de Morena, Ernesto Pérez Astorga, aprove

chando que por el TMec había que hacer adecuaciones a algunas leyes secundarias,
se aventó una iniciativa para que las transnacionales inhalen, exhalen puedan ex
tender hasta 10 años más las patentes de los medicamentos. Bueno, esto ni Obama
lo tiene, ni EUA ni Europa lo permiten. Y sin necesidad de tener un MBA podemos,
sólo de leer, intuir que su iniciativa va en contra de los propios mexicanos. Vamos,
se volvió más papista que el Papa, y hasta ¡le cambió el nombre!
En el mundo se llama Ley de Propiedad Industrial y aquí el senador decidió

cambiarla a Ley para la Protección de la Innovación Industrial. De hecho,
esta iniciativa ya fue dictaminada en la Comisión de Economía del Senado, y la
tienen lista para el pleno.
Es un esquema silencioso donde se pagaría un sobreprecio por los medicamen

tos y se verían afectados todos los mexicanos, aquí aplicaría la frase: primero las
empresas extranjeras, después los pobres y los mexicanos. Para muestra, un botón.
Las versiones genéricas de un medicamento pueden ser en promedio hasta
70% más económicas, ahora multiplique esto por los millones de piezas que el
gobierno y los particulares adquieren cada año en nuestro país.
La Iniciativa de esta ley representa los intereses económicos de la industria

farmacéutica extranjera, incluso por encima de los principios de eficiencia
de recursos públicos en la compra de medicamentos, su inminente impacto ne
gativo en el bienestar social, y la accesibilidad que todos los mexicanos podrían
tener a los medicamentos.

¡DEJARON GRABADAS LAS PLACAS!
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Me dicen mis fuentes que es evidente que la iniciativa fue gestada desde
la alta esfera de la industria trasnacional, y que parece traer impre
sos los nombres de Cristóbal Thompson y Rodrigo Puga, direc

tor ejecutivo y expresidente de la AMIIF, y su equipo en cabildeo en el Senado,
que trabajaron de la mano con los equipos de los senadores Gustavo Ma
dero y Pérez Astorga, y claro con el total aval y soporte de Juan Lozano, di
rector General del IMPI, el cual depende de la Secretaria de Economía.
De avanzar esta iniciativa sería en detrimento de la industria mexi

cana, que se ha desarrollado y fortalecido en los últimos años; significaría un
impacto para las inversiones nacionales, fuentes de empleo, y sobre todo para la
capacidad nacional de desarrollar ciencia, investigación y tecnología.
El precio promedio de los medicamentos de patente es de 1,297 pesos, en

comparación con el promedio de 23 pesos en medicamentos genéricos.
HUAWEI APUESTA POR EL TALENTO MEXICANO

Huawei continúa sorpren
diendo a propios y extraños
con una serie de alianzas

que están marcando un diferencia
dor importante entre sus competido
res Samsung y Apple. Y es que el uso
de la tecnología en todos los ámbitos
marca una tendencia para reactivar
nuestra economía. Es por ello que
han buscado de diferentes mane

ras impulsar a las empresas sin
importar su tamaño, o si se trata
de una marca emergente o reco
nocida, pero siempre bajo un mismo
común denominador: impulsar el
talento mexicano. ¡Quihúboles! De
hecho, déjenme decirles que desde su
llegada han invertido 500 mdd en
nuestro país, una apuesta
importante si tomamos en
consideración que duplica la
inversión china total desde

1999. ¡Estos sí son hechos,
no palabras! Les adelanto, en
exclusiva, que mañana pre
sentarán una nueva alianza de

la mano del diseñador mega
"tú las traes", Gregorio Sán

chez, quien se inspiró en la tecnolo
gía y diseño de Huawei y los colores
de México para dar a conocer su
nueva colección ColorfulGlam, para
la cual decidió utilizar como mate

rial principal: el neopreno. El uso de
dicho material, poco convencional en
prendas ready to wear, es trabajado
de manera magistral por Gregorio
quien logra incluirlo en piezas cómo
das, elegantes y glamorosas.
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n la lucha contra el coran avims, el mundo del
plástico debería verse como un aliado funda
mental de los agentes de salud. Está presente
prácticamente en todo.J_j Hospitales, muros divisorios, caretas, con

tenedores de materiales contaminados, bolsas sépticas
para cadáveres, camillas selladas de traslado, conte
nedores de muestras de laboratorios y en todo tipo de
bolsas.

La crisis de salud que vivimos en México ha puesto
en tela de juicio muchas regulaciones que pensába
mos modernas y ecologistas, pero la realidad nos ha
rebasado.

El uso de los plásticos es una muestra de ello, parti
cularmente en un producto tan simple como las bolsas.
La semana pasada el senador Raúl Bolaños Ca
cho convocó a expertos para examinar su importancia.

Se habló de una industria que genera 260 mil em

pleos directos en más de 385 municipios del país, que participa con el 2.6% del PIB y que
su producción tiene un valor de 30 mil millones de dólares.

En México existe un exceso de regulaciones en materia de uso de plásticos, producto
de la presión de grupos ambientalistas que se dice no tienen razones técnicas y científicas
serias.

Por ejemplo, si aquí reutilizáramos apropiadadamente los plásticos detonaríamos in
versiones en tecnología superiores a mil 700 millones de dólares en equipos para generar
energía limpia.

En paralelo estaríamos en posibilidades de abatir los cientos de tiraderos a cielo
abierto que tuvieron un costo para los tres niveles de gobierno por la Molerá de 75 mil mi
llones de pesos en 2018.

La pandemia provocó que se recurra nuevamente a las bolsas de plástico que en algu
nas entidades, marcadamente en la CDMX que gobierna Claudia Shiebaum, se prohi
bieron desde 2019.

Han sido fundamentales para separar los residuos infecciosos en los hogares, como los
cubrebocas guantes y caretas, bajo la recomendación de las propias secretarías de Salud y
del Medio Ambiente.

El incremento en la demanda de bolsas de plástico, a raíz del Covid19, ha provo
cado un aumento de 20% en las ventas de las 143 empresas del país que fabrican estos
productos.

El aumento en las ventas y la eliminación de las restricciones para su uso ocurrieron en
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ciudades como Nueva York, Los Ángeles, San Francisco, Londres, Roma y Madrid, entre
otras.

La industria mexicana pidió al senador Bolaños, presidente de la Comisión de Medio
Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático, poner fin a la prohibición de los insu
mos plásticos en las entidades del país.

Por utilidad sanitaria y bajo costo ambiental, ante la posibilidad de nuevos brotes de
coronavirus, y por su aportación a la manufactura nacional, que perdió más de un millón
de emplos entre marzo y mayo.

BANOBRAS PREPARA LA licitación de

un segundo paquete de rehabilitación
de carreteras. Se
trata del MRO Su

reste que incluye
6 tramos en los
estados de Cam

peche, Chiapas,
TabascoyVe
racruz. Son casi
523 kilómetros

por el que dicho
banco dirigido
por Jorge Mendoza maneja un techo
presupuestal de 14 mil 134 millones de
pesos. El mes pasado Coconal, de Héc
tor Ovalle, se llevó el paquete Nores
te de 348 kilómetros tras ofertar 8 mil
777 millones más IVA. En septiembre
se presentan posturas y apunte a ICA
de Guadalupe Phillips, La Peninsu
lar de Carlos Hank Rohn, Prodemex
de Olegario Vázquez Aldir, Pinfra
de David Peñaloza, Omega de Jor
ge Melgarejo, Ideal de Carlos Slim,
Caabsa de Luis y Mauricio Amodío y
Mota Engil de José Miguel, entre otros.

YA HABÍAMOS ALERTADO de la de
bilidad institucional de la Comisión

Nacional Bancada y de Valores, que p re
side Juan Pablo Graf. En el contexto
de la crisis por el Covid19 son nodales
las actividades de seguimiento, preven
ción y correción para ataj arla laxitud y
hasta negligencia en que puedan incurrir
auditores y calificadoras, y el abuso de
emisoras, casas debolsaymercadobur

sátil. En los recientes años se ha observa

do una relajación delaregulación, que
ahora en un entorno de estrés al que es
tamos entrando va a ser tóxico. Ala vice

presidencia de Supervisión Bursátil que
lleva Itzel Moreno y a las vicepresiden
cias Ay B de Bancos que manejan Jorge
Pellicery José Ramón Canales se les
viene un tsunami de casos de insolvencia
yno están preparadas.

SE ACABA DE aprobar un nuevo conve
nio concursal de Abengoa, que dirige
aquí Ginés de Muía. La Jueza Sexta
de Distrito en Materia en Civil, María
Luis Cervantes, publicó el convenio
modificatorio, que implica la emisión
de una nota de 150 millones de pesos
a un plazo de hasta 9 años, tiempo en
el que se calcula pagar a los acreedores
también con la venta de activos. La se

gunda reestructura fue aprobada prin
cipalmente por los tenedores de los
Certificados Bursátiles, que represen
tan mil 700 millones de pesos. Otros
500 millones es deuda bancaria con

instituciones como Bajío de Santiago
Oñate e Intercam de Eduardo García
Lecuona, que apoyaron la reestruc
tura que estuvo a cargo de Fernando

del Castillo y Karla Silva, de la firma
Del Castillo y Castro.
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RICARDO SALINAS CELEBRÓ que haya
comenzado el proceso de reapertura
económica en México y se mostró con
fiado en que el aprendizaje de lo vivido
en la etapa de confinamiento ayude a
mejorar como país, como sociedad y
a nivel personal. "Por fin, el proceso
de reapertura de nuestra economía ha
iniciado. Me considero un optimista
racional y tengo confianza en que sere
mos mejores como país, como socie
dad y como personas, si aprendemos
de lo vivido", expresó ayer en su cuenta
de Twitter. El dueño de TV Azteca com

partió 6 reflexiones en las que habló
del pensamiento crítico y liderazgo,
del valor del trabajo que da sentido a la
vida, de actitudes inspiradoras y de for
taleza frente a la adversidad.

LE HABÍA ADELANTADO la próxima sa
lida de René Gavira de la dirección de
Administración

y Finanzas de Se
guridad Alimen
taria Mexicana

(Segalmex), que
comanda Igna
cio Ovalle. La
entrega está pac
tada para el 30 de
junio. En Pala
cio Nacional se

manejan dos posibles sucesores. Una
es la actual subsecretaría de Egresos
de la Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público, Victoria Rodríguez. Otro
es Jorge Trejo, un viejo colaborador
de Marcelo Ebrard en la dirección
de Recursos Materiales del entonces

Gobierno del DF. La primera es alfil
de Arturo Herrera y el segundo del
Canciller. No los pierda de vista.

A PROPÓSITO DE movimientos, este
miércoles hay Consejo Técnico en el
IMSS. Se prevee
la salida de José
Antonio Oliva
res Godínez de
la dirección de
Administración.
Se trata del úl
timo bastión

que tenía pre
cisamente el
secretario de Ha

cienda, Arturo Herrera. Es altamente
probable que su lugar lo tome el chia
paneco Humberto Pedrero, quien se
viene desempeñando como director de
Finanzas del mismo instituto. De con

cretarse lo de su paisano, Zoé Roble
do afianzará totalmente gente de su
entera confianza.
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MALABARISTA.

Nuevamente el pre
sidente Andrés Ma
nuel López Obrador
dijpquRal INE be»
rresponde por ley vi
gilar y organizar las
elecciones; sin em
bargo, aseguró;*!}®'
él supeivisard que rto
Sé usen recursos: pú
blicosa favor d#un
candidato, g¡ug nose
impida elvoto libre y
que si oaiocedéial
gún hecho ilícito, co
mo la compra de va
tos, lo denunciará, ya
que él puede opinar
y manifesfarse como
cualgüier ciudadano.

EQUILIBRISTA.
Alejandro Rojas
Díaz Durán, aspt*
rante a la dirigencia
nacional,de More
na, dio a conocer
qye: impugnó ante el
TEPJF la suspensión
de JuS derechos po
lítfeos;. Acusó que la
sanción §JJe recibió
'es de fíete un: des
afuero partidista", pa
ra qtie no se pueda
registrar como ca nd i
dato a presidente del
partida. "Me quieren
rasurar del padrón
de Morena, pero la
nomenclatura saldrá
trasquilada", señaló.
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Los éxitos
del presidente
El 17 de junio en estas mismas páginas pu

bliqué el artículo Gobierno de fracasos;
una periodista amiga, que desde Cara
cas reportó los años del chavismo, y aho
ra cubre América Latina para medios de

lengua alemana, me comenta que una parte de
esos fracasos, para la sociedad y la vida democrá
tica del país, el presidente los considera un éxito.

De manera textual recojo su comentario de los
éxitos del presidente:

• Exito en desmantelar instituciones indepen
dientes que le puedan hacer contrapeso.

• Exito en construir una base de gente que de
pende directamente de sus dádivas y no de la
economía formal que está en retroceso gracias al
Covid19.

• Éxito en polarizar la sociedad y construirse co
mo víctimas de conspiraciones.
• Exito en popularidad; hoy si hubiera eleccio

nes volvería a ganar.
• Éxito parcial en cooptar sectores económicos,

políticos y sociales.
A la reflexión de mi amiga y en el marco del

proyecto político que el presidente se propone res
taurar, el viejo régimen del presidencialismo auto
ritario, añado:
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad de que éste es un gobierno incorruptible cuan
do está lleno de corruptos probados.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que privilegiar el uso de las energías fósiles es
mejor que el uso de las energías alternativas.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que la protección del medio ambiente es irre
levante. Es un proyecto de los conservadores.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que se reduce la pobreza cuando ésta ha au
mentado en forma dramática.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que se reduce la violencia cuando ésta ha au
mentado y es la más alta en la historia moderna
del país.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que no importa el crecimiento de la economía,
que eso no influye en la condición de las personas.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que no importa se pierdan los empleos, por
que para eso existen los programas sociales.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que él está por arriba de la Constitución y de
las leyes y que eso está bien.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que el respeto a los derechos humanos no es
tan importante como se dice.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que la misoginia es un valor y no algo que se
debe combatir hasta erradicar.

• Éxito en hacer creer a la sociedad que la men
tira es la verdad.
• Éxito en hacer creer a un sector de la socie

dad que él es su mesías salvador cuando el país se
desmorona en todos los frentes.

Mi amiga también me señala: "El que está vien
do la película por segunda vez tiene la mirada más
aguda", al hacer referencia a su experiencia ante
rior en Venezuela. Y añade que, "la oposición has
ta ahora ha fracasado en construir una alternati

va atractiva y competitiva social y electoralmente".
Lograrlo pasa por hacer ver a la sociedad que los
éxitos del presidente minan la democracia y alejan
la posibilidad de construir una vida más digna y
justa para todos.
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El Covid19 y el campo
Acababa de ocurrir el extrañamiento presiden

cial a la Conapred motivado por la inclusión
del youtuber Chumel Torres en el progra
ma de foro virtual sobre racismo, seguida por
un reclamo tuitero de Beatriz Gutiérrez

Müiler que terminaría con la renuncia de ¡a politóloga
itamita Módica Maccise Duayhe a la presidencia de
esa instancia, adscrita a la Secretaría de Gobernación.
Justo hace una semana, el subsecretario de Prevención y

Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell Ramírez,
atendió la invitación de su homólogo Víctor Suárez pa
ra participar en la sesión mensual de la comunidad agrí
cola encargada de la Autosuficiencia Alimentaria dentro
de ¡a SADER.

El vocero del gobierno mexicano sobre la Covid19
presentó su exposición, apoyado por las gráficas que co
tidianamente presenta en las conferencias vespertinas y
un mapa de la incidencia de la enfermedad, de alcance
municipal sobre la cartografía digital del INEGI, pero con
datos recabados por la Secretaría de Salud.
En la visualización destacaban amplias regiones de

Oaxaca, Chihuahua, Durango, Sonora y el noroeste de la
Península de Yucatán, con importantes asentamientos de
los pueblos originarios que se han mantenido al margen
de la pandemia. ¿Las comunidades rurales e indígenas
tienen un bajo riesgo de contagio?, preguntó LópezGa
tell, "no, no es el caso; lo que en toda circunstancia po
dría ocurrir es que hay un diferimientodel riesgo", insistió.

Luego, el funcionario de la 4T explicó la forma en la
que esta enfermedad emergente llegó a México: "Fue im
portada por grupos sociales adinerados del país. Esto no
lo digo en forma peyorativa ni por crear una segmenta
ción innecesaria o polarización, sino porque existe una
realidad constatada y constatable de que la importación
ocurrió en personas que tenían capacidad económica o

su ocupación les llevaba a viajar internacionalmente".
¿Acaso se refería a las decenas de connacionales que

fueron a los resortde Vail, en las últimas semanas de febre
ro? ¿O a los líderes empresariales y ejecutivos que presen
ciaron el Abierto de Tenis en Acapulco y volvieron al be
llo puerto, para la Convención Nacional Bancaria? ¿Los
ricos contagiaron a sus empleados pobres, trabajadoras
domésticas, choferes, jardineros...?

"En su momento habrá detalles para caracterizar esto",
dijo LópezGatell. Los productores del ramo han requerido
a las autoridades un análisis profundo y un monitoreo per
manente del impacto de la Covid19 en el campo mexica
no. El potencial contagio de la fuerza laboral, principal
mente de los jornaleros contratados para el levantamiento
de las cosechas, es una de sus preocupaciones.

Extractos de la presentación del subsecretario LópezGa
tell ante los productores agrícolas llegaron a los medios, el
pasado fin de semana. Y desde entonces ha recibido cues
tionamientos sobre sus expresiones, que finalmente tuvie
ron respuesta ayer, en la mañanera de Palacio Nacional.
"Hubo una exaltación porque yo había dicho que el

Covid llegó ¡a México) por grupos socialmente adinera
dos, cuando el foco de atención era la preocupación de
que los no adinerados son quienes ahora pueden sufrir el
Covid", matizó. "Claramente se ve que hay prioridades
diferentes en la cabeza de cada quien, pero bueno, ca
da quien se preocupa de lo que se debe preocupar: noso
tros nos preocupamos de las comunidades pobres, nues
tra obligación es proteger el interés público".

Efectos secundarios
INDEFENSOS. Tanto por ios recursos aplicados por las au
toridades locales, como por los planes de acción implemen
tados, Guerrero es el estado con litoral que peor se ubicó en
el Indice de Efectividad en Inspección y Vigilancia de las ac
tividades pesqueras, generado por Causa Natura. Yes que
la pesca ilegal de acuerdo con el IMCO equivale casi a
60% de la producción nacional reportada. El índice com
prende el periodo 2013201 8 y entre sus hallazgos en
contró que el estado que realiza más acciones y tiene más
recursos para el combate de la pesca ilegal es Sinaloa, sin
embargo, se ubicó en la séptima posición del índice final.
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Rayuela
El tenia de las factureras
dibuja cabalmente el
saqueo perpetrado

contra el país. ¿Dónde
están los responsables?
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BAJO LA LUPA

Los globalistas deDavos y su "gran reset"
digitálico "postTrump": el gobierno mundial
ALFREDO JALIFERAHME
EL EX PRIMER ministro británico,

Tony Blair, un "socialista" travestí y
simultáneamente neoliberal "ofer
tista (supplyside economics)", divide
al mundo entre "globalizadores y

noglobalizadores" no se atreve a pronunciar
el epíteto de "nacionalistas" y/o soberanistas
y no oculta su reclamo por un Gobierno Mun
dial (https://bit.ly/2NlkXER).

DESDE SU INSTITUTO para el Cambio Glo
bal (ICG), Blair pregona "una mayor vigilancia
(sic) tecnológica" (https://bit.ly/3ew0wkg) cuyo
"precio vale la pena pagar". ¡Uf!

LO MÁS OMINOSO es la confesión de Blair,
destructor con Bahy Bush de Irak, de que su
ICG se encuentra "incrustado (sic) en los go
biernos de todo el mundo".

LOS GLOBALISTAS DE Davos que mal gober
naron al mundo no se dan por derrotados y han
pasado a una feroz contraofensiva para posicio
narse en la fase "postTrump", a quien dan por
liquidado, y cinco meses antes de las elecciones
en EU, el príncipe de Gales y el suizo Klaus
Schwab miembro del siniestro Grupo Bilder
berg, muy vinculado a los intereses de Israel, y a
quien le fue otorgada la Orden del Águila Azteca
por Calderón anunciaron una "cumbre geme
la" presencial y virtual en el Foro Económico
Mundial (FEM) en enero de 2021 bautizada el
"Gran Reset"(https://bit.ly/3hWSi7 6):

1. SE TRATA de un "compromiso para cons
truir los fundamentos del sistema económico
y social para un futuro más j usto, sustentable y
resiliente". Baste señalar que el FEM viene repi
tiendo la misma letanía desde hace medio siglo y
ahora lo disfraza con un lenguaje ciberfármaco
ambientalista de su muy controvertida "Cuarta
Revolución Industrial" (https://bit.ly/37VpLtS).

2. REQUIERE UN "nuevo contrato social cen
trado en la dignidad humana (sic), la justicia
(sic) social y donde el progreso de la sociedad
no venga detrás del desarrollo económico".
¡Esto equivale al suicidio del caníbal neolibera
lismo global "reseteado"!

3. LA "CRISIS de la salud global desnudó las
rupturas en nuestras economías y sociedades

y creó una crisis social que requiere urgente
mente (sic) trabajos decentes (sic) y significa
tivos". Además de constituir una aburrida pe
rogrullada, incurre en graves contradicciones

con su digitalización/robotización/automatiza
ción laboral.

EL FEM SE enfoca(rá) al cambio climático y
a su objetivo de "descarbonizar la economía".
¡Todo un tema para el debate!

EL "GRAN RESET" de los globalistas de Davos
manejará una gran escenografía hollywoodense
con todos los recursos digitálicos y la participa
ción de una "red global de 400 (sic) ciudades en
el mundo", al unísono de "hacedores globales de
las comunidades" proyecto de Klaus Schwab
que lleva nueve años sin fructificar para
entablar un "diálogo encabezado (sic) por ge
neraciones más jóvenes". Aquí existe un grave
problema de colisión transgeneracional cuando
los globalistas de Davos ostentan un promedio
de la tercera edad George Soros con 89 años y
Klaus Schwab con 82, frente al promedio de 29
años de México que es un "país millmniaF, uno
de los participantes.

EL CONNOTADO POLITÓLOGO Samuel
Huntington acuñó el término "El Hombre de
Davos": "tienen poca necesidad para la lealtad
(sic) nacional, vislumbran las fronteras nacio
nales (sic) como obstáculos que se están des
vaneciendo, y ven a los gobiernos nacionales
como residuos del pasado, cuya única función
útil es facilitar las operaciones de la élite glo
bal" (https://bit.ly/2V9Srds).

SAMUEL HUNTINGTON ARGUYO hace
16 años "Las almas muertas: La desnaciona
lización de la élite estadunidense (https://bit.
Iy/3esx043) que la perspectiva gl obalista es
una postura de la minoría elitista no compartida
por la mayoría nacionalista. Normal: la plutocra
cia globalista hoy representa 1 por ciento de EU.

A PROPÓSITO, PROSIGUE la guerra civil
larvada en EU, mientras que, en medio de 40
millones de desempleados por el C19, conti
nua la "orgía de riqueza" cuando "los multimi
llonarios de EU han ganado 584 mil millones
de dólares más en los pasados tres meses"
(https://bit.ly/3i5f24W).
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£Y QUE PASARÁ con el "Gran Reset" en un
escenario de relección de Trump, aunque hoy
parezca descabellado? (https://bit.ly/2YpQ8Fi)

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOTh'ZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A EL ex primer ministro Tony BLair no ocuLta su reclamo por un Gobierno MundiaL. Foto Ap
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¿INE callaría la Mañanera? ff
Por temas como BOA // Advierte medidas

cautelares tí Mensaje a AMLO y vocero
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA BUENA NOTICIA para el pre
sidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador (AMLO), y
su coordinador de Comunicación So
cial, Jesús Ramírez Cuevas, es que la

Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto
Nacional Electoral (INE) decidió por esta vez
no aplicar medidas cautelares ante la denuncia
de los partidos Acción Nacional (PAN) y de
la Revolución Democrática (PRD), y de una
diputada federal panista, por la difusión, en
la conferencia matutina de prensa en Palacio
Nacional, del documento que habla de un pre
sunto Bloque Opositor Amplio (BOA).
EL TÍTULO DADO a la nota oficial del INE
sobre esa resolución, la 141, suena amable:
"Comisión de Quejas determina improceden
cia de medidas cautelares contra el Presidente
de la República y el coordinador general de Co
municación Social". Pero, en realidad, coloca
a AMLO y a Ramírez Cuevas en una situación
delicada, pues en esa comisión, por unanimi
dad de votos de sus tres integrantes (Claudia
Zaval a, Adriana Favela y Jaime Rivera) "se
consideró, desde una óptica preliminar, que los
hechos denunciados pudieran resaltar ilícitos
por constituir propaganda gubernamental
con contenido prohibido y proveniente de una
fuente desconocida y aparentemente carente
de autenticidad y validez, lo que pudiera afec
tar la equidad en la contienda y las preferen
cias ciudadanas".

Y DE AHÍ se desprende la probable mala
noticia para el político tabasqueño y su vocero
oficial, pues, "dadas las características y con
texto del caso", dicha comisión del INE estima
necesario "señalar que, si se realizan conduc
tas posiblemente antijurídicas como la adver
tida en este asunto, continúan o se repiten
en lo futuro entonces esta Comisión estará en
condiciones de dictar las medidas preventivas
que correspondan, incluso oficiosamente, a
fin de garantizar la vigencia de los principios

constitucionales sobre los que se desarrollan
los procesos electorales".
LOS TRES CONSEJEROS del INE también
emitieron un pronunciamiento general, pero

especial en cuanto a López Obrador y Ramí
rez Cuevas '"(por ser los sujetos denunciados
en este asunto), a fin de que, en todo tiempo,
ajusten sus actos y conductas a los límites y
parámetros constitucionales', recalcándoles
'la prohibición de utilizar o aprovechar los
canales o vías oficiales de comunicación
para introducir cuestiones electorales' y 'de
conducirse con imparcialidad y neutralidad
a fin de no afectar la equidad en la contienda,
así como el deber reforzado de cuidado para
no difundir o presentar información que no
cuente con un respaldo respecto de su origen
o autenticidad'" (bit.ly/2zWGDnt ).
ES DECIR, LA mencionada comisión del
INE advierte a Palacio Nacional de la posibili
dad de ordenar medidas preventivas o caute
lares (conforme a la jurisprudencia 14/2015,
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, en el rubro "Medidas cautela
res. Su tutela preventiva", (bit.ly/SdzpdLG).
Y, dado que el motivo de esta resolución del
Instituto Nacional Electoral se refiere al uso
de la conferencia mañanera de prensa para
dar a conocer material que supone afecta la
equidad electoral, ¿es de entenderse que la
medida cautelar obligada sería la suspensión
de la citada conferencia o la prohibición de
que se transmitan las partes específicas rela
cionadas con el tema?

LA MENCIONADA RESOLUCIÓN de una
comisión del INE incrementa la temperatura
de un diferendo que se ha agudizado a partir
del anuncio del Presidente de la República
de que se convertirá en un guardián de la
limpieza del próximo proceso electoral, a
lo que el consejero presidente del Instituto
Nacional Electoral respondió señalando que
este instituto es el único guardián de tales
asuntos.
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? Familiares y un guardia ayudan aun
enfermo para que ingrese al área de

LA MENCIONADA RESOLUCIÓN de una
comisión del INE incrementa la temperatura
de un diferendo que se ha agudizado a partir
del anuncio del Presidente de la República
de que se convertirá en un guardián de la
limpieza del próximo proceso electoral, a
lo que el consejero presidente del Instituto
Nacional Electoral respondió señalando que
este instituto es el único guardián de tales
asuntos.

Y, MIENTRAS UN sismo de magnitud 7.5
agregaba ayer en la Ciudad de México y en va
rios estados, sobre todo Oaxaca, tonos oscuros
al mural trágico, de ya prolongada duración,
que se ha ido pintando en todo el país por ra
zones sanitarias, económicas y de seguridad
pública, ¡hasta mañana, con Donald Trump
expresando su creencia de que el Presidente de
México "vendrá a Washington bastante pron
to, a la Casa Blanca"!

urgencias del Hospital General Dr. Manuel
Gea González. Foto Cristina Rodríguez
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ROZONES

• Se va, pero no se va... y raspa a Alcocer
Así que ya reveló Asa Cristina Laurell, por qué tuvo que renunciar a su cargo como subsecretaría
de Salud la semana pasada. Resulta que además de la "enorme presión" que hubo de parte del
secretario de la dependencia, Jorge Alcocer, la exfuncionaria no veía que las cosas en la depen
dencia se estuvieran haciendo con pensamiento estratégico. Y a ello hay que agregar los cuatro
meses que padeció un lamentable desdén, pues simplemente no se le convocaba a participar en
la toma de decisiones. El caso es que con su salida ya no se podrá concretar la instrumentación
de un modelo en el primer nivel de atención, donde se resuelve el 85 por ciento de los problemas
de salud del país, y que traería sus principales beneficios a entidades del sureste. Pese a ello, todo
parece indicar que tendrá una nueva posición en el IMSS, de Zoé Robledo, porque ya aclaró Laurell
que deja Salud, pero no la 4T.

• Alcances del Ejecutivo en elecciones
En medio de las tensiones que en estos días se han generado entre el Presidente López Obrador
y el Instituto Nacional Electoral, fue el consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, quien
precisó algunos de los alcances del planteamiento del Ejecutivo en el sentido de convertirse en
guardián de los procesos electorales. El funcionario aclaró que la referencia del mandatario tiene
que ver con su intención de evitar que los recursos públicos puedan ser desviados a campañas
electorales. "Eso no es intervención, al contrario, eso es cuidar la elección, eso es ser responsable
y demócrata", señaló ayer en una entrevista radiofónica en la que también hizo ver que el origen
de la posición de Palacio deriva de que hasta hace un par de años en las elecciones "intervenía
todo mundo". "Pobre sistema electoral que teníamos, recordemos que todos los recursos públicos
estaban disponibles a los canales oficiales para que ellos mantuvieran el poder, todos los recursos
metidos de mala manera por parte de los empresarios para determinar quién ostentaba el poder".
Por ahí los nortes sobre una discusión que se encendió más hace un par de días.

• El desempeño de David León
Nos hacen ver que quien tuvo un muy buen desempeño, en lo que pudiera considerarse como su
primera prueba de fuego, fue el coordinador Nacional de Protección Civil, David León. Y es que
ayer, luego del terremoto de 7.5 grados que se sintió con fuerza una docena de estados, es éste el
funcionario con quien el Presidente habla en los tres mensajes a la población que difundió en sus
redes sociales y en manos de quien deja la responsabilidad de mantener activados los protocolos
de atención y también de información sobre los efectos del movimiento telúrico. León Romero,
además de ir informando los datos puntuales que el mandatario le solicitaba, atendió ayer varias
entrevistas para informar la situación que prevalecía en los estados más impactados. "Te encargo
que emitan un boletín a las tres de la tarde. Yo sólo en caso de que haya una situación de gravedad,
me vuelvo a comunicar con los mexicanos, te encargamos que sigas cumpliendo con tu respon
sabilidad como lo estás haciendo", le dijo el Presidente con acento de confianza.

• Michoacán y el ranking anticorrupción
Donde por estos días están reportando buenos resultados en la lucha contra la corrupción es en
Michoacán, donde gobierna el perredista Silvano Aureoles. Resulta que la Encuesta Nacional de
Calidad e Impacto Gubernamental 2019, elaborada por el Inegi, arroja que la entidad se ubicó en el
conjunto de 11 estados que más avances obtuvieron en esa materia, ocupando en esta lista la sép
tima posición. Por ejemplo en lo que respecta a la tasa de víctimas de actos de corrupción por cada
100 mil habitantes, pasó de 14 mil 847 en 2017 a 10 mil 231 en 2019, lo que representa una reducción
del 31 por ciento. El caso michoacano adquiere relevancia a la luz de otros datos reportados por el
mismo estudio, según el cual otras siete entidades en vez de mejorar empeoraron en sus registros
y otras 14 se quedaron estancadas en sus números pues no se movieron ni para arriba ni para abajo.

• Los frenos al Tren Maya
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Pues aunque en principio podría leerse como un revés muy duro, nos aseguran que la suspensión
definitiva que una juez concedió a organizaciones indígenas de Chiapas contra la construcción
del Tren Maya, sí le permite a Fonatur, la dependencia que gestiona la obra, continuar con algunos
trabajos. Resulta que la suspensión aplica sólo para obra nueva en Palenque, un tramo en el que
no han iniciado trabajos nuevos, por lo que el mantenimiento que ya se da a vías existentes podrá
continuar. Y como el amparo se interpuso por un tema relacionado con el temor de que hubiera
contagios de Covid19 en ciertas comunidades, su duración estará supeditada a los periodos de
emergencia sanitaria determinados por las autoridades. Lo que es un hecho es que para evitar
que el amparo impacte en los tiempos de la obra, Fonatur, a cargo de Rogelio Jiménez Pons, ya
anunció la impugnación de la resolución. Todo indica que al tren le irán dando apoyo constante
para que no se descarrile.

• Concientización y sanitización
Nos aseguran que es en Guerrero, entidad a cargo de Héctor Astudillo, donde están más que en
carriladas las acciones y acuerdos con prestadores de servicios, empresas y navieras, para echar
a andar algunas actividades económicas vinculadas al turismo a partir del 1 de julio. El tema, nos
dicen, es que aun cuando las cosas están avanzadas, el mandatario estatal se está yendo con pies
de plomo, con la idea de mantener a raya los contagios de Covid19. Así que uno de los puntos en
los que más insiste es en el de la aplicación de medidas sanitarias por parte de las empresas, pero
también de manera individual entre los propios ciudadanos a quien conmina a acostumbrarse
y convencerse de la necesidad de asumir todas las medidas de cuidado y protección para evitar
contagiarse o contagiar el coronavirus. En esa ruta van en el estado, en la de la preparación, nos
insisten.
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Mamá de El Marro: ¿De casualidad

no está mi Marriyo ahí?
Chola: Sí, aquí está el gü...

Mamá de El Marro: Ay Chola, mi Marro
me destroza mi vida.
Mamá de El Marro: ¿Sí comió?
El Marro: ¡Ey!
Mamá de El Marro: Mijo, ¿no te puedes
recoger para la casa, hijo?
El Marro: No, ay amá, no, yo no voy pá allá.

Esta llamada, filtrada el año pasa
do, puso de manifiesto, entre otras
cosas, cuál es una de las debilidades
del líder del Cártel de Santa Rosa de
Lima (CSRL), José Antonio Yépez
Ortiz, El Marro: su familia y, en par
ticular, su madre, María Elva "N".
La familia (la suya por supues

to, con las demás son desalmados)
casi siempre es importante para los
narcotraficantes, sobre todo porque
muchos de ellos provienen de ho
gares humildes y en ocasiones han
sido sus madres los que los han sos
tenido y mantenido.
Dicen que hubo una época en

que entre las leyes no escritas del
narcotráfico se encontraba una que
era intocable: nadie se metía con las
familias, sobre todo con las madres,
esposas, novias, hijas. Esa ley se fue
difuminando con el paso de los años
y el crecimiento de la violencia, al
tiempo que se involucraba también
cada vez más la familia en el propio
negocio del narcotráfico. Hubo un
tiempo, también, en que los viejos
capos, tratando de seguir una histo
ria que se hizo famosa con El Padri
no y Michael Corleone, trataban de
todas las formas posibles que algu
nos de sus hijos, y sin lugar a duda
sus padres, estuvieran lo más aleja
dos posible de sus negocios, querían

darles una vida "respetable". En un
pasado remoto, algunos, muy pocos
Ío lograron.
Hoy eso es imposible por varias

razones, primero porque suelen in
volucrar a toda su familia en sus ne
gocios; segundo, porque el grado de
violencia que desarrollan es brutal
y alcanza casi siempre a sus propias
familias y a la de sus rivales; y terce
ro, porque en el contexto de guerra
entre organizaciones criminales que
vivimos, el nivel de los operadores,
y de la mayoría de los jefes es muy
bajo. Pasan en unos meses del si
cariato a ser capos, y la astucia y la

complicidad se reemplaza por una
violencia que no conoce regias.

El cártel de El Marro es casi una
descripción de todo esto. Comenzó
y se desarrolló como una empresa
familiar, donde se fueron incorpo
rando padres, hermanos, primos,
amigos, compadres, parejas. Eso lo
hizo fuerte y, al mismo tiempo, lo
debilitó, porque terminó siendo su
flanco más débil. Algunos han dicho
que la estrategia para derrotar a El
Marro pasa por debilitarlo económi
camente, es verdad, pero el hecho es
que toda esa estructura económica

era débil porque la manejaba su pro
pia familia.

Yépez Ortiz es un hombre de orí
genes relativamente humildes, que
probó suerte en distintas organiza
ciones criminales y nunca pasó de
niveles medios. Cuando regresó a
Guanajuato y se comenzó a dedicar
al huachicol, con muchas complici
dades locales, fue cuando su suerte
cambió. Pero nunca cambió de lu
gartenientes o de la gente en quien
confiaba: siempre eran los suyos, los
muy cercanos. Su familia.
Por eso el sábado el golpe que

recibió fue devastador, como se
comprobó en los videos que el pro
pio Marro subió a redes después
de que fuera detenida su madre, su
hermana y su prima, consideradas
operadoras financieras del grupo
criminal, María Eva "N", madre de
El Marro, Rosalba "N", alias Rosy, y
Juana Erika "N", alias La Güera, dete
nidas por elementos de la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña), en
coordinación con la Guardia Nacio
nal y Fiscalía General del Estado de
Guanajuato, junto con otros 50 ope
radores del cártel, la tarde del 20 de
junio del 2020.
La Güera, según inteligencia fe

deral, es una integrante clave y de
importancia capital para el CSRL,
ya que era considerada la principal
operadora financiera y era quien fi
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nanciaba a las células de sicarios del
cártel.

Ella se encargaba de comerciali
zar grandes cantidades de combus
tible robado, así como del material,
equipo o electrodomésticos robados
a los camiones de transporte, y junto
con Rosalba "N", La Rosy, se encar
gaban de la adquisición y repartición
de las mantas que se colocaban con
mensajes en contra de autoridades o
grupos rivales. Manejaban a la gente
para realizar bloqueos e incendios
en las comunidades, y concentraban
el dinero y el pago de nómina para

los principales operadores y halco
nes del cártel.

Buena parte de las tareas de coop
tación de autoridades locales tam
bién eran manejadas por ellas, lo
mismo que muchas tareas de reclu
tamiento de sicarios y operadores.
Las dos eran de absoluta confianza
de El Marro y eso les daba la posibi
lidad de decidir acciones con un am
plio margen de autonomía.
La caída de La Güera y La Rosy

es un golpe tanto operativo como
sentimental para El Marro y la or
ganización criminal, ya que afectan

su actividad financiera y operativa,
pero también lo afectan en forma
muy personal, como se vio en dos
videos subidos por él, al propio jefe
de la organización.
La situación financiera de El

Marro y del CSRL es crítica, por las
constantes detenciones de integran
tes de importancia del grupo crimi
nal y los diversos aseguramientos
por parte de las autoridades, pero
todo indica, según fuentes de inteli
gencia, que su integridad emocional
está más deteriorada aún.

JOSÉ Antonio
Yépez. líder del
Cártel de Santa
Rosa de Lima,
difundió un video
en el que amena
zó con escalar la
violencia luego
de su madre, Ma
ría, su hermana
Juana y su prima
Rosalba (abajo,
de izq. a der.)
fueran detenidas
por las autorida
des el pasado fin
de semana en
Guanajuato.
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Los acelerados contagios por el
Covid19 que se han registrado
desde el inicio de esta semana

y que tan sólo ayer llegaron a seis mil
288, originan alarma no solamente
entre la población tanto de la Ciudad
de México como de otras entidades

federativas, sino también entre el per
sonal médico de hospitales públicos
y privados, porque la pandemia sigue
sin ser "domada" y día a día causa más
muertos.

Las cifras de ayer lo confirman: el número de
fallecimientos fue de 23 mil 377; de sospecho
sos, 59 mil 106; confirmados activos, 24 mil 387
y casos acumulados 191 mil 410, según el reporte
dado a conocer anoche en Palacio Nacional por
funcionarios de la Secretaría de Salud.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Escala y sube de tono el cada vez más abierto en
frentamiento del Presidente López Obrador contra
el INE y las réplicas del consejero presidente de este
organismo, Lorenzo Córdova, quien empezó a en
durecer sus respuestas a las reiteradas andanadas
que desde las mañaneras lanza el Ejecutivo federal
al que busca descalificar antes de que se inicie si
quiera el año electoral, en septiembre.
Después de que con el pretexto de "vigilar" que

en las elecciones federales y estatales del 6 de junio
de 2021 no haya "fraude", López Obrador anunció
que será "guardián" de esos procesos, Córdova la
respondió que "no tiene vela en ese entierro" y que
el único responsable de organizar y vigilar los co
micios es el INE.

La construcción del Tren Maya, una de las obras
prioritarias del sexenio lopezobradorista, parece
seguir con mal fario porque además de generar una
polémica que no acaba, una juez federal suspendió
definitivamente las obras en el tramo correspon
diente a Palenque, el municipio chiapaneco en el
que el Presidente tiene un rancho, escriturado a
sus hijos.
La agrupación Indignación, Promoción y Defensa
de los Derechos Humanos así lo informo y agregó
que el amparo fue solicitado por la comunidad indí
gena Ch'oi para que inicialmente se realicen labores
de mantenimiento en las vías existentes, pero que
no se lleven a cabo nuevas modificaciones, lo que
seguirá vigente hasta que un Tribunal Federal deci
da revocarla en semanas venideras.
Con todo y la magnitud del sismo registrado ayer
con epicentro en La Crucecita, pequeña población
cercana a Huatulco, no se presentaron mayores
consecuencias que el lamentable deceso de seis
personas en Oaxaca y algunos daños en edificios
que están afectados desde anteriores movimientos
telúricos en la Ciudad de México.
Por fortuna, fue un sismo oscilatorio de 75 grados,
no trepidatorio, lo que evitó otra tragedia como las
ocurridas en 1985 y 2017, que causaron miles y cen
tenares de muertes y la destrucción de la capital de
la República y ciudades y poblaciones del interior.
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Más resquemores
presidenciales

uchos de los resquemores del
Presidente sobre las elecciones
tienen sus motivos.

Lo vivido deja que piense en primera persona, ha sido su
jeto de evidentes irregularidades. Pero en la historia electoral
hay muchos afectados, derrotados, perseguidos y asesinados.

Una de las elecciones más cuestionadas de la historia re

ciente fue la del 88 cuando se "cayó" o se "calló" el sistema.
En aquella ocasión Cuauhtémoc Cárdenas optó por la cons
trucción de instituciones empezando por la creación de un
partido político de izquierda, PRD, y por iniciar el largo cami
no de la creación de un instituto autónomo encargado de las
elecciones. El ingeniero pudo desarrollar una estrategia de
confrontación, pero entendió sensiblemente y con visión de
futuro el momento político y, sobre todo, la importancia de
crear bases institucionales.

El 88 fue uno de los momentos más importantes en la ges
tación de la democracia y fue paradójicamente un momento
frustrante por las evidencias de que pudo haber ganado el
ingeniero. Buena parte de lo que hoy es la izquierda, por más
singular y amorfa que sea, tiene que ver con ese pasaje.

Las elecciones han sido por lo general un dolor de cabeza
para la oposición, mucho tiempo nos la hemos pasado bajo
robo de urnas, compra de votos, violencia, arreglos bajo la

mesa, arrebatos, control de los gobiernos sobre el proceso
electoral y dinero y más dinero.

Ha costado auténticamente sangre, sudor y lágrimas crear
y hacer valer al INE como organizador de las elecciones, en las
cuales, no lo pasemos por alto, la participación ciudadana es
fundamental y estratégica. Cerca de 2 millones de personas
participan directamente en el proceso, ellas y ellos son quie
nes organizan las casillas, cuentan votos y los defienden, y los
dan a conocer a través de cartulinas colocadas en la puerta de
los lugares donde se ubican las casillas.

Pueden pasar muchas cosas en una elección, pero hay que
distinguir entre la responsabilidad del INE y la de los actores
políticos quienes se prestan para las irregularidades, las cua
les son los motivos de denuncias y cuestionamientos. Habrá
que preguntarse si la responsabilidad recae en el arbitro o en
los jugadores.

Por más que haya lamentables antecedentes, para decir lo
menos, en las elecciones tenemos que reconocer que en los
últimos años los procesos han sido en lo general claros, lim
pios y sobre todo confiables.

Insistimos que son explicables los resquemores del Presi
dente, pero para que tengan fundamento habría que dejar de
ver sólo el pasado remoto porque desde hace algunos años
hemos entrado en una especie de círculo virtuoso electoral.

López Obrador puede constatarlo en las pasadas eleccio
nes, por más que hoy se diga que su triunfo era inobjetable.
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Ganó por la buena y habrá que recordar que a muchos no les
gustó su triunfo.

Si algo se tiene que hacer de cara a las elecciones del 2021
es generar confianza y certidumbre más que empezar a colo
carlas bajo tela de juicio. El proceso tiene como guardianes
a los propios ciudadanos, ellos son el eje sobre el que gira la
elección.

Hablar de guardián a estas alturas puede provocar estados
de ánimo adversos a la elección e ir creando un ambiente que
la vaya cuestionando, lo cual a nadie ayuda, incluyendo a los
que hoy tienen una legítima mayoría.

Es claro lo que se juega el año que entra. Para el Gobierno
es fundamental mantener la mayoría porque sólo permitiría
consolidar su proyecto, el cual apenas inicia.

Pero debe reconocer que puede perder no por los desig
nios del INE sino por lo que haga y no haga. Es entendible el

resquemor y la atención que el Presidente le quiere poner a
las elecciones, pero no hay necesidad de que se convierta en
guardián porque el proceso ya lo tiene.
• RESQUICIOS.
En medio del susto de ayer fue saludable que minutos des
pués los memes y el sentido del humor nos hayan hecho
pasar ratos catárticos, al Presidente y a su afamado vocero les
tocó parte del baile.
SI ALGO se tiene que

hacer de cara a las
elecciones del 2021 es

generar confianza y
certidumbre más que
empezar a colocarlas

bajo tela de juicio
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Que pronto habrá novedades en
torno al desfalco de las factureras al
Estado y se sabe de algunas empre
sas llamadas a regularizarse en el
corto plazo, aunque seguramente
saldrán personas físicas a la luz pú
blica, pues hay que recordar que son
más de 8 mil entre ambas categorías.

Que cuando parecía que la tor
menta de anteayer, que despertó alos
chilangos con tremendo trueno, y el
terremoto de la víspera, con minitsu
nami incluido en Oaxaca, eran ya un
exceso para nuestro atribulado país,
la noche trajo más malas noticias con
un récord de 6 mil 288 casos nuevos
de contagio de coronavirus y una ten
dencia al alza que solo las autoridades
ven como "estabilización". Si agrega
mos las cifras de muertos, que van de
700para arriba cada 24 horas...

Que hablandodel temblor, resul
ta que el hoy secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, se vio
lento para daraconocer su tradicional

reporte en Twitter y además lo hizo
con una frase distinta a aquella de #te
nemossismo, que puso de moda cuan
do fue jefe de Gobierno, lo que le valió
llamados de atención de sus segui
dores. Hay que recordar que una vez
que dejó aquel cargo, solía adelantar
se a la autoridad con esos mensajes.

Que la bancada de Morena en el
Senado respaldó la iniciativa de Ale
jandro Armenta para establecer en
el etiquetado de las bebidas azucara
das que el abuso en el consumo de esos
productos puede generar obesidad o
enfermedades crónicodegenerativas
como la diabetes mellitus. Sin embar

go, aunque ya tiene la bendición parti
dista principal, el proyecto que reforma
laLey General de Saludpodráaprobar
se hasta el siguiente periodo ordinario,
que se inicia en septiembre.*™»
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Suceden cosas
F

n algún lugar decía Baudelaire que no po
¦ i dría aceptar nunca la Legión de Honor

porque eso significaría reconocer al Es
tado alguna autoridad para juzgar su obra. Añadía tam
bién que una persona de verdadero mérito tendría que
rechazar todos los honores institucionales porque son
para honrar a las instituciones: a los mediocres, en cam
bio, les vienen bien, decía, les añaden algún lustre y les
permiten lucir un botón en la solapa.
Crear un premio es barato. Más barato que abrir una

escuela, financiar un sistema de becas o un programa de
traducciones. Y además sirve para fabricar el prestigio y
utilizarlo: es uno de los mecanismos elementales de po
lítica cultural. La cultura asalariada de las instituciones,
decía Zaid, apapacha a sus mediocres porque los nece
sita. En el nivel en que estamos, los premios no tienen
que ver con el mérito, con la ciencia, la literatura, sino
con las instituciones que los patrocinan. Alguna vez, uno
de esos mediocres, responsable de un gran premio, muy
premiado, muy mediocre y muy tramposo, un perfecto
sinvergüenza, me lo explicó: seguramente el premio se
lo merecería Fulano, yo no lo he leído,
pero no trae prensa, y lo que queremos
es que haya prensa.
El premio sirve para que la autoridad

exhiba su autoridad. Para eso, lógica
mente, hace falta que la gente reconozca
al genio como genio, para que admire el
tino de quien decide premiarlo. Esa ló
gica exigía hasta hace poco que los pre
mios fuesen a los autores reconocidos
o populares: Selma Lagerloff o Jacinto Benavente, por
ejemplo, si hablamos del Nobel. Ya no hace falta ni eso.
Los premios fabrican la fama de los autores, que después
son premiados de nuevo porque son famosos porque fue
ron premiados. Zaid lo ha explicado muy bien. Entre no

sotros, el mecanismo permite auténticas filigranas: un di
rector general de laUNAM otorga un premio aun antiguo
director general de laUNAM, que como jurado otorga un
premio al anterior director, y así sucesivamente, para que
la UNAM pueda festej ar la calidad de sus funcionarios.
Los responsables de los premios, los premios litera

rios en este caso, sospechan que nadie lee, y que nadie o
casi nadie está en condiciones de juzgar. Por eso el pre
mio puede caer donde sea. Importa que se pueda signi
ficar que se ha premiado a La Izquierda, El Pueblo, Las
Mujeres o cualquier cosa parecida. El resultado es que
hace tiempo que no sirven ni para reconocer el mérito,

que a Kafka no le importó en lo más
mínimo, ni para orientar la lectura. Y
son como parásitos de la cultura del
libro que alguna vez fue.
De todas formas, aveces suceden

cosas. Este año se ha concedido el
Premio Princesa de Asturias a la ca
nadiense Anne Carson. Casi nadie

ha escrito sobre ella en estos días, y
ese avergonzado silencio lo dice to

do. Nadie la ha leído. Bien: Anne Carson es autora de
irnos pocos poemarios deslumbrantes, poderosas tra
ducciones de Eurípides, un asombroso ensayo sobre
Simónides y Paul Celan, y uno de los poemas mayores
del siglo 20, Autobiografía de rojo, que admite la com
paración con Anábasis de SaintJohn Perse o Picos Par
dos, de Gerardo Deniz. Olvide lo demás: Anne Carson,
Autobiografía de rojo, mmm

Los premios no
tienen que ver con
el mérito, sino con
las instituciones

que los patrocinan
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e ha desvanecido la posibi
L lidadde un regreso alaac

W tividad económica con la
curva de la pandemia domada.
Quien vea la gráfica de MILENIO

del día de ayer, para el caso la de hoy,
sobre el punto de la pandemia en que
estamos, verá sin necesidad de cálculos
refinados que hemos empezado a abrir
la economía en el punto más alto de in
fecciones y muertes.
Del 15 de abril al 22 de junio, lo que

vemos es una línea ascendente pro
nunciada, como el flanco de una pi
rámide. Lo que preocupa no son so
lo los subregistros o las debilidades
analíticas del modelo elegido, sino la
certidumbre de que el gobierno fede
ral anda a ciegas en su diagnóstico y,
por tanto, en su pedagogía respecto
de cómo proteger mejor a la pobla
ción de la pandemia.
Los márgenes

cuantitativos de la ce

guera son enormes.
El 5 de mayo el sub
secretario López
Gatell dijo que está
bamos en aquel mo
mento en el punto medio de la curva y
que podían esperarse, al final de ella,
unos 6 mil muertos.

El 4 de junio había, sin embargo, en
sus propias cifras 12 mil 545 defuncio
nes. Y hace dos días, el 22 de junio, ya

eran 22 mil 584. De ahí la línea ascen
dente de la pirámide que registra con
absoluta claridad visual la infografía
de MILENIO.

La debilidad analítica en la medi
ción de la pandemia que ha conducido
al gobierno a estos gigantescos errores
de cálculo corre pareja con sus cegue
ras prácticas. Desde el principio, el go
bierno mexicano se negó a aceptar dos
experiencias irrefutables de otros paí
ses: que los cubrebocas son necesarios
y que entre más pruebas, mejor conoci
miento y mayor capacidad de controlar
la pandemia.

Han aceptado a re
gañadientes la utili
dad del cubrebocas,
sin que la usen muchí
simos funcionarios
públicos, empezando
por el Presidente. Y si

guen sin hacer pruebas masivas.
Creo que han hecho bien los gobier

nos estatales que se desligaron de la es
trategia federal en la materia y dieron
sus propias respuestas. Incluyo en esos
gobiernos al de Ciudad de México, cu
yas diferencias con el criterio federal
apenas puede exagerarse.
La pandemia ha estimulado su auto

nomía, para bien, mmm

Los margenes
cuantitativos de la

ceguera son enormes
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Confunden mirar con ver y escuchar
con oír, y por eso

LFIorestán

a doctora Asa Cristina Laurell pre
sentó su renuncia a la subsecreta

ría de Integración y Desarrollo del
Sistema de Salud, SIDSS, tras cinco meses, me di
jo, de presiones del titular de la SSA, Jorge Alco
cer, apoyado por el director del Insabi, Juan An
tonio Ferrer.

Del primero me dijo que es un investigador
con cierta experiencia clínica, pero ajeno a la
administración pública, que no dedicó mucho
tiempo a tratar de entender qué es la secretaría
de Salud ni cuál el papel que tiene que desempe
ñar, del segundo que es un arqueólogo que nunca
ha trabajado en Salud, que tampoco estudió cuá
les son los problemas del sector. En ambos casos
utilizó la palabra ignorantes para describirlos.
Necesitamos tener funcionarios que conoz

can la realidad del país, no pueden estar sentados
en Ciudad de México y no conocerlos problemas
reales. Yo no estoyviendo ese pensamiento estra
tégico y por tanto decidí presentar mi renuncia.
Laurell ha acompañado a López Obrador

desde hace años. Fue su secretaria de Salud en
Ciudad de México y en su gobierno legítimo.
Pero ya registró el desastre en ese sector en la
4T y, como me dij o, yo no quiero formar parte
de él. Con mi renuncia quiero decir que no ten
go parte de corresponsabilidad en 1apolítica de

salud que se está llevando en el país, me dij o refi
riéndose a este gobierno, estando como estaba
a su cargo, la rectoría del sistema de salud, en lo
que fue ignorada por el titular de la SSA apoya
do por el del Insabi, de quien dijo que se negó a
ser evaluado por la subsecretaría a su cargo, y
lo acusó de suspender sistemáticamente todas
las reuniones de tal manera que no podíamos
construir conjuntamente cómo iba a serla pres
tación de servicios.

A mí me parece muy grave la renunciadenun
cia de la doctora Laurell. Y por la confianza que le
tiene el Presidente y la cercanía, debería abrirle
los ojos sobre el caos en el sector Salud, ya que no
puede tener duda tras este diagnóstico.
RETALES
1. PRESIÓN. El Presidente ha dicho dos veces
que no está decidida su visita a Washington, pe
ro ayer Donald Trump anunció que estará pron
to en la Casa Blanca. Yes que lo necesita para su
campaña presidencial. Por eso el interés, solo por
eso. A ver quién puede más;
2. SEGURO. A diferencia del Presidente que
lo promueve, el gobernador de Veracruz, Cuit
láhuac García, logró con la mayoría de Morena
que el Congreso no pueda revocarle el mandato
vía consulta popular a menos que él la convoque.
¡Qué contraste!; y
3. REALIDAD. Pues dirán misa con el aplana
miento de la curva y la domada de lapandemia,
pero ayer se registró el día con el mayor núme
ro de contagiados, 6 mil 288 para un total de
191 mil 410 casos, y uno de los cinco más altos
de muertes, 793, para llegar a 23 mil 377. Sigan
desconfinando, mmm

Nos vemos mañana, pero en privado
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MEMORIAS DEL CORON AVIRUS/ LIX

Apocalypse Now
La desgracia nos arrasa con el suplicio de pandemias, crisis económica, rayos y
centellas de la ira de Dios, brotes de sarampión y varicela y, por si algo faltara,

un temblor de los grandes, de magnitud 7.5. ¿No es un poco demasiado?
Martes 23.7:10 am. Gil con

sidera que el asunto con
doña Leona Vicario se ha
convertido en una maldi
ción. Precisamente el año

con cuyo nombre hemos calificado a nues
tra vida pública, la desgracia nos arrasa con
el suplicio de pandemias, crisis económica,
rayos y centellas de la ira de Dios, brotes de
sarampión y varicela y, por si algo faltara, un
temblor de los grandes, de magnitud 7.5. ¿No
es un poco demasiado?
En la noche, a la hora puntual de las 4:30

de la madrugada, hora en que el espíritu de
doña Leona perturba la mente de Gamés,
Gil imaginó que había sonado el fin de los
tiempos: el Día del Juicio Final en que se
decidirá el destino de todos y cada uno pa
ra toda la eternidad.
Gilga sabe que muchos confesarán ante

el Señor: Sí, yo voté por Liópez Obrador y
merezco un castigo, pero sea usted bené
volo, Grandísimo, no me ponga a leer Los
rituales del caos de Monsiváis hasta el fin
de los tiempos, ni la eternidad hará com
prensible ese libro.
Otros se presentarán al Juicio Final a

entregar sus casas con la vana idea de ser
perdonados. Señor: aquí están mis 26 ca
sas, dirá Bartlett, se las doy para usted y sus
sobrinos, ¿tiene Dios sobrinos?
Se dice que en el altar del fin de los tiem

pos, Ackermann entregará uno de sus dos
doctorados: Señor Dios, este doctorado me
costó mucho trabaj o, lo ofrezco con vergüen
zaydevoción. Acá entre nosotros ¿a cambio
de mi doctorado podría dejarme en el foro
del Canal Once, hasta la eternidad? Pídaselo
a Lima Limón, él es buena onda. Por cierto:
me manda decir Eréndira que sipuedenha
blarasolas,enprivado,queloesperaenPala
cio. ¿Se podrá?

11:27 am.

Fuentes provenientes del bendito maíz
le han informado a Gil que se avecina una
plaga de langosta que acabará con el grano
ancestral. La ventaj a de esta nueva desgra
cia será que Jesusa Rodríguez caerá en ca
ma víctima de un patatús muy serio.
Una nota de Pedro Domínguez de su pe

riódico MILENIO informa que tras el sismo
de magnitud 7.5 que sacudió varios estados,
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incluida la Ciudad de México, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador informó
que no se reportaron daños por el temblor
con epicentro en Crucecita, Oaxaca.
El Presidente pendiente (enteente):

"Estoy hablando con David León, de Pro
tección Civil, me está reportando que es
un sismo fuerte, de 7.5 de magnitud; el epi
centro en Oaxaca, 23 kilómetros al sur de
Crucecita, Oaxaca, por Huatulco", explicó
elmandatarioenunvideoenTwitter. "To

do el mundo afuera para estar a salvo ante
cualquier réplica, vamos a estar informan
do y mantener la calma".
En el video, López Obrador se resguardó

en el patio central de Palacio Nacional, una
de las zonas de seguridad en caso de un sis
mo. En la grabación, el Presidente aparece
flanqueado por los secretarios de Seguri
dad, Alfonso Durazo; Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval, y Marina, Rafael
Ojeda. "Afortunadamente no tenemos da
ños, de todas maneras vamos a seguir lla
mando a que se actúe con precaución por
réplicas y que nos cuidemos todos, sin an
gustiarnos, sin desesperación". Gil no se
desespera, está convertido en un cadete.
"No hubieron daños graves, son derrum

bes, se rompieron cristales, algunas marque
sinas, bardas, pero nada grave; las estaciones
estratégicas no sufrieron daños. Puertos, ae
ropuertos, refinerías e hidroeléctricas, todo

está en buen estado". El Presidente agregó
que hasta las 12 horas había habido 147 ré
plicas y recomendó estar pendientes por si
es necesario. Pobre Jesusa Rodríguez, no le
vanta cabeza por la plaga de la langosta que
mañana desayunará maíz. Gil está pendien
te, apenas se oye la alarma sísmica y sale co
mo alma que lleva el diablo. Todos atentos.

2:30 pm.
La hora sagrada El subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell, precisó que la capaci
dad hospitalaria para atender a los enfer
mos graves sigue teniendo buen margen, al
señalar que a nivel nacional queda 56 por
ciento de disponibilidad. Ah, perfecto, va
mos muy bien. Felicidades, doctor, la pan
demia, bajo control.
Todo es muy raro caracho. Como diría

André Maurois: "Si no quieres ser desgra
ciado trata a las catástrofes como a moles

tias, pero de ninguna manera a las moles
tias como a catástrofe^'. mm

Gils'enva

Gil está pendiente,
apenas se oye la alarma
sísmica y sale como alma

que lleva el diablo
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Pensionado por el Issstey operado a cora
zón abierto hace 48 años, Rubén Martí
nez Rodríguez tiene ya 78, es viudo, hi

pertenso y vive en la capitalina colonia Industrial.
"A diario compro MILENIO, ojalá que su público
conozca mi relato", solicita
La tarde del miércoles de la semana pasada fue al

mercado Ramón Corona por su acostumbrado jugo
de zanahoria, lechugay espinacas. Luego de beberlo
comenzó a sentir "el cuerpo raro". Volvió al depar
tamento que renta y se tomó la temperatura: 38.5.
"Con una sensación horrible, me controlé. Cuando
me fui a dormir tenía 37.5".

Al día siguiente recordó que la jefa de Gobierno
había anunciado la aplicación de 2 mil 500 pruebas
de covid19, así que su hijo mayor lo llevó al Rubén
Leñero, en Azcapotzalco.
¿Por qué no recurrió al Issste? Porque mes y me

dio antes, con la presión elevada (180/104), fue al 1
de Octubre (Magdalena de las Salinas), donde no lo
aceptaron debido a que el hospital "estaba saturado
de covid19".
Más atrás, en 2018, cuando pidió al instituto su

expediente, porque tal vez requiera un marcapaso,
se le dijo que primero le harían un electrocardio
grama. "De mi clínica me mandaron a Indianillay
de ahí al 1 de octubre", pero las peregrinaciones y
desatenciones continuaron: para examinarlo de

bía presentarse el 8 de julio
de 2019, pero el equipo esta
ba descompuesto. Nueva ci
ta para ¡casi un año después!:
el 1 de jimio reciente, pero le
llamaron antes para comu
nicarle que será examinado
hasta diciembre próximo.

El caso es que el jueves pasa

do, en el Rubén Leñero, ingre
só en Urgencias a las 16:42 horas, según el registro.
Un médico cubano lo revisó: 36.5 de temperatura,

oxigenación 92. Lo canalizó con otro cubano, Yos
mel Alvarez González, para examen de sangre y to
mografía, y un tercero, también procedente de Cuba,
comentó con el primero que solo se le practicaría la
tomografía de los pulmones por "falta de personal".
Cuando salieron los resultados lo llamó Yosmel

para decirle que sus pulmones "estaban limpios",
pero que el derecho presentaba "un pequeño, insig
nificante daño" por probable covid19. Para elimi
nar esta posibilidad se requería una prueba... que
no se le haría, porque dizque no había presupuesto.
"Quedé como caso sospechoso. Afortunadamen

te mis hij os me pagaron la prueba que dice que ten
go síntomas leves de covid19 y que con aislamiento
de 14 días quedaré fuera de peligro".
Denuncia:

"Los gobiernos federal y de Ciudad de México es
tán engañando a la sociedad. Mis hijos me pagaron la
prueba, pero a la gente con síntomas la regresan a sus
casasyle dicen que si se pone grave acuda de inmedia
to al hospital. Muchos enfermos, mientras se agravan,
contagian a sus familiares. Uno de los doctores cuba
nos me explicó que en su país no se propagó la pande
mia, porque su gobierno hizo obligatorio el uso de cu
brebocas,yquienno acate vaalacárceLYlos enfermos
que se escapan de los hospitales también..",

Rubén Martínez,
de 78 años, relata el
calvario que pasó,
luego de presentar

síntomas de covid19
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Y ahora, la
tormenta desde
el norte

II
oy parece normal,

¦ ¦ pero no debería ser
JMHL lo. Cuando durante
su campaña Donald Trump hablaba del
muro en la frontera y sus seguidores gri
taban a coro que lo construyera, parecía
una locura, se le reclamaba desde Méxi
co; ya no, parece normal.
Ayer, Trump firmó—sí, firmó—su nom

bre en la pared de su muro que lleva irnos
300kilómetros construidos.

Unas horas antes había dedicado su in
tervención en un evento de la patrulla fron
teriza a hacer otra vez la lógica de la frontera
cerrada, de cómo eso ha evitado más conta
gios del virus, lo horrible que son los indo
cumentados, presumió arrestos, y la gran
ayuda que ha tenido del presidente López
Obradorenla frontera sur mexicanayque
espera ver pronto en la Casa Blanca
Donald Trump está en campaña y está

en problemas. Al menos en su campaña
piensan que migración es
un tema que puede repe
tir en esta campaña, por
esoesporloquehaelegi
do que su segundo even
to después del confina
miento haya sido la visita
almuroyaArizonadeayer.Oqueunasho
ras antes firmó un decreto limitando las vi

sas para trabaj adores temporales extranj e
ros, o que prometió que volverá a intentar
terminar el problema DACA después de la
decisión de la Suprema Corte que se lo im

pidió. Frente a la crisis de desempleo, cul
paralos extranjeros conosin documentos,
cree que puede funcionar.

Por lo mismo, a unos di as de la entrada
en vigor del nuevo Tratado de Libre Co
mercio, se empiezan a escuchar con más
vigor las voces en Estados Unidos que
exigen se cumplan los acuerdos sobre es
tándares laborales y la vigilancia desde
allá. En la comparecencia del Represen
tante Comercial del gobierno de Estados
Unidos ante la Cámara de Representan
tes hace unos días, lo recibió el presidente
del Comité diciéndole que "somos cons
cientes de que existen graves deficiencias

en la implementación ac
tual de las reformas legis
lativas en México, y ame
nazan con socavar pre
ventivamente el modelo
exitoso que hemos traba
j ado tan duro para cons

truir con el USMCA" y presionando pa
ra utilizar los mecanismos de vigilancia
del nuevo acuerdo, esos que el gobierno
dijo que no eran para tanto. El funciona
rio gubernamental coincidió y el líder de
la central obrera más grande de Estados
Unidos ha hecho lo mismo.

Viene la presión. Esperemos, por lo
pronto, que no termine con una visita a
la Casa Blanca antes de noviembre.^™

Piensan (J1I0 migración
m ie puede

repetir en esta Campana
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CRONICA CONFIO

Recuperando voces:
México hacia la
balcanización

LIC. MARCELO EBRARD CASAUBON,
SECRETARIO DE RELACIONES

EXTERIORES:

lííífiiiios Estado ingobernable
cumulo no había necesidad

losé Antonio Vera

stamos ¿inte el riesgo de que cri
minales se apoderen de! país",
fue la terrible advertencia que el

día 8 de este mismo mes hizo la doctora

Clara Jusidmandesde su Centro Tepozt
lán VíctorL. Irqnidia! diario capitalino
FiiiímcfíTO y el presidente López Obra

dor ni. se ha quejado ni ha respondido a
tamaña cachetada...

La doctora jusidman fue más precisa e inci
siva con la siguiente afirmación:
"Me preocupa particularmente la balcani
zación del país.Es un momento de convo
car a un pacto y creo que si el presidente 110
lo quiere hacer, que lo haga el Congreso o
el Poder Judicial, pero lo importante es que
se sienten a dialogar y a consensuar... Es
toy segura que habría muchas cuestiones
que los sectores estarían dispuestos a ce
der o aportar, porque hay que entender la

magnitud de la crisis."
El i 7 del pasado diciembre, el presiden
te López Obrador presentó ante el Conse
jo Nacional de Seguridad Pública un cfi1
cálogo de acciones que emprendería su go
bierno. como combatirla corrupción,
fortalecer a las fuerzas policiales estata
les y establecer límites entre autorida
des y delincuencia "para evitar que go
bierne" la segunda, cuando ya ésta había
demostrado a punta de balazos sin abra
zos su clara decisión de seguir por el rum
bo de su ya larga demostración del poder
que ha alcanzado para vapulear y bur
larse de las casi todas incapaces agrupa
ciones de stYfNritííJífpiíMícn que tenemos
en el país...
"Si lodos los días compartimos informa
ción y tomamos decisiones conjuntas es
muy importante, y el que esta coordina
ción se dé también del gobierno federal a
los gobiernos estatales y a ios gobiernos
municipales. Sumar voluntades, sumar
esfuerzos en esta causa común de garan
tizarla seguridad pública", pidió el presi
dente en esa ocasión, pero seis meses des

pués la doctora jusidman le respondió
que "además del 'hambre'y 'la violen
cia social'que dejará la pandemia de! CÜ
V7D J 9, el principal riesgo es la balcaniza
ción del ¡mis, pites las bandas crin]males se
están apoderando de territorios completos...'*
Sabe usted, canciller F.brard. que muy le
jos está el gobierno actual de ganarla ba
talla que con tan tas estulticias inició el
presidente Felipe Calderón cuando lo
mó posesión del cargo, en diciembre del
año 2006. La historia del narco mexi

cano es bastante más larga y tristemen
te aberrante por la incapacidad o la com
plicidad de muchos ante el avance de los
narco traficantes, pero todo indica que
esos muchos seguirán sembrando de espi
nas el camino.

Usted, canciller Ebrard será, muy proba
blemente, el próximo presidente de Méxi
co —lo auguro y quizás hasta lo deseo.,.—.
Piensa continuar la misma historia?

Internet: ]jnendivil20l0rtt gmail.com
Facebook: Leopoldo MendivU

Tvvitter: @].mendivil201 5
Btog: Jeopoldomendivil.com
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Desde Guanajuato saltan decenas de no
ticias de violencia, que opacan las inver
siones que antes hacían ver al Bajío co
mo una de las zonas de mayor desarrollo
de este país. El narcotráfico se ha con
vertido en el principal dolor de cabeza de
los que ahí viven. "Guanajuato es hoy el
estado más violento del País, cuando po
dría ser el más próspero y hospitalario",
dice la misiva de Morena, firmada tam
bién por Antares Vázquez Alatorre y Ma
ría Magdalena Rosales Cruz.

***

Nos aseguran que al interior del círculo
cercano de Diego Sinuhe Rodríguez esta
carta es tomada como una señal de que
habrá problemas, pues aunque hablan
abiertamente de unir esfuerzos para sa
car al estado de la inseguridad, hay algu
nos personajes de ese grupo político que
despiertan sospechas de los encargados
de cuidar a las familias de Guanajuato.

**?

Por poner unos ejemplos. Gerardo Mar
tín Zúñiga Soto, alcalde de San José Itur
bide, fue detenido en Querétaro en enero
de este año, al hallarle dos armas de fue
go que no pudo acreditar en su momen
to. Alejandro Tirado Zúñiga, el alcalde de
Acambaro y también firmante de la car
ta dirigida a Rodríguez Vallejo, fue dete
nido en Querétaro, en mayo pasado, por
que no pudo demostrar el origen legal de
las dos R5 que traían sus escoltas. Am
bos personajes, nos cuentan, son vistos

por el propio gobierno como políticos con
posibles nexos con bandas de huachico
leros. Lo que es más preocupante: enemi
gos del gobierno.

???

Además del apoyo a ciertos extremismos
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, en las elecciones del próximo
noviembre en Estados Unidos se juegan
otros muy importantes temas relaciona
dos con la política mexicana. Entre los
que se encuentra, nos cuentan, la inmu
nidad del "hombre fuerte" del pasado
sexenio, Luis Videgaray.

***

Para muchos es claro que la corrupción
que destilaba la administración de Enri
que Peña Nieto también debió haber to
cado a su secretario de Hacienda y, luego,
de Relaciones Exteriores, pero sobre Vi
degaray Caso no pesa hasta el momento
una sola investigación, muy probable

mente por la amistad y protección que
tiene de Jared Kushner, yerno del actual
presidente norteamericano. ¿Será que
los Demócratas le quiten finalmente ese
blindaje?

***

Que el deseo del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de solo tener dos op
ciones electorales para 2021 está a punto
de cumplirse pues, nos cuentan, en estos
días los líderes del PAN, PRD, PRI y Mo
vimiento Ciudadano intentan tercamen

te cerrar una alianza para hacer frente al
Movimiento de Regeneración Nacional.
Aunque la maniobra política se antoja
aún muy complicada, porque hay quie
nes se resisten a ceder posiciones para
candidatos emanados de sus partidos,
nos confían que las pláticas van avanza
das y que pronto podría haber noticias
sobre una reedición de aquel fallido
frente electoral.

Dicen los que saben que los representantes
de Morena en Guanajuato ya tienen la orden
de ir con todo contra el gobernador Diego
Sinuhe Rodríguez, aprovechando principal
mente la ola de violencia que se ha desatado
en el Bajío y que parece tendrá que resolver
sin el apoyo de nadie que obedezca las
órdenes de la cuatroté (incluyendo hasta a
la Secretaríade Marina). Nos cuentan que por
eso mismo ha generado mucha tensión la
carta que le enviaron una decena de políticos
del Movimiento de Regeneración, encabezados
por MARTHA LUCÍA MÍCHER CAMARENA,
senadora de la República por Guanajuato,
pues de inmediato saltan nombres de
políticos de ese grupo sospechosos de
tener nexos con el crimen organizado.
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Sexenio de Protección Civil
A David L. Romero: Conocida la magnitud del sismo de
7.5 de ayer martes, cuyo epicentro fue Crucecitas, Oaxa
ca; el presidente Andrés Manuel López Obrador se dirigic
al coordinador nacional de Protección Civil, David Leór
Romero quien en la mañanera del 12 de diciembre infor
mó que frente a otros años, en 2019 se emplearon eficien
temente los recursos del fideicomiso para el Fondo de
Desastres Naturales (Fonden).

Claroscuros: En breve la administración AMLO inda
gará a los ex titulares del Fonden quienes durante el bie
nio 20162018 no explicaron el destino de 42 y 14 mil mi
llones de pesos necesarios en estos días para enfrenta)
las emergencia sanitaria COVID19 y los recurrentes sis
mos que en lo futuro no descartan la réplica del 7 y 19 di
septiembre de 8.1 el más fuerte en casi un siglo con epi
centro en la costa del Pacífico.

¿Otro 2017? En septiembre México registró tres sismos
con un saldo entre 430 y 1 mil 250 muertos con magnituc
de 7.1 Richter, mientras el de ayer registró 7.5 de intensi
dad. Esa vulnerabilidad se explica porque en nuestro te
rritorio coinciden cinco placas tectónicas entre ellas, Co
cos que se hunde bajo la placa de Norteamérica.

AMLO a Washington: De
confirmarse la visita dei

presidente de México a Es
tados Unidos anunciada

por Donald Trump caerá
como "anillo al dedo" al fi

nanciero neoyorquinc
quien no obstante el Covic
positivo en una veintena de
sus colaboradores, no em
plea cubrebocas en sus
reuniones de gabinete, ni
de prensa en una coyuntu
ra donde todas las encues
tas marcan como favoritc

por dos dígitos de ventaja
al aspirante demócrata Joe
Biden, que el 6 de marzc

del 2012 se reunió de ma

nera privada con AMLO y
los otros dos aspirantes a la presidencia Enrique Peña y
Josefina Vázquez Mota.

BidenAMLO: Esa mañana loe Biden y el candidatc
AMLO conversaron durante 30 minutos y coincidieron er
la necesidad de generar crecimiento económico comc
ofrecer prioridad a la cooperación para el desarrollo y
crecimiento económico.

Transparencia: La titular de Playa del Carmen Laura
Beristain entregó a la Aseqroo la Cuenta Pública del Pre
supuesto 2019 para asegurar manejo saludable en las fi
nanza públicas lo cual no sucedió con sus antecesores
Mauricio Góngora y Cristina Díaz...

Optimista racional: Así se definió Ricardo Salinas
Pliego y celebró el proceso de reapertura en la economía
del país luego de tres meses de confinamiento social poi
la pandemia. "El trabajo dignifica nuestras vidas" afirme
el presidente de Grupo Salinas...

Tlaxcala: El Ayuntamiento capitalino activó los Proto
colos de Seguridad, Protección Civil y realizó recorridos
luego del sismo de ayer. La alcaldesa Anabell Ávalos in
formó, que hasta el momento, se descartan situaciones
de riesgo estructural.

De confirmarse
la visita del

presidente de México
a Estados Un idos

anunciada por
Donald Trump caerá
como "anillo al dedo"
al financiero

neoyorquino quien
no emplea
cubrebocas en sus
reuniones de

gabinete
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El juez sin rostro
En los últimos meses la atención de la gran mayoría de
los ciudadanos ha estado centrada en la Emergencia
Sanitaria por el Covid19 y todo el contexto en que se da
este hecho sin precedente en el último siglo, y a esta pro
blemática se suman problemas añejos, como la inseguri
dad, que pese a los grandes esfuerzos oficiales aplicados,
no ha tenido disminución significativa, Es cierto que en la
Ciudad de México se ha reducido la cifra de delitos como
robo a transeúnte y a cuentahabiente, lo que en parte
obedece al confinamiento de la mayoría de la población,
pero las propias autoridades encargadas de la seguridad
pública estiman que la incidencia delictiva repuntará
cuando se reinicien las actividades laborales, sociales y
económicas en el marco de la nueva normalidad.

En este contexto, la seguridad pública resulta ser tema
de suma importancia para los ciudadanos y exige grandes
esfuerzos del Estado, encargado de garantizar este funda
mental derecho a fin de que la convivencia social sea po
sible, para lo cual resulta necesaria la participación tanto
de las instituciones responsables de la materia, particu
larmente para la prevención del delito; las de procuración
de justicia para la correcta investigación de los hechos,
así como la esencial labor del Poder Judicial, a fin de que
sea posible sancionar las conductas delictivas.

Son fundamentales la independencia y la libertad de
los juzgadores para resolver todos y cada uno de los jui
cios que son sometidos a su escrutinio, a fin de que pue
dan emitir sentencias libres de coacción e influir en la
eliminación paulatina de las conductas antisociales. Sin
lugar a dudas la seguridad del juzgador es parte indispen
sable de su libertad, máxime cuando son encargados de
procedimientos relacionados con grupos de delincuencia
organizada que, lamentablemente, operan en gran parte
del territorio nacional.

El homicidio del juez federal Uriel Villegas Ortiz, ads

crito a un juzgado del penal de Puente Grande, Jalisco, y
de su esposa, acontecido la semana pasada a manos de
un comando armado presuntamente ligado a la delin
cuencia organizada, debe motivar nuevas políticas para
garantizar seguridad a los juzgadores, tanto como la li
bertad e independencia para la labor jurisdiccional.

Una de las mejores maneras de proporcionar seguri
dad a los administradores de justicia es la adopción de la
figura "juez sin rostro", la cual incluso ya ha sido mencio
nada por el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal Ávila, como manera de mantener el anonimato
de jueces y magistrados y, en consecuencia, otorgarles
seguridad. No es nueva esta figura, pues se emplea para el
combate a la delincuencia organizada en países como
Italia, Colombia y Brasil, implementada justo en sus años
más violentos. El juez sin rostro resulta medida contro
versial en sistemas jurídicos como el de nuestro país, el
cual privilegia los derechos humanos, y uno de uno de los
principios rectores del sistema penal es la inmediación,
es decir que todas las audiencias deben de realizarse en
presencia del juzgador, quien debe explicar el proceso a la
víctima y al acusado. Es incuestionable la presencia de la
delincuencia organizada en México y que la violencia de
sus acciones afecta a la población en general, con inde
pendencia de que se esté vinculado o no a ella, por lo que
resulta indispensable abrir nuevos debates acerca de có
mo allegarnos mejores métodos para combatir esa crimi
nalidad y abatir la inseguridad en el país, pero es particu
larmente indispensable garantizar la seguridad de los
impartidores de justicia; es imperiosa la necesidad de
evitar homicidios como el cometido en agravio del juez
Uriel Villegas y su esposa. En el debate para su imple
mentación, se deberán realizar importantes reformas
constitucionales, procesales y de derechos humanos. Así
es el Derecho.
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Sacapuntas

Buenos reflejos
Gran trabajo de coordinación realizó ayer la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, durante y después del
sismo de 7.5 grados Richter que sacudió la mañana
capitalina. Desde el C5, la mandataria recibió reportes,
escuchó a sus colaboradores y giró instrucciones
para atender a la ciudadanía. Al final, reconoció a su
gabinete por sus buenos reflejos ante la emergencia.

Azúcar amarga
Nuevo round prepara la bancada de Morena en el
Senado contra las refresqueras. El senador Alejandro
Armenta propone etiquetar las bebidas azucaradas
con una leyenda de advertencia prácticamente idéntica
a la de los tabacos; es decir, que alerte de la posibilidad
de adquirir enfermedades graves al ingerirlas. Dice
que tiene el apoyo de su líder, Ricardo Monreal.

Buscapies de Trump
Revivió el presidente de EU, Donald Trump, la versión
de que el mexicano Andrés Manuel López Obrador
irá a visitarlo. En Yuma, Arizona, el magnate dijo:
"Quiero dar las gracias al Presidente de México. Creo
que vendrá a Washington bastante pronto, a la Casa
Blanca". Pero el canciller Marcelo Ebrard asegura que
nada se ha definido sobre esa visita.
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Asa, al IMSS
Nos cuentan que Asa Cristina Laurell tiene un pie en
el IMSS, que dirige Zoé Robledo. Es casi seguro que
antes de que termine el mes sea designada al frente del
IMSS Bienestar, en relevo de Gisela Lara, quien viene
de la administración de Felipe Calderón. Por cierto,
Asa Cristina reveló que renunció a la subsecretaría de
Salud, por presiones del secretario Jorge Alcocer.

Ya es oficial
Tal como se anticipó el lunes en la columna de este
diario, A Fuego Lento, de Alfredo González Castro,
Mara Gómez oficializó su renuncia a la CEAV. Ayer,
llegó al Senado su carta de dimisión. Nos dicen que
será mero trámite la ratificación de su salida, con lo
que los legisladores deberán iniciar el proceso para la
designación de su sucesor.
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ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

El anuncio contra factureras y euasores
es un hecho sin precedentes en México,
que genera temor hasta entre pagadores

n un plazo de tres meses, el gobierno de
E Andrés Manuel López Obrador busca

recuperar 55 mil 125 millones de pesos de
ocho mil empresas que fueron utilizadas
para evadir impuestos.

Se trata de un hecho sin precedentes,
porque el gobierno está usando, ahora sí,

todos los recursos a su alcance, incluso de inteligencia
financiera, para poner en jaque a los autores materiales
e intelectuales de la evasión fiscal.

En términos cristianos, la4T anunció un programa para
que, por la buena, los grandes deudores de Lolita paguen
lo que deben, y los que no, se atengan a las consecuencias.

Juntos, la titular del SAT, Raquel Buenrostro, y el pro
curador Fiscal, Carlos Romero, explicaron la estrategia
que, desde la óptica de especialistas, se trata de una jugada
de tres bandas en beneficio del erario.
En primer lugar, van contra las empresas fachada o

factureras utilizadas para vender "productos" o "servi
cios" inexistentes al gobierno, en cuyo negocio están o
estuvieron involucrados servidores públicos.
En segundo término, van por las firmas que retuvie

ron impuestos a trabajadores o prestadores de servicios
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(sobre todo de outsourcing) y
que nunca lo reportaron a la
hacienda pública. En este caso,
enviarán requerimientos a per
sonas físicas, mediante el buzón
tributario, para que acudan a las
oficinas del SAT y "delaten" ala
"persona moral" que retuvo sus
impuestos y no los pagó.

Decíamos más arriba que se trata de un hecho inédi
to, porque todas las medidas anunciadas ya no son un
llamado a misa. De hecho, ayer mismo se informó que
existen ya denuncias.
Además, para llegar a esta política de gobierno, tra

bajaron de la mano tres instancias que en el pasado ni
la mirada de dirigían: el SAT, la Unidad de Inteligencia
Financiera, que encabeza Santiago Nieto, y la Fiscalía
General, de Alejandro Gertz.
Pero nada de esto fue producto de la casualidad. Se

juntó el hambre con las ganas de comer.
Por un lado, el gobierno tenía la necesidad de mate

rializar la política anticorrupción que pregona AMLO
por todas partes y, por el otro, la obligación de México de
cumplir con un mandato del Grupo de Acción Financiera
Internacional (GAFI).

Esto último es opcional, aunque se trata del organismo
internacional que certifica a todos los países en su lucha
contra el ¡ciucido de dinero, y que en su reporte de 2016
nos cuestionó por los nulos avances en la materia.

Con lo anunciado ayer, nuestro país da unsaífo cuántico:
sin embargo, hay quienes piensan que, efectivamente, se
acabó la fiesta para evasores y factureros, como dijo el
procurador Fiscal, pero inicia una era de terrorismo fiscal
contra otros que ni la deben ni la temen. ¿Será?

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "El gobierno que
con una mano exige aumento de impuestos debe con la
otra procurar el aumento de la riqueza

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXICQXQM.MX

(fiiALFREDOLEZ

LAS MEDIDAS

ANUNCIADAS

Y\ NO SON UN

LLAMADO A MISA
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RESIGNACION DE
GOBERNADORES
DEL PRI

¦ Guarros: ¿quién los pago?
• Nairo contra Monreal, en Zacatecas
¦ Cristóbal Arias, firme en Michoacán

e reunieron los gobernadores priistas con
Ssu líder Alejandro Moreno. Estuvieron

Alfredo del Mazo, del Edomex; Hidal
go, Ornar Fayad; Coahuila, Miguel Ri
quelme; Alejandro Murat, Oaxaca; Juan
Manuel Carreras, SLP; Quirino Ordaz,
Sinaloa; Alejandro Tello, Zacatecas;

Ignacio Peralta, Colima; y Marco Mena, de Tlaxcala. No
asistieron Claudia Pavlovich, de Sonora; Miguel Aysa, de
Campeche; y Héctor Astudillo, de Guerrero. El debate
interno es sobre los efectos del COVID19, así como el
proceso electoral de 2021. No mostraron un frente sólido
como el GOAJV ante Morena ya que se estima que perde
rán todas las gubernaturas, según las encuestas. Flojitos
y cooperando, unos. Otros, mejor callados.

CHIAPAS: El incidente entre un escolta de la hija del
gobernador Rutilio Escandón y el exyerno deja infinidad
de dudas. Dicen que es un "guarro privado", pero ¿quién
lo contrató y con qué recursos? Los morenistas dicen
que "el pueblo sabio" los protege, entonces, ¿por qué la
"seguridad"? El doble discurso morenista.

ZACATECAS: La única guerra por la sucesión en el
gobierno estatal se da en Morena. Realiza alianzas el se

nador José Narro con el alcalde

de Zacatecas, Ulises Mejía y
Gilberto Arteaga, líder local
morenista. Rechazan la alian

za con el PVEM, que simpatiza
con la candidatura de David
Monreal, del PT. Además, va
contra Armando Delgadillo,
de Nochistlán, quien mostró

simpatías por el coordinador de Ganadería de Sagarpa,
principal aspirante del guinda, que preside Alfonso Ra
mírez. En el mapa de guerra narrista también está el alcalde
de Fresnillo, Saúl Monreal. La refriega apenas empieza.
MICHOACÁN: Entrados en la materia electoral, en la

entidad va solitario como aspirante el senador de Morena,
Cristóbal Arias. El panista que quiere la candidatura es su
líder nacional, Marko Cortés, a quien le apodan el "hombre
invisible". Por el inexistente PRI sólo jugará para perder.
Por el partido del gobernador Silvano Aureoles, el PRD,
podría ir su hermano, Antonio García Conejo.

GUAN AJUATO: Mientras se posterga la reunión entre
el presidente Andrés Manuel López Obrador, con el
gobernador Diego Sinhue Rodríguez, los legisladores
federales y alcaldes de Morena, le pidieron una cita al
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Ejecutivo Estatal. Las senadoras Antares Vázquez y Lucía
Micher, encabezan la lista de 11 políticos guindas que se
dicen preocupados por la violencia, pero queda claro que
el fondo es una estrategia electoral para el año próximo.
No se atreven a pedir mayor apoyo a la Federación.
PUEBLA: Tanto la edil de la capital, Claudia Rivera

Vivanco, como el rector de la BUAP, Alfonso Esparza
Ortiz, se quitaron la máscara y ahora se enfrentan al
gobernador Miguel Barbosa. Sus reuniones son vistas
como una afrenta en Casa Aguayo.

EDOMEX: Por lo menos 40% de las más de 160 mil Mi

pymes de la entidad están a un paso de la quiebra a causa
de la crisis. Laura Hernández, presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial local, demanda estrategias
de apoyo para evitar que miles de empleos se aniquilen.

ENEDOMEX

PELIGRAN

EMPRESAS Y

EMPLEOS
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LUIS
SOTO

Para mover a las masas, se requiere
un buen estratega que se dedique a
organizar a los beneficiarios

arece, nada más parece, que el líder de
masas, ídolo de multitudes, guía espiri
tual... ya se dio cuenta que el escenario
político, económico y social se le está
complicando; entendió también que, si
quiere que su partido no sufra un severo
descalabro en las elecciones de 2021,

necesita echar mano de sus operadores políticos.
En ese contexto, el enroque entre el director del Banco

del Bienestar y la subsecretaría de Gobernación tiene un
amplio significado político. Para mover a las masas, prin
cipalmente las que conforman los padrones sociales, se
requiere de un buen estratega que se dedique de tiempo
completo a organizar a los beneficiarios para que acudan
a las urnas y obviamente refrenden su voto al líder. Para
importante tarea también se requiere dinero, mucho dinero,
y quien mejor que quien durante casi dos años operó el
Banco del Bienestar, que tiene la misión de entregar más
de400 mil millones de pesos a 22 millones de pobres en
el territorio nacional de forma directa, sin intermediarios.
¿O sea que Diana Álvarez Maury, nueva titular del

mencionado banco, estará de "florero"? ¿Y Rahindranath
Salazar manejará los recursos para los pobres desde
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la subsecretaría de Desarro
llo Democrático, Participación
Social y Asuntos Religiosos de
Gobernación? Preguntan los
traviesos. Pues un observador

político que en los últimos años
ha sido testigo de cómo se ope
ran los programas sociales en
época de elecciones, señala: yo

diría que ambos funcionarios van a trabajar como un "bi
nomio canino electoral" bajo la supervisión del nuevo
guardián de las elecciones.

Y nosotros que le creímos a Gabriel García Hernández,
Coordinador de Programas para el Desarrollo de la 4T.
cuando dijo que habría un blindaje electoral de grueso
calibre en todos y cada uno de los 15 programas sociales
para que las elecciones de 2021 y la revocación de man
dato en 2022, fueran limpias, inmaculadas e impecables,
lamentan los bisoños.
¿Y cuál será el papel de la secretaria de Gobernación,

Olga Sánchez Cordero, en la estrategia electoral del
líder?, preguntan los curiosos. ¡Pues el mismo que ha
desempeñado desde que se instaló en el Palacio de Covián!

AGENDA PREVIA: El senador de Morena Ernesto
Pérez Astorga presentó una iniciatiua para reformar
¡a Ley de la Propiedad Industrial que "puso los pelos

de punta" a los integrantes de la Asociación Mexicana
de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf) porque, a

su juicio, podría impactar negativamente al sistema de
salud pública en el país. Sus efectos serían que pague

mos un sobreprecio por medicamentos de miles de
millones de pesos al año; se ponga en riesgo el abasto
de medicinas, se pierdan miles de empleos, se afecte
negativamente la balanza comercial y se detenga el

desarrollo científico y tecnológico. No hay equilibrios y
es un traje a la medida para los intereses de la

industria farmacéutica extranjera, subraya la Amelaf.

LUISACENDA8HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

NECESITA

ECHAR MANO
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EL C R I STALAZO

El control de
las elecciones
Rafael Cardona
Twlttet: @CardonaRafael

rafael.carilona.saniloval4Pgmall.com
elcrlsWazotinQ@hotmall.csm

Para nadie es un secre

j to ta determinan Le in
/ fluencia de los progra
mas "sociales" en la
decisión electoral de

 i sus receptores. Son.
para decirlo con claridad, com
pras anticipadas del voto, Ese es
su efecto. No se roba ni se emba

raza la urna; no se alteran las ac
tas. no se alteran los padrones; no
se compran credenciales, se com
pra al elector.
Y no con un tinaco o lámi

nas para el Lechado de la choza;
no, se le atrae con un subsidio de
por vida, sean ancianos, jóvenes,
madres solteras, discapacitados,
enfermos y lodo aquel cuya ma
la condición justilique la dádiva
electoralmente fructífera,

A lili de cuentas no se resuel
ve la pobreza, pero se ganan sim
patías por la atención prestada
a! necesitado. Y eso suma votos.

Hubo un candidato cuya prin
cipal oferta para aparentar com
petifividad, fue instaurEir el In
greso Básico Universal: es decir,
una mesada para cada mexica
no, pagada por el gobierno, por
e! solo hecho de haber nacido en

esta tierra. Era la desesperación
por rebasar la ya afincada pen
sión universal para viejos: por
que todos quieren competir en
la misma arena donde se prome
ten paraísos subsidiados. Dinero
y más dinero.

fü! gobierno, despojado de la
capacidad de organizar eleccio
nes. respeta, en teoría, a un ins
tituto autónomo para hacerlo;

un tribunal supremo para diri
mir controversias y una fiscalía,
ahora "autónoma", para sancio
nar violaciones a la ley.

Como no puede intervenir du
rante las elecciones, modifica cri
terio y panorama de los votan
tes, antes de! inicio de los proce
sos. Para eso son las giras hebdo
madarias, cuya insistencia lio se
contiene ni con una epidemia de
corona virus.

La institucionalidad electo
ral. en el papel, es eficiente y sufi
ciente. aun cuando ahora ya ha
quien se inviste como inspector
electoral desde el Poder Ejecuti
vo. "como cualquier ciudadano",
lo cual es erróneo: no se trata de

una persona común, se trata dei
Presiden te de la República quien
entre sus muchas facultades (art
89 constitucional), no tiene la vi
gilancia coinicial.

El trabajo de distribuir apoyos,
subsidios, programas, recursos
monetarios, becas y demás opcio
nes de administración pública no
forma parte del vasto catálogo de
trucos electorales.

Y aunque debería ser inclui
do de alguna manera, no es po
sible esperar tal contención pro
pagandística por parte de este
gobierno, cuya mayor fortale
za es precisamente esa distribu
ción. Por eso se han creado leyes
de austeridad, para derivar lodo
otro gasto hacia los programas
socioelectorales,

El gobierno tiene una institu
ción autónoma jen teoría] para
vigilarla legalidad. La Fiscalía Es
pecializada en Delitos Electorales,
la cual en estos días es ideológica
mente dependiente dei SP. Su ti
tular fue designado por Alejan
dro Gertz cuando la EGR aún era

la PGR dependiente del Poder Eje
cutivo. Y el titular de ese poder, es
decir el SP. es correligionario en
trañable del fiscal electoral.

Y no sólo eso, es colaborador
intelectual del pensamiento so
ciopulitico del Señor Presiden
te, como ha quedado probado en
cientos de ocasiones (sólo se de
ben leer sus artículos en La jor
nada. por ejemplo) y en su enco
mienda de una Constitución Mo
ral al servicio de la 1VT, en com
pañi a de Enrique G al ván üc hoa,
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Verónica Velasco (esposa de Don
Epil y el vocero Jesús Ramírez.

Así pues 110 se podría suponer
distancia. Por eso deben tomarse

en cuenta estas palabras del se
ñor fiscal, escritas hace unos me
ses (3.11.19):

"...En torios ios/rondes se f ra/is
parenta /[i acción del gobierna íjin
chas veres coticertada con [í/sfi?¡tos

aliados. El gobierno actual ha pro
clamado síf voiuíifrtrf de no interfe
rir en las elecciones dejar que la

(¡ente decida libremente, Si lo logra
sera rr¡¡ gran paso para la construc
ción rit' Ílt defnofrarííí.

"Sííi embargo, hay otros factores
que deben controlarse, por ejemplo
en 2021 serán elegidas 500 dipu
taciones 15 gubernaturas. Habrá
que disciplinar a escala local a los
posibles agentes del fraude. V oí ra
enemigo, el crimen organizado, que
fstff ií¡tervi;¡ieiiíto cada vez finís fu
Jo poííficfl !/ que seguro querrá im
poner a sus representantes en estli
rios y municipios.

"Las elecciot íes gei lerales rit' 2021
serán unapntebade fuego para la vo
luntad y capacidad del gobierno..."

"Si existen indicios de fraude
electoral esperamos identificarlos
en sus primeros síntomas y ffisiMífir
a ios que quieran cometerlo o perse
guirías enérgicamente si uo com
prenden que los tiempos cambiaron.

"VA gobierno federal estará o ho
ra i'M contri! del fraude electoral, no
a favor. Eso cambia el escenario".

El presidente ha dicho sobre el
pueblo y su sabiduría, cada vez
está más politizado. Y quizá sea
verdad, ahora cambia el plato de
lentejas (como Esaú), por el plato
de política social.

Fecha: 24/06/2020

Página: 31

Area cm2: 318

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 33,749

Página 78 de 89



Por lo menos hoy no habrá sesión de la Comi
sión Permanente en el Congreso.

Dicen que las cabezas morenistas no acu
dieron ayer a aprobar el orden del día porque
no hay acuerdo sobre si aceptar o no la crea
ción de una comisión especial que revise las
acciones y los presupuestos del Covid19, co
mo exige la Oposición.

Los involucrados dirán que esperaran a
concretar consensos. Y qué bueno que lo fra
seen así, porque sería muy feo tener que reco
nocer que —¡zas!, con zeta de Zócalo— no han
recibido línea.

La pregunta del diputado Federico Ddring a
los candidatos al Comité que elegirá al titular
del Instituto de Planeación fue clara: ¿se com

prometen a no optar por uno de esos ex fun
cionarios impresentables y con intereses tur
bios a favor de los inmobiliarios?

En el mejor de los casos, los entrevistados
divagaron, se fueron por las ramas o rodearon
lo suficiente para no tener que responder que
"sí" o que "no".
Y el colmo fue Ana Areces, quien aseguró que
revisarán bien los perfiles, pero que si ya es
tuvo en el Gobierno... ¡hay que aprovechar su
experiencia!
MHM
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INSTALAN COMISION PARA
OPERAR LA LEY OE AMNISTÍA
Los secretarios de Seguridad y Protección
Ciudadana, Alfonso Durazo Mon taño y de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ins
talaron la Comisión para operar la Ley de
Amnistía que garantizará una segunda
oportunidad a las personas injustamente
privadas de su libertad en México." Con la
figura de la amnistía no pretendemos li
berar delincuentes, sino constituir un

mecanismo para brindar una segunda
oportunidad a aquellos que, por necesi
dad o por temor, han sido obligados a co
meter actos ilícitos", aseveró el responsa
ble de la seguridad en el país. Durazo
Mon taño resaltó que un ejemplo, para re
cibir los beneficios de esta ley, son los in
dígenas que han sido privados de una
adecuada defensa, los presos políticos o
de conciencia, así como jóvenes relacio
nados con delitos contra la saiud, particu
larmente en su condición de ser consumi
dores. "Arrastramos todavía las conse

cuencias de un sistema de justicia penal
con vicios y carencias, así como institu
ciones de seguridad insuficientes y co
rrompidas; ello desembocó, en personas
privada de la libertad, que más que delin
cuentes, han sido víctimas de severos y
atropellos violaciones a sus derechos",
sentenció Durazo Montano.

SCJN INVALIDA ELIMINACIÓN DE LA
DECLARACIÓN DE PROCEDENCIA
POR DELITOS DEL FUERO COMÚN
La Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) invalidó la eliminación en la
constitución Política del Estado de Mi

choacán de Ocampo, de la declaración
de procedencia como requisito previo
para iniciar procesos penales en contra
de Magistrados y Consejeros de la Judi
catura de dicha entidad, por delitos del
fuero común. Esto último, al considerar
que tal eliminación vulnera la indepen
dencia judicial.
CON METRALLETA EN MANO
ASALTAN TRANSPORTISTAS

En Atizaán de Zarogaza, Edomex. mo
mentos después de que a punta de me
trall eta robaron un camión cargado con
cajetillas de cigarros, elementos de la
policía ministerial detuvieron a 3 suje
tos. El MP acreditó la probable partici
pación de estos tres sujetos en el robo de
un vehículo con mercancía consistente

en cajetillas de cigarros, por lo que la
autoridad judicial vinculó a proceso a
Miguel Ángel "N", Isaac "N" y Diego "N"
quienes el pasado 13 de junio habrían
asaltado a dos personas.
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JUAN C. FLORES AQUINO

México ocupa ya
en el mundo el 2o

deshonroso lugar
en noticias fal

sas, y esta sema
na le tocó a la Secretaria de la

Punción Pública, la Dra. Inna
Prendí ra S ando val, y a su esposo,
el académico y periodista lohn
Ackerman. Pue a través de Carlos

Loret, que publicó en reciente
medio digital, un "reportaje" dan
do a conocer la declaración patri
monial de ia funcionaría.

Pecata minuta, esta declara

ción siempre ha sido abierta y
transparente a toda la ciudadanía,
la mala leche, trampa, o como le
quiera usted llamar, consiste en
este ejemplo que le voy a poner:

Mañana lo contratan para tra
bajar en el gobierno, y un requisi
to es su declaración patrimonial.
Lo que declara es una casa  he
rencia del papá fallecido valua
da en su momento en un millón

de pesos. Un departamento que
se compró hace 10 años en millón
y medio, y un terreno en Cuerna
vaca que compró hace 5 años en 1
millón igual. Esto acumulado du
rante años de trabajo siempre
fuera de gobierno

Así, el valor total de su patri
monio, equivalía al momento de

su adquisición en 3 millones y
medio de pesos, producto de su
trabajo y una herencia, nada más.

la persona con quien está ca
sado, tiene un departamento que
compró en un millón, y, sus pa
dres, que son muy solventes, de
cidieron regalarle una casa de 3
millones para que vivan muy
bien con sus nietos. Así, su pareja
tiene bienes por 4 millones de pe
sos, que sumados a los 3 millones
y medio suyos, contabilizan 7 mi
llones y medio de pesos de 3 pro
piedades. En eso consiste su de
claración patrimonial.

No hay ilegalidad alguna.
Pero siguiendo en este

ejemplo alguien a quien usted
no le cae nada bien, dice a quién
lo contrató, que lo que declaró lo
obtuvo de manera ilícita, y que
su compadre le dijo que sus 5
propiedades en realidad valen
30 millones de pesos. Y no sólo
eso, sino que hace pública la di
rección de su casa, por si algún
secuestrador o extorsionador se
le ofrece.

De ese tamaño fue el dolo y la
fake news contra la familia

Ackerman Sandoval, replicado
principalmente, por P'elipe Cal
derón. Por algo será.

@tloresaquino
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Ahora que las manifestaciones
sociales por escasez de agua
potable en Ecatepec se han
convertido ai el "pan nuestro
de cada día", pues otra vez

ayer los pobladores del municipio salieron
a protestar en Av. Insurgentes por falta de
este recurso natural, cobra más fuerza la

hipótesis de que el problema se genera des
de casa para culpar a los demás niveles de
gobierno con ñnes políticos, frente a esta
lamentable pesadilla, ahora hasta los dipu
tados de Morena, la organización política
que llevó al poder al actual alcalde, teman
do VilchLs Contreras. han expresado su
preocupación por los esttagos que sufren
las familias. De acuerdo con legisladores
locales y federales, existe demasiada in
congruencia en este asunto, pues no se en
tiende porqué hay escasez de agua cuando
al municipio, el más poblado del fcdomex,
tanto autoridades federales como estatales,
ío proveen de este vital elemento. En la
manifestación de ayer, habitantes de la
Palma exigieron que el organismo local en
cargado de distribuir agua responda ante
este severo problema, pero la postura de las
autoridades municipales se reduce a culpar
a otros niveles de gobierno, ia Comisión
Nacional de Agua y la Comisión de Agua
del Estado de México han dejado entre ver

que la escasez del recurso es consecuencia
de la ineflciencia de administración muni

cipal. ¡Pobres habitantes!

A RENGLÓN SEGUIDO
EXISTE entre autoridades mexiquenses de
zona oriente cierta sensación de "unilate

ralismo", luego de que tianguistas de Av.
Texcoco recibieron luz verde de Iztapalapa
para volver a vender, El alcalde de Ne
zahualcóyotl. luán Hugo de la Hosa, está a
la expectativa de esta situación ante el peli
gro epidemiológico... DESAGRADABLE ex
periencia del personal de Ja jurisdicción
sanitaria del Instituto de Salud del Estado

de México en Naucalpan. Si no les llueve les
llovizna, pues además de la pandemia,
ahora enfrentan los estragos del hampa.
Nadie sabe y nadie supo de los delincuen
tes que se llevaron más de un mdp en vales,
tras amargar a ios trabajadores. Desatados
los criminales en el territorio de la alcaldesa
Patricia Duran Reveles.. RESURGIÓ el te
ma de las alertas sísmicas en Edomex, tras
el temblor de ayer. Y es que el diputado
local, Max Correa, señaló que sólo el 10%
del territorio cuenta con estos instrumen

tos, evidencia el rezago que existe en ¡a en
tidad en materia de protección civil.

rreportero@ijahoo.com.mx
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En plena pandemia, el am
biente electoral empieza a
ocupar importantes espacios
en la política nacional.

Casualmente, el propio
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor, fue quien dio el banderazo informal.

Lo hizo desde que presentó el dudoso
documento de! Rio que Opositor Amplio
(BOA) en Palacio Nacional.

La supuesta denuncia del Presidente
para arrebatarle a Morena la mayoría en
la Cámara de Diputados, encendió los
ánimos políticos. A escasos días, el diri
gente nacional del PAN, Marko Cortés
llamó a la oposición a constituirse en un
frente para los comicios de 2021.

Hubo reacciones a favor y en contra
de algunas de las diferentes fuerzas polí
ticas del espectro de !a oposición.

Pero lo que si tienen claro es que sólo
harán contrapeso al gobierno actual, sin
una mayoría parlamentaria del partido
en el poder. En ese ambiente se enmarca
la elección pendiente en los estados de
Hidalgo y Coahuila.

Paralelamente se empiezan a mane
jar nombres de los aspirantes a las 15 una
gubematura que se disputarán.

Asimismo, pululan encuestas que en
su mayoría indican una baja en la acep

tación de López Obrador.
También está pendiente la elección

de cuatro consejeros del Instituto Nacio
nal Electoral (INL).

Sin duda que su elección polarizará
aún más las diferencias entre las fuerzas

parlamentarias.
Los ataques desde Palacio Nacional al

1NE forman parte de la crispación que
aumentará los siguientes días.

Esta es apenas una breve descripción
de lo que prevalece a poco más de dos me
ses de iniciar el proceso electoral 202L

PROSPECCIÓN,.. Nos comentan que
se prepara una demanda legal contra la
asociación civil Mexicanos contra la Co

rrupción y la Impunidad que dirige el
empresario Claudio X. González por el
manejo de nombres, cifras, hechos y si
tuaciones en contra del empresario Mar
co Antonio Reyes Saldivar, en la infor
mación bajo el título "AMLO premia con
500 millones en contratos a líder sindical

ligado a empresas fantasma y defrauda
ción fiscal". Heves Silva asegura que lo
publicado es falto y doloso, pero además
pone en peligro la integridad física de su
persona y de su familia.

Twitter. (¿üJoelSaucedo

saucedosj@yahoo.com.mx
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Uno de los grandes proyectos
de movilidad que trae el
Gobierno de la CDMX es la
modernización de la Línea 1

del STC Metro que corre de
Observatorio a Pantitlán. Lo que está en
proceso de licitación es la prestación de
servicios de vías, trenes y sistema de
control y sabemos que hay interés de
grandes empresas internacionales. Bue
no, el caso es que este tema genera inte
rés político y el PAN no va a dejar pasar
esta oportunidad, por eso es que el Coor
dinador del Grupo Parlamentario del
PAN, Mauricio Tabe y el diputado Fede
rico Dóring Casar, están para hablar al
respecto. Las áreas más importantes tie
nen que ver con transparencia, capaci
dad técnica, costos y, por supuesto, fi
nanciamiento.

El chisme en el INE tras la arre

metida presidencial es que los
diferentes grupos de asesores
coincidieron en que, más allá
de lo ilegal que puede ser la

participación abierta de Palacio Nacional
en el proceso; la idea está más relaciona
da en su dinámica de cortinas de humo y
el intento de recuperar popularidad fuera
de sus grupos ahora que las encuestas no
están tan favorables. En suma, si bien es
cierto que no lo toman en serio, no dejan
de pensar en que es una advertencia a
sus futuras actuaciones.

Finalmente se decidió en la Se

cretaria de Gobernación que el
actual director Adjunto de Que
jas, Paolo César Flores Mancilla,
sea el encargado de despacho

del Conapred porque el titular de Vincula
ción, Cultura y Educación, que es a quién le
toca, anda de vacaciones. Lo que podría pa
sar con este nombramiento es que al ser un
miembro destacado de! Servicio Exterior

Mexicano de !a SRE y diplomático de carre
ra, ese puesto sea redamado por uno de los
grupos que andan reclamando espacios en
el gobierno federal.
El documento Energías renova

bles, energías limpias y Cam
bio Climático en México lanza

una pregunta central: ¿quién
debe hacerse responsable de

la promoción de las Energías Renova
bles, la Transición Energética y el Cam
bio Climático en México? La respuesta es
definitiva; "considerando la complejidad
del fenómeno del Cambio Climático; la
dificultad de operar un modelo eléctrico
trunco y la magnitud del flnanciamiento
que se requiere, quien debe íiderar este
esfuerzo es el Estado Mexicano", dice
Carlos Huerta, experto en temas de ener
gía, planeamiento y legislación.

PD; El sismo de ayer no modificará el
semáforo epidemiológico, ni las gráficas del
Covid19 con 23 mil 377 muertes y 59 mil
106 sospechosos acumulados, dice Hugo
López Gatell, subsecretario de Salud.
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Simple y sencillamente, no nos podemos
acostumbrar. Tremendo fue el susto que
nos llevamos, tras el sismo ocurrido el

día de ayer a las 10:29 de la mañana, de 7.5
grados en escala de Richter, afortunadamen
te, en lo que al Estado de México se refiere, no
hubo desgracias que lamentar.
Según se dejó saber, los protocolos de

emergencia se activaron de manera eficaz, por
lo que la población tuvo más de 30 segundos
para resguardarse del sismo, lo más que ocu
rrió, fueron cuarteaduras en Algunas bardas y
dos hospitales en el Valle de México. Uno, en
el 1MSS oriente de Ecatepec, y el segundo, en
Hospital General de Chalco, sin embargo, na
da que lamentar.
En el Valle de Toluca, solo fue el susto de la

población, destacando, por cierto, que los mé
dicos del IMSS, pese a la fuerza del movimien
to, se quedaron protegiendo a los enfermos de
COVID19 que están tratando, hecho aplaudi
ble, pues, una vez más, nos demuestran su valia.
Lo anterior sale a relucir, toda vez que, sí se

llevaron a cabo las evacuaciones preventivas
necesarias; sin embargo, las áreas donde están
hospitalizados aquellos que se contagiaron de
corona virus, no perdieron un segundo de su
cuidado.

Luego del sismo, paramédicos, ambulancias
y unidades de rescate en todo el Estado de Mé
xico se mantuvieron alertas, así como elemen
tos de Protección Civil y Bomberos, en coor
dinación con Seguridad Pública, llevando a
cabo recorridos por toda la entidad, a fin de
detectar posibles daños, lo cual no sucedió, ya
que no hubo daños materiales graves ni a la
infraestructura pública ni a los hogares de los
mexiquenses.
Afortunadamente, tal como lo dio a conocer

el gobernador del Estado de México, Alfredo

del Mazo, de este sismo de 7.5 grados en la
escala de Ricther, resultó saldo blanco...

POR "QUEJUMBROSOS"
SUSPENDEN ACTIVIDADES

DE 11 FUNERARIAS
Desde el inicio de esta pandemia, y ante las

primeras muertes que se suscitaron en el Es
tado de México por COVID19, los dueños de
agencias funerarias exigían al sector salud
transparencia en el manejo de los decesos por
COVID19, pues decían en ese momento que
se debían tomar las medidas necesarias para
la atención de estos casos.

Lo anterior, porque eran los últimos días de
abril, y la Secretaria de Salud no había emitido
recomendaciones especiales, derivado de esta
contingencia, por lo que exigieron difundir pro
tocolos en la materia.

Y es que, los funerarios recibieron casos
donde no se registraba en el certificado, defun
ción COVID19, manejando los decesos co
mo pacientes crónicos con causas más suti
les, como neumonías adquiridas en la comu
nidad, neumonía bilateral o hipertensión,
causas muy comunes, pero no la causa real.
Se quejaron por la opacidad del sector sa

lud, resultando "raro" que, en esas semanas,el
tratamiento de muertes por causas como neu
monía se incrementó de manera considerable.

Lo que éstos pedian, era que se precisaran las
causas exactas de los decesos, con el fin de
que los trabajadores de las funerarias toma
ran las medidas correspondientes, tanto al
interior como al exterior de sus espacios.
Semanas más tarde, propietarios de agen
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cias funerarias del Estado de México protesta
ron en el centro de la capital mexiquense, pues

aseguraron que el gobierno canalizaba todos
los servicios por muertes violentas o acciden
tales a un mismo establecimiento. O sea, según
los afectados, "todo quedaba entre cuates1',
preguntándose en ese momento cómo fueron
licitados todos los servicios funerarios de per
sonas que fallecen por una causa violenta o
accidental a una sola funeraria en todo el terri

torio estatal, pues ello, afectaba de manera
considerable el trabajo de al menos 300 fune
rarias ubicadas en la entidad.

Y fue de mal en peor para los funerarios,
pues, el pasado lunes, la Comisión para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios del Estado
de México (Coprisem) de la Secretaria de
Salud del Estado de México, suspendió a 11
funerarias en distintos municipios "por no
cumplir con las medidas de seguridad e hi
giene establecidas por las autoridades pa
ra la mitigación de riesgos por COVID19".
Ésto nos llama la atención, pues precisa

mente de eso se quejaban estas personas al
inicio de la contingencia, de que las autori
dades no habían emitido protocolo alguno
del cómo conducirse ante esta pandemia,
preguntándonos si las agencias suspendidas
tienen o no sus documentos en regla o solo
se trató de una "revancha" contra quienes
han dicho una y otra vez que "son más los
muertos por COVID19 que lo que reporta
la autoridad".
Fueron 11 funerarias las "afectadas". Unas

suspendidas de manera permanente, otras par
cialmente, en los municipios de Ecatepec,
Tecamac, Toluca, Zumpango, Ixtapaluca,
Cuautitlán Izcalli, Nezahualcóyotl, Teoti

huacán, Santa María Rayón, Xalatlaco y
Acolman.

Y viene la contraparte. No podemos negar
que en México "se sobrevive de la oportuni

dad", lamentablemente. Hubo quienes vieron
"el negocio del siglo" con el manejo de perso
nas que murieran a causa de COVID19, impro
visando agencias funerarias sin importar los
riesgos que ello les provocara, lucrando ade
más con el dolor de los familiares de las victi
mas

Y, por otro lado, hubo muchos casos en los
que familias perdían a un ser querido por
enfermedades o causas ajenas a COVID19 y
sus certificados de defunción dicen que la
causa de muerte fue por este virus. O sea, por
todos lados, en lo que a defunciones y agencias
funerarias se refiere, la situación "no es nada
normal". Lo que sí es un hecho es que el
número de muertes aumenta de manera consi

derable, sumando al día de hoy según cifras
oficiales 3,415 defunciones y el estado ¡se
quedó sin 11 funerarias!, por lo que, segura
mente, el favoritismo continuará...
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Saldo blanco en el Senado;
funcionan los protocolos

Matías Pascal
Como dice el dicho: Por si fuéramos

pocos, parió la abuela.Lo que nos fal
taba, que temblara y que además sea

el segundo peor sismo que se ha registrado
en México, aunque afortunadamente, con el
menor numero de víctimas mortales y de
heridos.

Pero aquí estamos y la vida sigue; los que
hemos sobrevivido desde el sismo de 1985,
como que ya estamos curtidos y no nos
cocemos al primer hervor.
Como les decimos siempre, los líderes del

Senado México, Monica. Fernández Balboa,
presidenta de ese organismo colegiado, y
Ricardo Monreal Ávila, líder de la mayoría
de Moiena, a pocos minutos del fenómeno
natural, que tuvo una intensidad de 7.5 gra
dos en la escala de Richter, salieron a dar un
reporte en lo que a ellos corresponde.
Saldo blanco en el Senado de la República

y funcionaron muy bien los protocolos de se
guridad y de resguardo establecidos para es
tos casos; detalló que en total fueron desalo
jadas 355 personas, de las cuales Z46 se
encontraban en el recinto de Avenida de la

Reforma; 56 de sus instalaciones en la calle

de Madrid; 13 de la vieja casona de Xico
téncatl; 27 de las oficinas de Donceles, y a
fres de Allende.

Ante esto, la presidenta de la Mesa Directi
va, Ménica Fernández Balboa, hizo un reco
nocimiento a las direcciones de Protección

Civil y de Resguardo Parlamentario del Se
nado de la República, por actuar a tiempo,
con profesionalismo y responsabilidad en
las instalaciones legislativas.

Igualmente, dio a conocer que se continua
rá con la revisión de las instalaciones para
descartar cualquier condición insegura ai
interior de las instalaciones, "delectando
hasta el momento solo fisuras en los acaba'

dos de los plafones" en el Senado de la
República.
Sin embargo, los sustos que nos dan los

un fenómenos naturales, como torrenciales
aguaceros, tormentas eléctricas, terremotos y
pandemias, como la que nos tiene de cabeza
a todos, también pasarán, y como decimos
siempre, la vida sigue, el mundo gira y gira.
Una vez que se vuelve a la "normalidad11

se aflora la miserable condición humana, la
la del agandalle, la de todo para acá, la de uno

para ti, tres para mi, y así, la función de la
comedia humana que diariamente nos pre
senta la feria de vanidades en sus múltiples
facetas. Y asi nos la vamos llevando...

Pero déjeme le cuento que uno de los posi
ble sucesores de Mónica Fernández Balboa

en la presidencia del Senado, Alejandro
Ar menta, dio ayer una conferencia de prensa
a distancia para alertarnos sobre el consumo
excesivo de bebidas azucaradas y el daño
que provocan al organismo.
Dijo a los reporteros que el Grupo Parla

mentario de Morena respaldó su iniciativa
para establecer en el etiquetado de las bebi
das azucaradas que el abuso en el consumo
de estos productos puede generar obesidad
o enfermedades crónicodegenerativas co
mo la diabetes mellitus.

Hasta el momento, dijo el legislador pobla
no, alrededor de 60 senadores, incluido el
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coordinador parlamentario, Ricardo Mon
real Avila, han apoyado el proyecto que re
forma la Ley General de Salud, por lo que
estimó que se apruebe en un periodo ex
traordinario o en el siguiente periodo ordi
nario que inicia en septiembre, para que se
pueda aplicar el próximo año.
No advirtió con claridad que en México, uno

de los países identificados con problemas de
obesidad entre la población en el continente,
se registran casi medio millón de defunciones

por padecimientos relacionados con la inges
ta de alimentos y bebidas azucaradas.
El senador Amienta nos informó que

acuerdo con la Organización Mundial de la
Salud, ocho de cada 10 personas han perdi
do la vida en nuestro país a causa de la obe
sidad y los problemas que generan las azú
cares añadidas que utiliza la industria ali
menticia, como la sacarosa, glucosa, fructo
sa o el jarabe maíz.
Así que advertidos estamos, lo que sigue

ya es cosa nuestra...
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Tres videos para una tragedia

Cualquier otro Presidente del país
habría viajado a Oaxaca, el estado
más afectado por el sismo regis
trado ayer, antes que grabarse tres

veces hablando por teléfono.
En los tiempos de Calderón o Peña Nieto,

el que un Presidente no se apareciera en el
lugar del desastre era motivo de linchamiento
por la oposición.
¿Por qué se grabó López Obrador tres veces

en lugar de ir a Oaxaca a supervisar presen
cialmente las tareas de rescate o mitigación
de daños?
Hace unos días, le comentamos en este

espacio, a propósito de la intención de des

aparecer el Fondo para Desastres Naturales
(Fonden), propuesta por Morena, que el país
corría el riesgo de quedarse sin infraestructu
ra para atender las consecuencias de sismos,
huracanes o cualquier otro desastre natural.
Primero, porque desde el primer día de su

Gobierno López Obrador puso a la venta más
de 70 aeronaves, entre helicópterosy aviones,
que servían para atender esas emergencias
y no solo para que los funcionarios se dieran
vida de jeques (que en algunos casos sí ocu
rría).
Claro que el Presidente tiene a su dispo

sición las aeronaves del Ejército y la Marina,
faltaba más, pero en ese afán incomprensible
de querer mantener la imagen de austeridad
a costa de la oportunidad, se negó a hacerlo.
Mejor los micro videos para que se enteré el

país que estamos trabajando.
La gravedad del tema es que hasta el cierre

de este espacio el Gobierno de Oaxaca no
había podido llegar aún a las comunidades
serranas, a las que puede llegarse por carrete
ra después de más de 6 u 8 horas de carretera.
Un helicóptero estatal resulta insuficiente

dada la magnitud del fenómeno, pero no exis
tenlos recursos que se vieron, por ejemplo, en
el sismo de septiembre de 2017.

Lo ocurrido ayer debe ser tomado como
una llamada de atención: el aparato para la
atención de los desastres naturales ha sido
desmantelado, los recursos del Fonden son
magros tirándole a miserables y aún corren el
riesgo de que sean tomados por el Gobierno
federal para otros fines.
Ojo, y eso que aún no entramos de lleno a la

temporada de huracanes, en donde siempre
nos ha ido mal.

El país rompió su récord de contagios ayer:
6,288, el número más alto desde que se conta
bilizó el primer caso, el 28 de febrero pasado.
Lo que sigue llamando la atención es que

pese al incremento de los muertos estamos
cerca de los 25,000, una de las muchas pro
yecciones fallidas de LópezGatell, el Gobier
no no cambia la estrategia.

El subsecretario estrella presume día a día
que la capacidad de los hospitales en el país no
ha sido rebasada pero a este ritmo de conta
giosnofaltamucho para que ocurra, almenos
en el Valle de México.

¿Habrá alguien en el Gobierno de la 4T que
ofrezca unpoco de luz sobre el lugar en el que
estamos parados respecto a la pandemia?
Porque por lo visto, parece que navegamos

a la deriva.

A proposito de la pandemia y la apertura de
las actividades económicas en algunos esta
dos, el presidente de Grupo Salinas, Ricardo
Salinas Pliego, envió un mensaje a través de
sus redes sociales.

El empresario se consideró "un optimista
racional" y dijo esperar que después de la
pandemia seremos mejores "como sociedad,
como país y como personas".
"El camino difícil solo lo toman los líderes.

Los tiempos de crisis son tiempos de lideraz
gos: la sociedad requiere ejemplosy actitudes
inspiradoras y de fuerza frente a la adversi
dad", afirmó.
Alo mejor eso nos está faltando.
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¿SERÁ? ]
Afores, prueba
para Herrera
Nos cuentan que, en medio de los
cambios que experimenta el equipo
que maneja los recursos de la 4T, la
permanencia del secretario de Ha

cienda, Arturo Herrera, es un hecho que tampoco puede
escribirse sobre piedra. Resulta que, en un panorama ya
electoral, en el que los operadores morenistas claman in
ternamente una mayor cantidad de recursos para repartir
a través de los programas para el desarrollo, la ortodoxia
del responsable de las finanzas públicas no es, al parecer,
muy bien vista. Aseguran incluso que la propuesta de
reformas a las Afores que el funcionario presentará en
próximas semanas será determinante para su futuro
como integrante del gabinete pues, de no obtener apoyo
presidencial, el secretario tendría que buscar nuevos
horizontes. ¿Será?

Movimiento petrolero
Dicen que al director de Petróleos

Mexicanos, Octavio Romero Orope
za, se le avecina una fuerte sacudida
por parte de los trabajadores; esto
porque, segúnlos sindicalizados, "dejó
pasar" la prescripción hace unos días

de la indagatoria por peculado contra el exlíder petrolero
Carlos Romero Deschamps. Dicen que el sindicato de
la empresa productiva del Estado alista ya una protesta
en Palacio Nacional, pues aunque se les había prometido
que se castigaría a los responsables del saqueo a Pemex,
parece que en esta administración también se les dejará
escapar. ¿Será?

Rayos y truenos en BC
A propósito del mal clima, nos dicen que allá en Baja
California se espera una tormenta política por aquello de
que el gobernador Jaime Bonilla busca desmantelar al
Tribunal Superior de Justicia de la entidad al considerar
que todos los magistrados son gente de Francisco Vega,
el exgobernador, por lo cual no los considera de confian
za... Y aunado a esto, también nos comentan que prepara
el cambio de la sede de los Poderes de Mexicali a Tijuana.
¿Acaso busca estar más cerca de susnegocios? ¿Será?

Información clara
y oportuna
Quien mostró su manejo de informa
ción y la excelente comunicación entre
la Coordinación Nacional de Protec

ción Civily los gobiernos de los estados
fue David León, su titular. Apenas unos minutos después
de que se registró el sismo de 7.5 grados ya tenía infor
mación muy precisa obtenida de primera mano en cada
una de las entidades involucradas, y eso lo dejó muy claro
en la entrevista que dio a Foro TV. Muchos dicen que ahí
escucharon los primeros datos oficiales y confiables sobre
la situación posterior al sismo... ¿Será?
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"La chica"

Arabela dio todo, no se guardó nada por
que sabía que esatarde en elHipódromo
de Las Américas era suya, y pasó encima
de sus muy peligrosos competidores y

favoritos de la gran prueba: Lord Champ, Napo
leónySirJoe.
Con el jinete oriundo de Dolores Hidalgo, Gua

najuanto, Fortino González, el caballo de la cua
dra Gusar hizo "la chica" y se quedó con el clásico
de clásicos de la temporada.
Así, los cronistas deportivos habrían descrito

la espectacular remontada de un cuaco descono
cido, que no tenía posibilidades de ser premiado,
y un jinete principiante que con su dedicación y
esfuerzo hizo millonarios a unos cuantos, y em
pobreció a las mayorías que enojados aventaron
susboletitos al piso, frustrados por sus equivoca
das apuestas.
Así puede pasar en las próximas elecciones,

donde los favoritos y cabezas de mediciones y
encuestas se tirarán a la hamaca, mientras los
menos favorecidos convencerán a los electores

enojados.
Veamos algunos casos. En Chihuahua, coinci

denlos ejercicios demoscópicos ganará de nuevo
Acción Nacional o el Movimiento de Regenera
ción Nacional. María Eugenia Campos y Cruz
Pérez Cuéllar ya se sienten sucesores de Javier
Corral Jurado.
Pero el alcalde independiente de Ciudad Juá

rez cada día tiene más simpatizantes. Los votan
tes están hasta el gorro de los partidos, y expresan
que los gallos oficiales responden a intereses,
son actores y al llegar al poder se olvidan de los
gobernados. Lo único que les interesa es pagar las
facturas y cumplirlos compromisos a los grandes
grupos económicos.
El fronterizo, Armando Cabada es un perio

dista que criticó a la clase política frente a las
cámaras de la televisora de su familia, y fue el

primer alcalde reelecto sin partido. Por eso no lo
pierda de vista.
En Guerrero, todo indica que Félix Salgado

Macedonio sacará de casa Guerrero al goberna
dor Héctor Astudiilo. El morenista, senador de
la República, tiene casi el 55% de la intención
del voto.
Pero nadie, a un año de la elección, puede des

cartar al también senador Manuel Añorve. El

gobernador saliente, y todo su equipo harán un
esfuerzo descomunal para no perder la plaza.
En San Luis Potosí todo indica que el Secreta

rio de Educación, con la plataforma del partido
del Presidente sustituirá a Juan Manuel Carre

ras, pero ¿ven ustedes gobernador a Esteban
Moctezuma? Muchos aseguran que no dejará el
Gabinete y que ampliará las posibilidades de los
suspirantes.
El alcalde capitalino Xavier Nava, heredero de

un apellido de abolengo es la apuesta de muchos
potosinos que quieren un cambio verdadero.
Y cierra la lista Sonora, que todos aseguran

será territorio moreno con Alfonso Durazo o Ana

Gabriela Guevera. ¿Cómo podrían hacer cam
paña el encargado de combatir la inseguridad
en este país, y la dama del deporte nacional hoy
acusada de presuntos delitos?
Dicen los que aseguran saber, que Ernesto

Gándara del PRI tiene amplias posibilidades
con el apoyo de la gobernadora Pavlovich, la
familia Beltrones y una infraestructura tricolor
aún fuerte, a diferencia de otros estados donde
el Revolucionario Institucional está a punto de
desaparecer, como Tlaxcala.
Yalosaben, amables lectores, puedenhacer"la

chica" Armando Cabada, en Chihuahua; Manuel
Añorve en Guerrero; Xavier Nava en San Luis
Potosí y el "borrego" Gándara en Sonora, de la
misma manera que ganó Arabela y su jinete, don
Fortino González.
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El INAI y el INE en capilla

Un temor generalizado re corre a los
órganos autónomos.
No saben cuándo y en qué turno

les tocará, pero la inmensa mayo
ría de sus integrantes comisionados o conse
jeros, lo mismo da se sienten expuestos.
Pronto les puede llegar la escoba de la des

aparición, del despido o de la remoción por
cuestionamientos a su función y a su integri
dad moral.

Por ello todas las mañanas hurgan el humor
presidencial y, casi siempre sin mayor reper
cusión mediática, salen en su defensa.
No todos tienen la audacia de Guillermo

García Alcocer quien, vilipendiado, pidió
cita enPalacio Nacionaly fue recibido.
Permaneció en el cargo, victoria pírrica, por

un tiempo más y debió renunciar a la presi
dencia de la Comisión Reguladora de Energía
(CRE).
García Alcocer se fue el 3 de junio pasado y

lo atribuyó a discrepancias con sus compañeros.
Se despidió enTwitter:
"Con mi salida quiero permitir que este sec

tor siga desarrollando, con los ajustes que se
requieran a partir de esta visión para que se
alcance el objetivo común: un sector energé
tico dinámico, con participantes públicos y
privados, que siente las bases para el desarro
llo nacional".

INICIATIVAEN ESPERA

Hoy la vista está puesta en otros cuerpos de
contrapeso al Poder Ejecutivo.
Este reta en plaza pública, una y otra vez, al

Instituto Nacional Electoral (INE) y a su presi
dente consejero Lorenzo Córdova.
En defensa de ese órgano han salido mu

chas voces, pero entre ellas, disidente en el ofi
cialismo, destaca la de Porfirio Muñoz Ledo.
Poco se dice de otro Instituto amenazado,

el Nacional de Transparencia, Acceso a la In

formación y Protección de Datos Personales
(INAI).
Lo sabe su presidente, Francisco Javier

Acuña Llamas.

El domingo difundió un boletín donde
descalifica la desaparición de esos cuerpos
colegiados:
"El Estado jurídico, elEstado de Derecho, ha
demostrado que los autocontroles tienden a
ser ineficaces y tienden a ser neutralizados
por el poder superior".
Con él coincidió la comisionada Blanca

Lilia Ibarra Cadena:

"Hoy más que nunca debemos defender la
autonomía de estos organismos en lo general
y (...) los garantes del derecho en particu
lar. ..".

Son dos casos, pero la lista y situación no
caben en un espacio de tres mil caracteres.
La única buena noticia es la decisión de Ri

cardo Monrealderetirarsu iniciativa para fun 
dir tres de esos órganos autónomos a otro nuevo.

LAPROTECCION CIVIL

1.  David León tuvo una victoria en silencio
en su ámbito, Protección Civil.
Evitó la desaparición del fondo destinado

a emergencias y hoy, con el sismo y las inun
daciones habidas y en puerta, ese dinero será
un respiro.
Por lo pronto ya apoya a Alejandro Mu

rat para declararla emergencia enmedio cen
tenar de municipios con afectaciones sísmicas.
Y 2. Ricardo Salinas Pliego fue criticado

por oponerse a la suspensión de actividades
productivas por la pandemia.
A pesar de ello, es congruente consigo mis

mo, y ayer publicó en Twitter:
"Por fin, el proceso de reapertura de nues

tra economía ha iniciado. Me considero un

optimista racional y tengo confianza en que
seremos mejores como país, como sociedad
y como personas si aprendemos de lo vivido".
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EL IMPRESENTABLE TRUMP
DESPOTRICÓ CONTRA LA CORTE

Acción Diferida para los Llegados en la
Infancia (DACA, por su sigla en inglés),
constituye un programa consistente en
amparar a más de 700 mil jóvenes indo
cumentados, el cual se instauró en los
Estados Unidos, evidentemente para be
neficiar a infinidad de niños que llega
ron con sus padres de manera ilegal; la
intensión era que tales niños, dadas sus
condiciones, no se les discriminara ex
pulsándolos del país vecino.
En tal situación se encontraban 800

mil niños y jóvenes que mantenían un
temor permanente de ser extraditados;
el drama sin duda era patético, puesto

que habían estudiado y crecido en aque
llas tierras y de pronto por una conducta
discriminatoria de un gobierno inhuma
no, tenían sistemáticamente la angustia
de ser enviados a lugares que tal vez mu
chos de ellos no conocían.

Son niños que hablan inglés, se han
educado en ese país, tienen un compor
tamiento 100% estadounidense y que
han sufrido un sinnúmero de disposicio
nes contradictorias. Por momentos a los

también llamados "dreamers", se les pro
tegía, pero las disposiciones eran, insisti
mos, cambiantes. Ante ello y en un gesto
plausible, la Corte Suprema de EE. UU,
bloqueó el intento del Presidente "grin
go" de poner fina dicho programa.
De ahora en adelante deberán estar

tranquilos esos cientos de miles de in
migrantes, jóvenes que sin duda podrán
optar en algún momento por la naciona
lidad del país en el que han decidido vivir.
Por el momento pueden permanecer

sin conflicto, algo que es digno de aplau
so en una época como la nuestra, en que
se vive permanentemente con desagra
dables y pésimas noticias, esa ha sido de
excelencia.
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MAESTRO, EL MARRO HA PERDIDO EN UN
AÑO A LA MITAD DE SU EQUIPO
José Antonio Yépez no levanta su cártel ni re
zándole a Santa Rosa de Lima, ya perdió a su cor
te celestial: papá, mamá, hermana, una prima, una
sobrina y 2 de sus principales sicarios, y tiene enci
ma a 1 a Seden a y al cártel j alise iense.
El C JNG convirtió a Jalisco en una franquicia
blanqueadora de dinero con plazas comercia
les» hoteles, constructoras, tequileras...
El mismo éxito que obtuvo en el sexenio pasado
su colega el Cártel del PRI Nueva Generación, que
hasta pozos petroleros se adjudicó, además de ca
sas blancas como la de la exmujer de El Bombón,
líder de esa banda delincuencíaL

Reactiva HSBC su plan de inicio de año para
recortar 35 mil empleos.
Así de inhumano es ese banco: en su versión At

lánticoInternacionalBital despojó a la Coope
rativa Excélsior de sus bienes depositados en el
Fideicomiso Paseos de Taxqueña, y ni dividendos
ni finiquitos le ofreció.
Trump esperaba 19 mil personas en su mi
tin de en el BOK Arena y 40 mil afuera, y sólo
asistieron 6 mil 200.

Demócratas apartaron boletos... y no fueron, y
sus partidarios estaban más preocupados en pro
tegerse e hicieron bien, con más de 2 millones 300
mil contagiados y casi 121 mil decesos. La cara de
Donald lo dijo todo.
El presidente de EU dijo que AMLO visitará
pronto la Casa Blanca,
Como va la pandemia, tal vez pueda tren febrero y
lo reciba Joe Biden...

Gurú, ¿la frase del día?
Prevén bien y no mires a quien.
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El presidente constitucional de los Estados
Unidos Mexicanos,
Andrés Manuel López
Obrador (AMLO),
terminó su conferencia

de prensa Mañanera con
los representantes de los
medios de comunicación,
como todos los días

pasados de las de 9 de la
mañana, se despidió de los
comunicado res, al cerrar
una página más
Si por alguna razón el

mandatario de México

tiene que anunciar
algo más, después de la
conferencia de prensa,
siempre lo hace por
sus plataformas de
redes sociales a través

de internet, pero
comúnmente es para
anunciar algo relevante en
torno a proyectos a nivel
nacional o a su gabinete
presidencial.
Después de la pandemia por el coronavirus

nadie se espera que algo más fuerte pueda
sucederle a México, pero si, es real, siempre hay
algo más de qué hablar.
Pues el Ejecutivo federal utilizó sus redes

sociales para dar a conocer a los ciudadanos,

en un total de tres videomensajes, aquellas
acciones de caracter urgente, en torno al sismo
de 7.5 grados Richter, con origen en Qaxaca que
sacudió a más de un estado.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador, a través de un video informó al
pueblo de México sobre la situación en
diversos estados del país, asi como pedirle a
la ciudadanía que mantuviera la caima y se
mantuviera informada.

Por poco el
movimiento telúrico

le agarraba en Palacio
Nacional con todos

los funcionarios y
reporteros. Se dice que
en el Zócalo los sismos se
sienten más fuertes que
otras partes. ¡Qué miedo!
En las calles, se

observaba a las personas
sin cubrebocas y sin
la sana distancia, se
les escuchaba decir:
"Prefiero morir de
coronavirus que
aplastado", fuertes
comentarios.

SÍ al presidente no
le llueve o le truena, le
agarran los sismos en
plena contingencia del
Covid.Í9.
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 EL Presidente, al salir de La conferencia Marañera
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Fue cuestión de días para que algunos
líderes de opinión se olvidaran por
completo de la "pandemia", postraran su
atención una vez más en AMLO, ahora que
se aproximan las elecciones del 2021. Todos
quieren un pedazo del pastel y harán has ta
lo imposible por intentar apagar las velas
del festejado.
Felipe Calderón y compañiasiguen

contando las horas para saber si el
registro de México Libre será Lodo un
hecho o tendrán que esperar muchos más
años para que esto se convierta en una
realidad; todos sabemos que en caso de
recibir el registro será de la manera más
suda que el INE pudo usar para otorgar el
registro de ese partido.
Lo interesante, es analizar como diversos

opinólogos y cómicos inundan las redes
sociales con posturas que confunden a los
más incautos; o enardecen a un sector que

puede percibir de manera más inteligente
los comentarios amañados de muchos

de ellos, con la única misión de lastimar a
nuestro pais.
Esta semana todos los mexicanos

pusieron en su lugar a Chumel
Torres q uien se las da de periodista
o comunícólogo; y todos en general
dejaron en claro que se trataba de un
cómico con chistes en decadencia llenos

de racismo y clasismo. Lo interesante
es preguntarnos quién está detrás de
Chumel apadrinando Lodas sus tonterías.
Es necesario analizar el discurso de

algunos opinólogos, cómicos y líderes de
opinión que justo atacarán al gobierno
actual asegurando que su libertad de
expresión se ve afectada cada que son
censurados. Este tipo de pretextos usarán
para confundir a todo el país, haciéndoles
creer que AMLO será el dictador al que
todos le temen, cuando la realidad es
completamente distinta.
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Tirad i los
DURAZO, "DE PRIMERA": AMLO... ¿Y LILLY TÉLLEZ?
•El presidente Andrés Manuel López Obrador quiso batear la pregunta,
como ya lo ha hecho en otras ocasiones, pero en la mañanera de ayer
ya no lo hizo. "No quiero opinar", dijo inicialmente López Obrador
sobre la posibilidad de que Alfonso Durazo sea el candidato cíe Morena
a la gubernatura de Sonora en 2021. Pero añadió gue el secretario
de Seguridad Pública y Protección Ciudadana "es de primera y me
ayuda mucho". Cómo habrá de leerse este apapacho del presidente al
sonorense. No habrá que olvidar que ya otros están levantando la mano,
dentro y fuera de Morena. En la oposición, los panistas ya canclidatean
a Lilly Téllez, luego de que ésta abandonara las filas del partido en
el gobierno y se sumara a Acción Nacional. ¿O debemos creerle a la
senadora exconductora de Tv Azteca y aifií de Ricardo Salinas Pliego
cuando dice que ella no está interesada en la gubernatura de su estado y
que su paisano Durazo la merece?

LOPEZGATELL SE SUBE AL RING HASTA CON SU
ALMA MATERY CONFUNDE BOLETINES
•Hugo LópezGatell se está peleando hasta con su sombra y su alma
mater. En la mañanera calificó de "desinformación" la difusión del

Boletín Epidemiológico de la Facultad de Medicina, cíonde se señala
que en las estadísticas de Salud sobre Covid19 no aparecen los
pueblos originarios y grupos vulnerables. Confunde ese documento
con un boletín de prensa y de paso le da un raspón al director de
la Clínica del Viajero de la UNAM, Jorge Baruch, quien además es
Maestro por la Facilitad de Medicina de la Universidad Nacional
en Ciencias, en Políticas de Salud Global por la Loiidon School of
Hvgiene & Tropical Medicine. Que alguien le recete un poco de
tolerancia a la crítica.

BUSCAN PARAR AL TREN QUE AUN NO RUEDA
•Al tiempo que elFondo¡.Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur)
lanzaba la licitación para las obras de ampliación ele la carretera Canrún
ÍV!!kl0L.VM.9kl?..?.?MÍDíly!á?..?llÉL9.L!!n!í9..tran)o"de EMí&opro^cto.

o de Distrito de Amparo \ Juicios
Federales en Chiapas otorgaba ja suspensión indefinida, "en lo que se

.Ll1 n sAr.l!t <:' f JI_1 e este proyecto que
afectaba,.según.denuncia^ Palenque, Salto ele Agua

^tiíllAÍÍT>?_.'rAP11 ? niava C^lV' >!.Los potpladorcs
denunciaron las obras en medio de la emergencia sanitaria Covid19,
cuando se debe¡dar "valor preponderante al derecho a la salud". Paso a
pasito, ¿será que dejen que ruede el tren?
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MQNREAL, "APAGAFUEGOS" EN LA CEAV
•Ante el fracaso de la Secretaría de Gobernación para resolver y suavizar
la salida de Mara Gómez de la Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas ÍGEAY), nos dicen que Ricardo Monreal entró al quite para
evitar mayores fricciones con el titular del Ejecutivo federal y tener una
transición tersa. ¿Competencia de bomberos con Ebrard?

APLICAN AL PRESIDENTE LA LEY DEL MÁS
FUERTE
•En menos de un mes, Twitter le ha aplicado al presidente de
Estados Unidos la "ley del más fuerte", que tanto le gusta imponer,
censurando sus contenidos en la red social. Primero catalogó dos de
sus tuits como "engañosos", después de que el magnate asegurara
que el voto por correo no era fiable. Después, la popular red social
ocultó un mensaje de Trump sobre las protestas antirraciales en EU
por considerar que hacía "apología de la violencia" y hasta bajó el
video que el republicano compartió como homenaje a George Floyd
"por quejas por derechos de autor". Y ayer, la empresa eliminó otro
tuit del presiden le porque "incumplió" las regias de ia red social
relativas al "comportamiento abusivo" al amagar con enfrentar a
quienes promocionan las "zonas libres de policías".
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ALARMAS ESTANCADAS
?Según el gobierno de la Ciudad, 97.5 féor ciento de
las alarmas sísmicas instaladas funcionaron para

K _Lí?_ T_ Arí frÁy.1: i ^>1 íl'.l ^ _VA ^! _'A
Z_T? li r r i de > por ! a nía ñan a de este ni a iLcs. f ¡^c

i". yLV.1^.». ^ í.i. Íii ? 1." I
de este año se reportaron MlA?..^..?.Por..9.ento, es
decir funcionó el 98 por; cientoaunque se había
logrado un avance con respecto a septiembre de
2Pl?,.cuando se tuvoun.desenipeño fa^
96 por ciento, en está ocasión se mantuvo en los
R)isnío?.BiyclesANo.obstante,_laiyerta_Sísmica_sonói
A1'.4s;.de. de )S n ii ¡i utos an les del sisi no, lo yii e dic>
oportunidad a los dudadanos yara resguardarse.

CUESTIONAN FUNCIONAMIENTO
*ELdffi.ut3do del PAN Héctor Barrera lamentó que,
al día de hoy, los altavoces de la Ciudad no funcionen
al 100 por ciento. Esto tras ocurrir el sismo de este

Avigi? íinfí! í!_ fililí
el funcionamiento del 97.5 por ciento de los altavoces,
y señaló que es necesario conocer el estándar de
mantenimiento de los <iKaratos,.ya que recordó que el
C5 tiene un presupuesto de mil 938 millones de pesos

sisAcnia de^^alertaniienAoque haj^.^.la Ciudad,_p^_no_
Aií1..o.nk1?.p^Aí?. vA.rL.i.iiy.i.i.^ir..'z.?..^^A'rA^fivaí
J^Sen ka.r,4 í1'] EUntt?.de ?:
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OFICIALÍA DE PARTES
«Este día en la Sesión Virtual de la Comisión

Permanente del Congreso de la Ciudad PAN, PRI y
PRD presentarán de manera conjunta un punto de
acuerdo para solidtar la integración de una Comisión
Especial para el salpimiento, e investigación de las
yyy i a ?_y ^yy p r_yy _(A.! ^Ay ^ _i?a ?r. _^A _ ^ 'íi'AAyy AÍy Jy ! yi.Lyr!»
ante la emetgencia sanitaria generada por el Covid19.
La propuesta, según los proponentes, se debe a que
Condeso local se ha convertido en una oficialía de
Eaítesyfai que el.gobierno no.Anfoma datos sobre

yiki(!yLí^yyyy<.yyyh.y^yoi'ykiyyJy<i]y
atención del Co\id, por lo que deben dar ^pimiento
a esas acciones.

RECONSTRUCCIÓN PREOCUPANTE
íkfluc.^.goWynq de la Ciudad .jnforrtó que,

ri]as e^asniqde este martes,.32 inmuebles,
presentaron daños menores, para "Damnificados
Unidos", es muy preocupante que, al menos, tres
yyAiíAyi yy y y ?_y ^ y_y Ay! y y_»_ y i ] Aky ^! y y_
o reconstrucción por el sismo del 19S, tuvieran
que ser sometidos a revisión, para determinar la
magnitud de los daños provocados por este nuevo
movimiento telúrico. La organización de afectados
[aJ.v!yiLAAqky.:1k!y\jyi;!ikyiiykkkA;!.\!k\.c!sA.c!.!lia.!A(r's..
í'ycasi 3 años del19S no hay.ceyezaspara nadie,
además de güe háy personas <jue siguen esperando
regresar a su hogar.
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PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

HOMBRES
FUERTES

Jinetes del
apocalipsis

Despues deja pesie, ¿la guerra? Xi Jinping
* SaíeHító,|'Ío(lí son fes liombms liiníf>,
de los ¡dospaíses más poblados del mundo,
líderte ambiciosos y nacionalizas »lc«* o
sos de alcanzar una mayor preeminencia
mundial. Ambos, iras gozar de un periodo
de IWfca, hoy encaran grandes obslÉSBlo^

laleSTomola raleiilizációnéttitióiiiica, flisfiisiones inter
nas y; al lora, el coionax ¡rus. <<| pual aiin se Extiende accli*
radamenleen India Hiisoir® IMna intenta contener un

nievo brolfieñ Beijing.
China e India l ienen flecadas de proHigonizarseMeras di

pinas l nniorialí'seii las regioiieá"lrOiilerízas del I limalaxa.
La semana pasaffeesaasdiftiendos estallaron violetamente
y HBh la vida por lo menos a 20 soldátkjs indios*

China se ha negarlo a reconocer unas I mi un as 11 ite
ñafias (luíanle la tra colonial briiánica. Kn I !)(>!!. tsi os re

clamos llevaron auna bnssepero cruenta enlre ambos los
dos gipniip asfálteos, lá, cual acató con una humillante
del roía militar de ludia.

Hoy; bUQ no: Modi quieren perder prestigia CMap pro
tagoniza (>s'H' lilirraliM'ii el contexto de unaolensíva en l'°
lílica exterior la cual incluye endurecer posicionamientos
3ÉEH 1 Hong Kong y laiwán, desplegar exhibiciones de
11 ti T/a en el mar del Sur de la China l una actii i id con
lesiBór» IreiWe a lasaetisacionés fié ilegligenciá frenteal
corouav ¡rus venirlas por l .siados l nidos y algunas nacio
nes Europeas.

Pero Modi es quien más puede perder.Su popularidad,
muy alta durante los primeros cincoários dftsü mandato,
hoy está amenazada,

liigo al gobierno con un disiSirso populislaLProyecté
el reseniimíeniode buena parte del.electorado ame las
élites políticas tradicionales: y apelando ai ilátíqiialisnio
hinduisia: promovió la idea de desterrar e! laicismo fiel
Usado fundado por Kghru y Candi parastiMi uirlo por un
sistema dominado por la culi lira hindú, donde las mino
rías (musulmanes, budistas, eic.lesién snmeüdasasewros

cont rolÜny rife^riminaBÓn.
Por eso para el asá ual gobierno explotar la vena i lacio

italisia es viial. "La soberanía \ la integridad de la India üg
suprema, y nadiepuecle deienernesen su defensa", dedaró
Modi, já#lai|ci©sO..
Pero pese a esta retorica agresiva, el enfreniamiento

lia .subravado el rezago dfl luí lía j^S|p^40ásu vecino. La
economía china gs casi cinco veíais mayor y en el campo
estratégico global rivaliza con l.siadosí nidos.

India dese hace tiempo alberga visiones de un orden
mundial mullipolar riondf espeta éefénipeñar ¡pa papel
significaliWi quizá incluso un asiento permanenteon el
Consejo de Seguridad dé la < >\|LPero:el psis liene flema
siaflos peiidieniesa lesnlx entinesffcvér.maieiiali/adoisie
anhelo: lemas de integración nacional, desarrollo regional,
resolución deconllictos con sus vecinos.

V también, con los recientes combates quedo eviden
ciada la imposibilidad de ver a, las potencias emergentes;
aliadas en un bloque común. El proyecto de los lililí S
(|in*d¡.i g¡| entredicho.
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ELENA CHÁVEZ
GONZÁLEZ
REFLEXIONES
POLÍTICAS

Exonerarse a
sí misma

Indignarse no sirve.de nada cuando los Medios fia
exhiben como le eHá sucélireiidQ a la pareja fie
Irma Eréndira Sandoval y John Aekerman, quie
nes no pudieron negar las propiedáíte> que ti#
nen y el regalo que en tiempos de Marcelo Hbraid
como jelfe de Gobierno tJt* la ( iudad de Méjico
recibieron: un terreno que hoy llene un valor de

alrededor de 22 millones de pesos.
lis sin duda un golpe duro y r lireeto al discurso del

presiefeMf Andrés Manuel López Obrador fie que en
su administración no se permite: la corrí i|>ción. sobre
lodo porque la señalada ns nada más s nada menos

la mular de la i#cretófía <le la I'iuicíóii Pública
encargada fie investigar actos de corrupción rteservi
dó#es póMfaíft

Irma Sandoval no pudo demostrar cómo es que con
su subtiovH dfesu esposo como iilM|ligadO#és de la
EMUC puflieron.com prar nueve propiedadeaen difs»
renlispunlOs dr la ( iudad dftMfxieoad#parlátiliiMOS
y casas quesuman,según la iiwestigación periodística,
60 millones de pesos

Ante la. evidencia la maasióii fie la pareja fue fíe
aiaquey amenazas de demandas a los periodistas por
dar a conocer su pal rimonio siendo funcionarios pú
blicos» pues según ellos los ponen en peligro anie la
delincuencia qiieesiá desalada. S# les olvida pteéiss
menie que, por ser servidores, al menos ella, de alio
nivel, esté Obligar la a transpsfentaFsus bienes y los fie
su conyugue.

Nffefilanlós hablando cteieualquier persoiAáfe Ira ta
fie la encargafla de invesiigar la.oorrupcidn al interior
del gobierno iedtetal, por lo qile su "fte^Ciiideí? ;a| no
reporlar debidanientesu pal rimonio la pone en el ojo
del huracán, ¿acambio deqUf|#lgobiernodeIfeícelo
Ebrard le ¡mIMs un terrenosupuestamente invadido?

En parvada todos los integrantes del gabinete fjel
primer mandatario uniformaron su delensa en lavor
de Irma Sandoval que pián ¡caínenie lia sido lincliada
en redfS'SOciales pÉ# los inlernaulas que le reprochan
su doble moral.

¥liueno.el comunicado hechopor la propia s»ere
laria de la Función Públicadeja aún más mal parada a
su l il ular, pues j usl ifiea laprOpiéiSad oble nida en 2007
como una recompensa a su lucha por la vivienda en
la Ciudad de Mónita», pagando liiiicamenie la recula
r¡/.ac¡ón del predio.

Sandoxal lia conpglujfi v.ituv. uMnurs. \ I pniin tw
e\oiierai al director general fie la (.omisión Federal
de I leciricidad. Manuel Barlletl dfeíualqUÍer SCto fie
¡corrupción a tener un patrimonio que ningún
funcionario honipio tendría en toda su vida. Ahora,?®
exonera, a sí misma y adviene con virulencia que irá
con lodo en contra fie los "sicarios iJf ift información".

Lo preocupante él un pequeño párrafo eii el com u
nicado fie la >11' que señala: "1.a Ncreiaría fie la l'iin
don Púb|te=^.'i|¿^M(afciy Gabinet#de Siguí ¡dad.
molivo por el cual la difusión de su domicilio es una
gmve \ iolación a su priv«Btíad...<ipStaráh pensando
en reservar por algunos añoseste asumo?
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CLAUDIA
BOLAÑOS

SEPA LA BOLA

La contienda comenzó
L a contienda electoral inició, a pesar de que los tiempos electorales

oficiales aún no dan baiidera/.o de salida a los aspifantrSIa algún
cargo en el proceso electoral más grande en la historia de México,
que será en I.
La renovación de la 'Cámara de Diputarlos y la. concurrencia

fl.é Ü2 élftfpioii#!# locales, y 15 gubernaluras, él proceso tJecioijd
20202021 será también el más complejo, no sólo por el número de

ígOmicios Sino por l|s formas en hacer política, muy a la mejicana, que llene
una. variedad de agandalles y formas ele simular, lo cual se suma a la. pandemia
fie Covidlíí qüe enlrenia el país.
Las necesidades fie la población son usadas por quienes quieren sacar pro

vecho de las mismas, piro olrosque con buenas intenciones quieren ayudar a
los máf neéisitados también podrían ser señalados por lo mismo.
O sea que, fie igual maneta, varios''quedarán como el colaste®#, por lo qué"

ésdmporlan le, ahora más que nunca, cuidar esos modiios. la forma v H londo.
Desde el mes pasarlo, el 1NE anunció que investigará y sancionará a. los

hervidores públicos que lucren políinameiiie con la emergencia sandalia,
fie birlo a. que es un aeto.de deslealtad con la democracia, viola lorio de las lepes.
SinJJmbargo/yl'hay 61 #xpedienle$ aperluraflOSpor estas prácliciieii las

qusse reparten artículos de limpieza, fie protección ¡ffo despensas con los
nombftgjídel "beneficiadoí ".
El lema ha, sido fie preocupación da la misma presidenta de la Cámara fie

Diputados,. La.ura Hojas,, quien observó un riesgo en dar ayudas ptt medio de
la: pandemia, pues podríaser mal visto, así que varios legisladores que han
ayudado a sus comunidades han preferido mantenerlo enanonimato.

Ubo de los acusados a nivel local ha sido Mauricio Ta be» presidente de la
Junta d©'Coordinación Política en el .Congreso rie la Ciudad de México, pues
M considera qué a t ravís de la ásociácion civil "1 nidos podemos < I )M\ pro
muBve su imagen.
Y is que, én fot os del a basto a bajo precio, realizarlas lamo cu las alcaldías

Benito Juárez y Miguel Hidalgo,«acolocan letreros con el nombre del legisla
dor local pañis!a.
Son presuntos colaboradores del diputado quienes han difundirlo, a Irakés

de si propi;ai%fedésfocíale#j las imágéíiesen l«w:(iue se observan letferos con
el nombre fie Ta be, con lo cual una buena acción se pone en entredicho, ya.sea
ron o sin conocimiento del mismo.
En lodo este marco van saliendo nombres y nombres que comienzan a.

sonar ante el inicio ríe la contienda electoral que arranca.el próximo mes de
septiembre.

AlfonsoDurazo y Ana Guevara son algunos de los queya son canrlidateítdos
por alguna# voCgs, por Sonora. ambos por la misma entidad, inlegranl#s del
gabinete federal, y los dos tendrían que renunciara sus cargos; el como secre
lájfio da Seguridad y Proiecciórt Ciudadana^ ella como Ulular de I|. Comisión
Nacional del Depone (Conarle).
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KAREN
COTA

CAMPO MINADO

Los sismos y la pobreza
La desigualdad es más peligrosa de lo que se piensa, y en los casos

de desastres naturaleSÜa pobreza iftsnn factor fulminante para tas
personas que lo enfrentan. Cinco personas murieron en Oaxaea
ira* el sismo de 7,5 grados que si fggiíSIró áféfefí algunOii¡stad<Ss
riel pata. Mn ese. estado, 69 por cíenlo de la población sseneoni raba
jMKiorft la línfta dfepobreKl por ingrtisos en 2018.
Huehas de las casas son de adobe o materiales endebles. Lo

\ ¡imis en el sismo de 2017, lodávía ,ha^ familias que i ienen cáf#Spj procéso
de reslauración o que nunca §e. restauraron en lo absoluto.

Un edificio chuto cu Tlalpan quedó ín habilit arlo este día. Familias en leras
fe queíláronsiii un lugar donde vivir, linaria# ¡usted qüe no hfiy familiar al que
puedan pedir apoyo. En medio de una; pandemia tendrían que enfrentarse al
ccnfinamíeuio dentro de un albergue,en plena temporada de lluvias torren
ciales, locos de infección no sólo de Covid19, sino de i odas las enfermedades
virales propias de la época.

¿Y QUÉ ES LO QUE HACE EL GOBIERNO AL RESPECTO?
La pobreza.es 11 ÍÍÉMf fie riesgo. Kñ fualquier circunstancia que lea esto.
Básicamente al pasar de. los años y los presidentes, la línea de pobrera no ha.
bajado signific#livame'nte.: Pocé máSjde la mitad de la población mexicana
enfrenta escasez o: algún lipo de pobreza.
¿Por que párff.e ¡n\ isible. onionce.s'.' Muchos han intentado responder;

pero eso no es lo que hará. Lo que importa señalar es que esa divisibilidad
aparentf? es cada vez más obvia y langiblé y no podemos Seguir haciendo
eo m o q u e: n o exis te,
El gobierno dijo una y otra vez en campaña qufsu administ ración feria por

y para, fes pobres, IMfi hemos visto, ni de cerca, planes, programas, modelos,
vaya, ni intenciones dirigirlas al objetivo real de movir la estadística real.
Estar de: lado de la pobreza es Combatirla, como Ir cómbale supuesi;inienie
a la corrupción.
Sólóamar a los pobres no los hace menos vulnerable#. Debemos pasar

de ta buenas intenciones a la verdadera plantación e" imple raen i ación fie la
política social. Ks un fgtaO de \ ida O muel le.

No es sólo el caso ele ()a\aca, en el .terremoto d<
liac e tres añ< )svi ni o s c< hik ) e el i li ) de ílpan,
Xochimilco[_y_ otras zonas cayeron corno dominó y
los colonos siguen luchando por apoyos para que
sus hogares sean restaurados. Son zonas donde los
recursos destinados para su niaiiteniniient() s()n Hiiich()
menores que en las z()nas ''cl()i adas'' dé la ciudad, como
.Interlomas, Santa i7c o el Pedregal, justo esas zonas
donde las afectaciones fueron mucho menores.
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ROCÍO
BARRERA

COLUMNA INVITADA

Contra la
discriminación, la
otra batalla en el
Covid19

Reconocer un probteftia obliga 1 ittcontrar
una solución. En Méxicodiariamenle vivimos

pi i iffit ni fjli i ¡Ifltü 11 WMQI ii m 1111
no ha alanzado mucho. D»sfteel color de

piel, la condición económica,el lugar donde
\ ¡\ inio*. los esludios cursados ... la discri

minación Si hace píeseme con cualquier
molivovaiiinqui creamos que un existe

I )os fijen icios de enieiidiniieiiio: me caen ta una vecina:
quesu hija Ménfermefay l uvo que mudarse# vivir con ella.
Laj'oven enfermera ya vivía sola en un departamento. Desde
que inició la pandemia ha Senlido la® miradas molestas de
sus vecinos y alguno que ol ro grito quele pifie: Kya no ingre
ses, |MiK|iii' nos puedes coma,i;¡Mf".

Otra amiga cercana. Su familia reside desde; tres genera
cJoíjf^atrás en la misma;éolonia. El contagio fie un familiar
ha llegadoa que la ¡faiíe les pifia que se vayan. El miedo por
el contagip lia supgraxlo las décadas d© Wffivivencia.
Es probable que entendamos el miedo al contagia; no

podemos. ni debemos, eniender ln discriminación'que viven
las personas: una por ejercer su profesión para salvar vidas
otra por un desafort uñado contagio.
A la discriminación que vive una parte de la población

mexicana se lia sumado la quederiva del Covidlí) ¿cómo
heme® llegado liasia aquí?

Apenas el!) de agosto de 2019, en la (lonst it lición Poli.1 iea
de loiEltáflosii nidos Mésiéaiitós (C£®USÉ3 fueron recono
cidos los pueblos f las comunidades afroiiiexicaiias [Más
djé un millón cuatrocientas mil personas)uvijéron recono
cimiento!

Sobre la; \ ¡da en el CovidIíl, el SwiMáAjtienepl de la
Organización de las Naciones Unidas, AntónioCrtilerres, se
ñaló: "la inesta bilif latí f el temor que engendra la pandemia
esta exacerbando las:preocupaciones existen tesen materia
fie derechos humanos, como la diferíminación contra ftf»
i erminádos grupos".

Tan sólo, al inicio de la pandemia,enire marzo y abril, el
Concejo Nacional para Prevenir la I )¡senni¡nae¡óu (( olía
pred), informó fie 32 quejas generadas por flisdriminación
derivada del C ovkH'i fie México luvo entonces
10 fie ellas.

La discriminación impücü un temor de las personaSfífíti
lo diferente Y, en. ©I caso fiel ( o\ id I!) se extiende, desde el
miedoal personal de salud qtieatieitfíeá 1*18 enfermos haslg
aquella autoridad que niega la atención al afectado.

¿Por que razón discriminamos a tos demás? SE1 aren a
miento o alejamiento fie lo quese supone que constituye
un comportamiento humano normal, define prácticas fie
inclusión y e\cltis¡ón".señalóDaríoS/iajits/mjber(/,7Clarín,
ipo<ri7).

\ i\ irnos en una anormalidad, no podemosdilerennai nos
porque, anieel peligro de la muerte, textos somos ¡guates.,
JÜ fisrfüi nosinseña Cáda día la forma.©n que enfren

taremos el ful uro. Una deiasclaves ísenteiiflerque los otros
exisléiíy tienen los mismOSíterechOs; las perssn^éjtáíi por
encima de cualquier diferencia.
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ARTURO
ZÁR ATE M i l

DESDE EL
CONFINAMIENTO

La ley electoral ya
es intocable
Al menos para las elecciones de 2021, fas reglas fie la

Competencia polítita JI n#.fe pueden to@ar,#iíágotó
el tiempo para hacerlo. Las propuestas en ©geseniido
48 quedaron en propuesias. La inesperada apari
ción fiel coronavirus sorprendió:» quienes tenían el
propósito de ajumarlas. ( ual(|uier cambio lenta qjpg
haberse hecho iras meses antes del arranque del

llamóte añoétfitoial, <|ue empieza a coi ht el próximo septiembre.
Por lo tanto, las reglas que lucieron realidad la alieriiancia en México,

f n el 2000, que en el 2006 permitieron al I'M ganarpor mínimo mar
gen, queini el 2012 tesiilicjiron el regreso del l'lil \ c | ue en 2018 fueron
suficientes paraque 30 millones volaran a favor de,Morena, se qüfrfan.

En un principio, uná #z pasacia lá euforia ¿#1 triunfo ,d# Morena;
no había declaradas intencione'? de los «sí ra legas para, modificarlas
reglas del juegO;.¿Para (|ité? < on es© marcó le^il se había alcanzado
el sueño de ganar la presidencia de la República j la mayoría en el
Poder Legislativo.: Uii victoria Como no ## había visto en muchos
años, por amplio margen, escenario ideal para emprender cualquier
traiislcrñiilíióñ 

Guando decidieron queerariieeesario modificarlas; ®!tiempo estaba
¡lisio. No pasó de darle forma a la Consulta Popular \ a la lie\o<ación
de;Mandato en la Conslil lición. pero ya no se tocaron las leyes lederales
yisectMdstípf en niaieria elecioral. se quedaronen lamcsa propuetttf:
que valoraban el irabajo y gasto, de los:organismos públicos locales
sleporalesJ: dfl niisiiio ( onsejo (.eneral del instituto Naeional.fíl®}'
loral (IND.

Así que, lasreglasseraii las mismas para elecciones fie 2021, nadie
podrá (|itejarse ¿§B ÍJI#tvIHI a determinado parí ido, porque con
ellas han ganado la derecha, la izquierda y los que se dicen riel cen t ro,
en la.geometría política. El voloCitenla, la sociedad decide, hay premios
y castigos, tos resultados dependerán de lo que cada uno haya hecho
por los gobernados.

Sería ilógico e incongruente que alguno se queje de fraude o que
le hicieron irampa.ruando con piafes leves e insiiiiicioiies (IRÉ, TEPjL
y Feparíe) lia ganado en otros procesos.
La tesis deqy^Sí pierdo es porqife me hfefc'ioiiflauflftHpl des

gastada, no es creí ble, a unque ©1 próximo año no faltara el partido
qul inleilBjuslificarse fie esa manera. en caso de que Jos números
le sean adversos.

\ ¡ene la renovación de l,i (Junara de Diputado.f y la contienda por
15 guternalura% elisiones federales > locales en Jos 3:2 estarlos del
país. Jua. batalla ha empezado, en medio fie la pandemia. Los partidos
Saben dé la importancia de las alianzas y las; bulgán.

La imparcialidad de Jefas ©instituciones esta probada,, su perfec
cionamiento tendrá que esperar oíros tiempos.:

Para las elecciones del próximo año,el tiempo esta, agolado.
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B DATOS EN CONTEXTO

Importancia
del expediente
clínico ante el
CovidT f)

El expediente clínico puede ser
en un valioso documento para
que las personas ejerzan oíros
derechos como el acceso a la
salud, a la seguridad social,
anle asuntos laborales o edu

cativos, reclamar seguros, por
ejemplo. En el contexto de la pandemia ha
brá quienes lo necesilen para corroborar
si tuvieron o no Covid19, o si su familiar
falleció por esa enfermedad para la defensa
de sus intereses.

Sin embargo, ocurre que los médicos, las
clínicas y hospitales de los sectores público,
privado y social se niegan frecuentemente a
dar copia del expediente. Si acaso otorgan
un resumen clínico, pero no es lo mismo.
Lo niegan para prevenir denuncias por
probable negligencia en la atención dada
al paciente.
Se argumenta sobre todo que es un

documento que pertenece al médico o al
hospital donde se generó. Y tienen razón,
pero también es cierto que la información
cont enida en ellos es propiedad inequívoca
del paciente, y éste tiene derecho a acce
der a esa información de manera íntegra,
oportuna, veraz, completa e incluso grat uita
mediante una copia.

La protección de los datos personales es
un derecho humano protegido por la Cons
titución y las leyes mexicanas y su ejercicio
alcanza a la información que generan y
utilizan médicos, enfermeras, laboratorios,
clínicas y hospitales y que por norma debe
asentarse en el expediente clínico.

La Norma Oficial Mexicana 004SSA3

2012 dice que "los expedientes clínicas son
propiedad de la instiiución o del prestador
deservicios médicos que los genera, cuando
este, no dependa de una institución". Pero
también establece que "sin perjuicio de lo
anterior, el paciente en tanto aportante de
la información y beneficiario de la aten
ción médica tiene derechos de titularidad

sobre la información para la protección de

su salud, asi como para la protección de la
confidencialidad de sus dalos'.

Lo anterior está respaldado en las leyes
que protegen los datos personales en los
sectores público, privado y social, pues
garantizan que cualquier persona (o su
representante legal o tutor) puede acceder
a la información que sobre su salud, trata
mientos y diagnóstico generan y tratan los
médicos, hospitales y laboratorios. Además,
el derecho a la rectificación de los datos

puede ser útil para quienes confirmen que
t uvieron o no Covid19 pero el diagnóstico
inicial fue "neumonía atípica", por ejemplo.

También pueden solicitar que sus datos
no sean sometidos a ciertos tratamientos

como transferencias a terceros o divulga
dos, para evitar actos de discriminación o
estigmalización como los que han sufrido
pacientes con VIH. Se puede pedir, además,
que sus datos personales se cancelen, aun
que el expediente clínico se debe preser
var al menos cinco años desde su última
actualización.

Para muchas personas que no saben
si tuvieron o 110 Covid19 puede ser im
portante tener su expediente clínico para
pedir una nueva valoración o seguir su tra
tamiento en otra instit ución o médico de

su preferencia; o bien, tramitar y reclamar
seguros médicos e incapacidades. En el caso
de personas fallecidas, los deudos pueden
requerir el expediente de su lamiliar o pedir
la corrección de los dat os si se confirmó o no

que m urió a causa del coronavirus,pues de
ello podría depender el tra tamiento de otros
familiares, o reclamar pensiones y seguros
de vida, entre otras cosas.

En caso de que las personas requieran
orientación sobre cómo pedir el expediente
clínico al médico, hospital o clínica, o se les
niegue, pueden acudir ante el Inai.
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